
Edição: 18 páginas

FOTO
Em caso de uma disputa nes-

sa ideia, certamente pelo MDB, ou
Coligação, este idoso e cansado
Capiau pergunta, sem receio: o
candidato a deputado estadual
vai sair em todas fotos com candi-
dato a federal pelo menos em Pi-
racicaba? O que ocorreu com as
bandeirolas foi falha de “compa-
nheirismo” por parte do candida-
to a prefeito Barjas, já que seu vice
André era, e ainda é, neófito em
Política e poderia ter seu nome
muito mais divulgado, eleito ou
não eleito como aconteceu. Em re-
sumo: 2026 é perto, logo ali...

VOTOS — I
O Tribunal Regional Eleitoral

de São Paulo (TRE-SP) retotalizou,
terça (12), os resultados das Elei-
ções 2022 para o cargo de deputado
estadual. Com a nova totalização e
a alteração do quociente eleitoral,
Camila Godoi da Silva Rodrigues
(PSB) passou à condição de “eleita”.
Já o atual deputado estadual Simão
Pedro Chivetti (PT) perdeu a vaga,
ficando na condição de 1º suplente.

VOTOS — II
A alteração das vagas ocor-

reu após o julgamento de Ações
de Investigação Judicial Eleitoral
(Aijes), que resultaram na cassa-
ção dos registros de candidaturas

para o cargo de deputado estadu-
al do Partido Republicano da Or-
dem Social (PROS) e do Partido
Trabalhista Brasileiro (PTB). As
candidaturas tiveram os votos
anulados por fraude à cota de gê-
nero. Os dois partidos não tinham
eleito nenhum representante para
a Assembleia Legislativa paulista.

PINSCHER – I
De um lado Laércio Trevisan

(PL), vereador experiente que se-
gue para seu quarto mandato na
Casa. Do outro, Gustavo Pompeo
(Avante), que vai para o segun-
do. Aliados de coligação. Na lin-
guagem popular faltou vergonha,
na linguagem legislativa, faltou
decoro e talvez, também, um pou-
co de autoridade de alguém.

PINSCHER – II
Quando a conversa sai da

cabeça e vai para outras partes
do corpo, já é hora de interven-
ção da Mesa Diretora. Houve
uma tentativa, sim, não muito
acintosa. Até pela incredulida-
de. Porém, a conversa saiu para
mais longe e foi para alheios ao
assunto. Lamentável isso.

PINSCHER – III
Fica o aprendizado. Ninguém

achou bonito. Vide os comentári-
os nas redes sociais. O confronto
há de ser no campo das ideias na
Casa Legislativa, tão importante
para o exercício da cidadania e
da democracia. Fica, pois, o
aprendizado e, ao mesmo tempo,
aguardam-se as explicações que
devem ou deveriam aparecer.

Ontem (13), no Restaurante Fri-
os Paulista, almoçaram o ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB),
André Augusti, presidente do
MDB Piracicaba, e Tony Costa,
secretário-geral do MDB Pira-
cicaba. Tony é o proprietário do
famoso restaurante próximo à
Estação Paulista. As conversas

para 2026 já são uma realida-
de, já que foram derrotados em
outubro. De acordo com as nu-
vens, Barjas poderá escolher,
agora, o Legislativo, para dispu-
tar uma cadeira na Câmara Fe-
deral e, certamente, o seu vice,
André Augusti, vai tentar assen-
to no Palácio Nove de Julho.

PLANOS

 Divulgação/MDB

Prefeito Luciano visita as obras de
Centro Cultural, Ginásio e Estádio

Fotos: Divulgação

BEBEL AFIRMA QUE CORTE DE R$ 10 BI É “PROJETO DE UM ESTADO MÍNIMO”
Em audiência pública, on-
tem (13), no plenário da As-
sembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo, a depu-
tada estadual piracicabana
Professora Bebel (PT) foi en-
fática ao dizer que a PEC 9/
2023, que corta R$ 10 bi-
lhões da educação pública

estadual, em votação naque-
la Casa, faz parte de um pro-
jeto liberal de estado mínimo
e que está em curso em São
Paulo. A PEC, do governador
Tarcísio de Freitas, que alte-
ra a Constituição Estadual de
1989, reduz de 30% para 25%
os investimentos em educa-

ção, a pretexto de investir em
saúde, foi abordada na audi-
ência convocada pelo presi-
dente da Alesp, André do Pra-
do, atendendo proposta da
deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel. A13
EMENDAS — A deputada
estadual Professora Bebel

(PT) apresentou ao Projeto
do Orçamento Estadual
712/2024, que tramita na
Assembleia Legislativa, um
total de 13 emendas que,
somadas, total izam um
montante de R$ 54,5 mi-
lhões para obras e melho-
rias em Piracicaba. A9

DENTISTA DO ANO
O título de Dentista do Ano
foi entregue a Oswaldo Sco-
pin de Andrade pela presiden-

Divulgação

te da APCD, Marisi Aidar, em
evento de comemoração da
data. Páginas A10 e A11
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Chefe do Executivo foi acompanhado
pelos secretários de Obras, Ação

Cultural e de Esportes; “temos um
compromisso com a população”, disse

O prefeito Luciano Almeida
acompanhou na manhã de ontem
(13) as obras do Centro Cultural
Nhô Serra, no Parque 1º de Maio,
do Centro Esportivo Dirceu de To-
ledo, conhecido como Ginásio do
Jaraguá, no bairro Jaraguá, e no
vestiário do Estádio Municipal Ba-
rão da Serra Negra. O chefe do

Divulgação/CCS

Secretária da Selam Branca, prefeito Luciano Almeida,
secretário da Semozel Márcio Marino e o representante
da NG7 Construtora, João Batista Gomes de Andrade

Rubens Cardia

GESTÃO DE RESÍDUOS
ORGÂNICOS

Executivo foi acompanhado do ti-
tular da Semozel (Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria), Mar-
cio Marino, pela secretária da Se-
lam (Secretaria Municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), Maria Angélica Gonçalves, a
Branca, e pelo secretário da Ação
Cultural, Carlos Beltrame. A5

O engenheiro ambiental, mestre em
Ciências e empreendedor que atua
no ramo da compostagem, Bruno
Oliveira Garcia, conduziu uma roda
de conversa na Escola do Legislati-
vo da Câmara Municipal de Piraci-
caba, na tarde de terça-feira (12). O
objetivo foi lançar um novo olhar so-
bre o assunto no Município. “A Es-
cola do Legislativo tem um papel de
participação na sociedade de trazer
a população aqui para dentro, para
discutir políticas públicas”, destacou
o vereador Pedro Kawai (PSDB), di-
retor da Escola do Legislativo. A7
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Existe algum significado
espiritual na experiência

de quase-morte?
Somos Espíritos imortais vi-

venciando uma experiência no
mundo material. Normalmente,
ao dormirmos, ocorre a expan-
são da nossa alma, com o deslo-
camento do Espírito para fora do
corpo físico. Isto também é co-
nhecido como viagem astral ou
desdobramento espiritual. Nes-
se episódio, somos atraídos para
diferentes locais no mundo espi-
ritual, conforme o nosso nível
moral. Alguns conseguem atin-
gir as esferas mais elevados do
planeta, onde se encontram os
Espíritos mais evoluídos. Outros,
ainda presos aos interesses ter-
renos ou comprometidos com os
vícios, permanecem junto aos
demais encarnados ou no Um-
bral, uma zona de transição en-
tre a crosta planetária e os pla-
nos espirituais superiores. Ain-
da existem aqueles criminosos
contumazes, que se movem
para o interior da Terra, situ-
ando-se nas zonas de trevas ou
abismos. Para o nosso próprio
benefício, normalmente não nos
recordamos dessas experiênci-
as fora do corpo, exceto em si-
tuações específicas, e geralmen-
te não muito nítidas. Contudo,
existem indivíduos que possu-
em esta faculdade bem desen-
volvida, pois, assumiram essa
tarefa antes da reencarnação,
a fim de colaborar no esclareci-
mento da sociedade sobre a
vida no mundo espiritual.

Com relação à experiência de
quase-morte (EQM), existem di-
versos casos de pacientes que,
independentemente da religião
que professavam, ou mesmo sem
qualquer crença religiosa, ao
conseguirem ser reanimados
após uma parada cardíaca, se
mantiveram conscientes, mesmo
sem atividade cardíaca ou fun-
ções cerebrais. Não deixa de ser
intrigante, que mesmo com essa
experiência excedendo mais de
cinco minutos, os pacientes não
apresentassem qualquer seque-
la, como uma lesão cerebral por
falta de oxigênio. Embora as sen-
sações descritas não sejam exa-
tamente as mesmas, todas tive-
ram, alguns aspectos em comum.
Sentem-se flutuando acima do
corpo físico, adquirem uma vi-
são de 360º, o tempo passa a
ocorrer em uma outra velocida-
de, visualizam Espíritos no am-
biente etc. Alguns, inclusive, che-
gam a descrever o procedimento
cirúrgico, quem foram os médi-
cos e os instrumentos utilizados.
Nessa projeção astral, é citado
que sentiram uma sensação de
paz, uma luz intensa, encontro
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com entes queridos falecidos, e
desejo de não regressar para re-
assumir o corpo físico. Essa ex-
periência tem um significado es-
piritual, uma vez que muitos re-
latam que isso foi tão impactan-
te, que passaram a olhar a vida
sob outro ângulo, sentindo a ne-
cessidade de realizar uma refor-
ma moral íntima. Para aqueles,
ainda presos a dogmas religio-
sos que pregam a existência do
céu ou inferno após a morte, ao
constatarem que esta não foi a
realidade que encontraram, foi
uma oportunidade de despertar
para uma revisão de seus con-
ceitos teológicos. Como nada
acontece por acaso, a EQM, em-
bora estressante, é mais uma
oportunidade que Deus nos ofe-
rece de aprendizado na Terra.

O Espiritismo esclarece que
na EQM, os laços que ligam o
perispírito ao corpo físico não se
rompem, pois, isso ocasionaria
a desencarnação da alma do pa-
ciente (a sua letalidade). As pos-
síveis disparidades nas infor-
mações que são obtidas por
aqueles que vivenciaram esta ex-
periência, é devido ao desprepa-
ro destes, para a viagem astral e
o seu desconhecimento sobre a
vida no mundo espiritual. No
caso dos médiuns que desenvol-
veram essa habilidade (desdo-
bramento espiritual consciente),
isso pode se tornar uma ativi-
dade rotineira, representando
um canal importante de infor-
mações e orientações dos guias
espirituais para o esclarecimen-
to da Humanidade. Este foi o
processo mediúnico que João
Evangelista se utilizou, para es-
crever o Apocalipse (1:9-20),
durante o seu exílio na ilha de
Patmos. Similarmente, isso ocor-
reu com a médium Yvonne do
Amaral Pereira, quando psico-
grafou o livro "Memórias de um
Suicida", ditada pelo Espírito do
grande romancista português,
Camilo castelo Branco, que se
utilizou de um pseudônimo.

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., escritor e pa-
lestrante espírita

Berrar até que acordem
QuantaQuantaQuantaQuantaQuanta
insensatez noinsensatez noinsensatez noinsensatez noinsensatez no
momento em quemomento em quemomento em quemomento em quemomento em que
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José Renato Nalini

Carlos Nobre é o
mais famoso cientista
brasileiro e é um oti-
mista. Mas ele alerta
que a crise climática é
muito pior do que as
previsões dos cientis-
tas. Estes, afeiçoados
à linguagem técnica,
foram tímidos ao prever o futu-
ro que já chegou. Disseram que
o El Niño faria com que a tempe-
ratura chegasse a 1,3ºC acima
dos níveis pré-industriais. Mas
a temperatura global ultrapas-
sou bastante esse limite.

Todos os meses, desde junho
de 2023, a temperatura aumenta.
A cada mês, quebram-se recordes.
Agosto foi o mês mais quente já
registrado. Antes disso, só no úl-

timo período do inter-
glacial, há mais de cen-
to e vinte mil anos atrás.
Isso multiplica os even-
tos climáticos extre-
mos. Isso trás como
consequência as ondas
de calor, seca, estia-
gem, chuvas intensas,
incêndios florestais. A
maldade humana co-

labora, ateando fogo em lavou-
ras e em mata nativa.

Nada parece alarmar os go-
vernos. O desmatamento conti-
nua. A autoridade climática, nin-
guém sabe exatamente o que sig-
nifica, já suscita ciumeira e briga
pelo poder de integrantes de uma
gestão que deveria trabalhar har-
monicamente. A poluição aumen-
ta, o desperdício também, os veí-
culos movidos a veneno - não é

outra coisa o combustível fóssil - e
ainda se fala em explorar petróleo
na foz do Amazonas.

Quanta insensatez no mo-
mento em que o mundo corre mai-
or perigo! Se ainda a população se
convertesse e, consciente de que o
que está em jogo é a própria sobre-
vivência da humanidade, resolves-
se cobrar do Poder Público uma
atitude compatível com os riscos
do desastre iminente, haveria um
resquício de esperança.

É urgente a leitura de "A ter-
ra inabitável", de David Wallace-
Wells, "Arrabalde", de João Mo-

reira Salles, reler "A Primavera
Silenciosa", de Rachel Carson.
Prestar atenção nos apelos de An-
tónio Guterrez, o desesperado lí-
der da ONU, que não cessa de im-
plorar a atenção de todos diante
do desastre derradeiro que se
aproxima a ritmo acelerado.

Para os angustiados, incluí-
dos os cientistas, todos estressa-
dos e deprimidos, resta berrar,
clamar, gritar, pedir socorro
para a Terra indefesa, até que a
sociedade acorde. Mas acordará
a tempo?

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo
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Depois dos 50, quem manda
no mundo são as mulheres

A pergunta queA pergunta queA pergunta queA pergunta queA pergunta que
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quem, afinal,quem, afinal,quem, afinal,quem, afinal,quem, afinal,
domina o planeta?domina o planeta?domina o planeta?domina o planeta?domina o planeta?

territórios onde, espe-
cialmente pela imigra-
ção e o mercado de tra-
balho, os homens che-
gam em peso, levando
a crer que as mulheres
se tornaram quase um
bem raro.

No quadro geral,
levantamentos, esta-
tísticas e pesquisas

apontam que a maioria global
ainda é masculina. Quem man-
da, em larga escala, continua
sendo a turma do sexo "forte" (ou
seria do "resistente"?), que toma
a frente até o relógio biológico
começar a dar sinais de cansaço.
Passou dos 50, porém, o jogo vira.
E, em muitos países, a velhice é
um território onde elas lideram
sem concorrência.

A pergunta que não quer ca-
lar é: quem, afinal, domina o pla-
neta? A resposta é simples: enquan-
to novos, eles (nós, os homens) até
se impõem. Mas depois, com a pa-
ciência de quem sabe esperar, elas
(as mulheres) ocupam o mundo.
Na prática, quem persevera mais
acaba sendo a verdadeira força -
ou o verdadeiro chefe, para deses-
pero das estatísticas e de alguns…

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Gregório José

Sabe aquela histó-
ria de que o mundo é
dos homens? Pois é,
até os 50 anos, parece
que a tal demografia
insiste em concordar:
em boa parte do plane-
ta, eles ainda são mai-
oria. Mas eis que, a
partir dos 50, o feitiço demográfi-
co começa a virar. Em países como
Ucrânia, Rússia, Letônia, Estônia
e Japão, o cenário é claro: as mu-
lheres passam a dominar, e a
quantidade de homens, por um ca-
pricho da biologia, dá uma sumi-
da. Nesses lugares, quanto mais
se avança na idade, mais o mun-
do parece cor-de-rosa.

E, antes que alguém questio-
ne, isso não tem nada a ver com
preferências pessoais de relaciona-
mento. A matemática é que man-
da: ainda que alguns homens es-
tejam mais interessados em par-
ceiros do mesmo sexo - e viva a
liberdade! - o envelhecimento joga
suas cartas e deixa as mulheres
em maioria. É como se a Mãe Na-
tureza, com suas estatísticas em
mãos, desse uma leve risadinha
ao ver a situação se inverter.

Mas calma que temos tam-
bém o lado contrário! Países como
os Emirados Árabes Unidos, Qa-
tar, Arábia Saudita, Kuwait e
Omã exibem orgulhosamente es-
tatísticas que mostram que há
mais homens do que mulheres em
todas as faixas etárias. Esses são

Ives Gandra da
Silva Martins

Depois de ter sido
arquivado o pedido
para minha responsabi-
lização realizado pela
Associação Brasileira de
Imprensa e pelo Movi-
mento Nacional de Di-
reitos Humanos na Or-
dem dos Advogados do Brasil, Sec-
ção São Paulo (OAB-SP), recorre-
ram as entidades mencionadas
alegando que eu teria inspirado os
atos de 8 de janeiro de 2023 com
um e-mail redigido em 2017 em
resposta à pergunta de um major,
encontrado no celular do coronel
Mauro Cid, no qual, em nenhum
momento, falo em golpe de Estado.

Em meu memorial de contrar-
razões, mostrei que não possuo
dons proféticos, pois, à época
(2017), não teria como saber que
Bolsonaro seria eleito e que have-
ria a baderna de 8 de janeiro, e
juntei declaração do Conselho Su-
perior de Direito da Fecomércio em
que concluíamos:

"Democracia sempre. Golpe
jamais. Combate à corrupção per-
manente. Liberdade acima de
tudo", assinando-a como presiden-
te, em agosto de 2022.

Em artigo para o Consultor
Jurídico (Conjur, portal jurídico),
em 28/11/2022, escrevi: "A possi-
bilidade de ruptura institucional é
de zero multiplicada por zero e di-
vidida por zero".

Juntei, também, a carta que
me escreveu para o processo o rela-

tor da Constituinte, ex-
senador e ministro Ber-
nardo Cabral, a qual
transcrevo, em homena-
gem aos meus amigos
leitores, para esclarecer
os fatos divulgados em
uma seção do jornal
"Folha de S. Paulo" e re-
produzidos por diversos
veículos no Brasil:

"Declaração,
Conheço há mais de 40 anos

a sabedoria e erudição do profes-
sor Ives Gandra da Silva Martins,
autor individual de mais de 80 li-
vros e de 300 em conjunto. Não
conheço outro jurista brasileiro
que tenha obras publicadas nos se-
guintes países: Alemanha, Ango-
la, Argentina. Bahamas, Bélgica,
Brasil, Bulgária, Cabo Verde, Ca-
nadá, Espanha, Estados Unidos,
França, Holanda, Inglaterra, Mé-
xico, Peru, Portugal, Romênia,
Rússia e Taiwan.

Orgulho da nossa classe - da
qual é referência - exerce ele a ad-
vocacia desde 1958, compondo
uma biografia que é absolutamen-
te impensável discorrer sobre os
seus dados, pois levaria horas e
horas. Não posso, todavia, deixar
de registrar que ainda mais jovem
do que na atualidade foi profes-
sor titular de direito constitucio-
nal da Universidade Mackenzie e,
mais tarde, professor emérito des-
sa Universidade, da UniFMU,
Unip e da Escola de Comando do
Estado Maior do Exército.

O acadêmico Ives é professor
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A questão do 8 de janeiro de 2023:
esclarecimentos aos meus leitores

titular da Universidade do Minho
(Portugal) e professor honorário
das seguintes Universidades: Aus-
tral (Argentina), San Martin de
Porres (Peru) e Vasili Goldis (Ro-
mênia), além de doutor honoris
cause da Universidade de Craiova,
também na Romênia.

Se na vida acadêmica Ives é
mundialmente conhecido, feste-
jado e respeitado, também o é na
nossa classe profissional, eis que
foi presidente do Instituto dos
Advogados de São Paulo (1985-
1986) e conselheiro da Ordem
dos Advogados de São Paulo, em
vários mandatos (1979 a 1984 e
de 1987 a 1988).

Conto-lhes um episódio por
mim presenciado na OAB de São
Paulo, nos idos de 1982. Visitava
aquele Conselho Regional o
"bâtonnier" de Paris, Maître Ber-
nard ou Granrut, e o conselheiro
designado para saudá-lo foi exa-
tamente o professor Ives, que or-
gulhou a todos nós advogados
brasileiros. É que Ives pronunciou
sua belíssima saudação no idio-
ma de Victor Hugo, deixando o
presidente da OAB de Paris lite-

ralmente encantado. O professor
Ives ainda preside, atualmente
o Conselho Superior de Estudos
Jurídicos da Fecomercio de São
Paulo, do qual fazem parte as
mais notáveis figuras jurídicas
do País por ele selecionadas com
o máximo rigor.

Também, membro do conse-
lho de Notáveis da Confederação
Nacional do Comércio, de Bens,
Serviços e Turismo.

É ele, ainda um senhor advo-
gado.

Rio de Janeiro, 25 de outubro
de 2024

Bernardo Cabral"

Pelo respeito que tenho aos
meus leitores e pela repercussão que
teve o fato, foi que decidi esclarecer
o episódio, aproveitando para agra-
decer a todos os juristas, advoga-
dos, professores universitários e
entidades civis da sociedade que se
solidarizaram comigo, sobre a in-
justa e infundada representação,
visto que, de quase todos os Esta-
dos, recebi apoios que muito me
sensibilizaram.

———
Ives Gandra da Silva Mar-
tins, professor emérito
das universidades Ma-
ckenzie, Unip, Unifieo,
UniFMU, do Ciee/O Esta-
do de São Paulo, das Es-
colas de Comando e Esta-
do-Maior do Exército
(Eceme), Superior de
Guerra (ESG) e da Magis-
tratura do Tribunal Regi-
onal Federal - 1ª Região
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para os gastos sociais das bolsas e
auxílios - só está cedendo à política
de cortes orçamentários porque
ameaçado pelo mercado e a expec-
tativa de que, se nada fizer, terá de
amargar o desiquilíbrio e a crise
econômica. Tenta se desvencilhar
da responsabilidade -, ora culpan-
do os juros, o Banco Central, o
mercado, o Congresso Nacional e
até a imprensa - mas parece ter
chegado a hora de fazer algo. E
acaba ficando entre as preocupa-
ções e advertências trazidas pelos
ministros Fernando Haddad (Fa-
zenda) e Simone Tebet (Planeja-
mento), o ativismo dos seus ami-
gos que fez ministros e hoje se colo-
cam em oposição ao que o Governo,
a duras penas, terá de executar.  É
sofrer duas vezes, a primeira pelo
que as circunstâncias o obrigarão a
fazer e a segunda pela reação dos
ministros ex-colegas sindicais.

Nenhum administrador pú-
blico - presidente, governador, pre-
feitos, ministro ou secretário - gos-
ta de cortar gastos. O bom para a
ação política é distribuir benesses
(justas ou injustas) e, principal-
mente, auferir o resultado eleito-
reiro da bondade executada com
o erário. Marinho, Luppi e outros
que, não explicita mas veladamen-
te, se colocam contra a redução de
gastos deve, se acautelar pois, se a

Dirceu Cardoso Gonçalves

Até agora, o presidente Lula
da Silva parece fazer cara de paisa-
gem quando dois dos seus minis-
tros - Luiz Marinho (Trabalho) e
Carlos Luppi (Previdência Social)
batem de frente contra os cortes
orçamentários que o governo pro-
grama para suas pastas dentro do
programa de ajuste que objetiva
evitar (ou diminuir) o déficit entre
arrecadação e desembolso. Deve-
ria tratá-los como ministros (au-
xiliares do governo) e não como
ex-colegas sindicalistas que, pela
natureza da postulação, muitas
vezes são obrigados a blefar
quando discutem com o patrona-
to os interesses dos trabalhado-
res, seus representados.

Por mais consideração que
possa ter pelos ministros - hoje
verdadeiros dinossauros do sin-
dicalismo e da política - o presi-
dente tem o dever de manter a
estabilidade do governo. Quan-
do dá de ombros às declarações
ácidas dos auxiliares, parece es-
tar fazendo pouco ou, então, dan-
do-lhes corda para ver até onde
podem chegar e, no momento que
lhe pareça indicado, adotar  pro-
vidência adequada.

É certo que Lula - um gover-
nante de perfil gastador e voltado

ingestão do remédio amargo for
inevitável, poderão não sobreviver
em seus postos. É verdade que o
Partido dos Trabalhadores de hoje
não é o de ontem e muito menos
o do passado, quando, como se
diz na mesa de jogo, dava as car-
tas e jogava de mão (primeiro que
os outros jogadores).

As recentes eleições municipais
representam um grande problema
ao partido que, embora governe o
País, não conseguiu eleger um nú-
mero expressivo de prefeitos, espe-
cialmente nas cidades médias e
grandes. Já vimos Lula dizer que,
em 2026, "se não tiver ninguém",
ele mesmo faz o sacrifício de con-
correr a um próximo mandato pre-
sidencial. É preciso identificar qual
a sua força partidária depois do
mau desempenho de outubro. Até
onde o seu nome continua figuran-
do na tabuleta como "dono" do par-
tido, como foi durante tantos anos.

Temos que o corte da eleição
de 2024 traz novidades no pano-
rama político. Na direita, a decola-
gem de Pablo Marçal, que quase
passou para o segundo turno na
eleição de prefeito de São Paulo,
demonstra que a tendência não
tem dono. E parece que o ex-presi-
dente Bolsonaro (tido nos últimos
anos como seu proprietário) já com-
preendeu isso e admite parcerias
com Marçal, Ronaldo Caiado e ou-
tros nomes da tendência que se-

jam palatáveis. Na esquerda pode-
rá acontecer o mesmo. Lula como
donatário pode não ter mais a re-
presentação forte de antigamente
e, quando é obrigado a tomar me-
didas impopulares, é obrigado a
assistir (até agora em silêncio) a
ameaça de companheiro de jorna-
da abandonarem o barco. Estaria
chegando o momento de ser obri-
gado a tomar café frio e não en-
contrar mais interlocutores? A pos-
sibilidade vôo dos dinossauros su-
gere algo dessa natureza.

Salvo melhor juízo, o País fun-
cionam regularidade, mesmo ne-
cessitando de ajustes. Este deve ser
discutido pela equipe de governo a
portas fechadas e a conclusão, ao
final, anunciada à população. Não
cabe em hipótese nenhuma  questi-
onamento público de ministro ou
der qualquer outro nomeado para
auxiliar o governante e muito me-
nos a ameaça de que "se não voltar
atrás em me demito". Quando ocor-
re, transmite à população a imagem
de que não há governo, o que é peri-
goso e pode levar ao caos. Ministro
que fala publicamente  contra as
decisões de seu chefe, realmente tem
de sair e se não pedir demissão, deve
ser demitido. Para evitar que o pa-
lácio seja confundido com a popu-
lar Casa de Mãe Joana...

Senhor presidente, exerça o
seu poder e direito de governanar.
Não aceite ingerências públicas que,
não respondidas, podem paracer
fraquezas, mesmo que não sejam...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente
dirceu@terra.com.br
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Esio Antonio Pezzato

Tantas luzes brilhando em convulsões extremas...
Parece até que existe um sol particular

Em cada esquina... E o Rio em êxtase, a brilhar,
Parece refletir mil rimas em poemas...

É uma explosão de luz! e o Salto em mil estemas
Lembra a coroa astral no céu, a fustigar
Magníficos cristais que ficam a dançar

Num mágico vaivém em lúcidos sistemas.

É beleza sem fim... as mil iluminuras
Emolduram o céu num panorama etéreo
Como se Buonarroti, em suas aventuras,

Pintasse nesse instante a Capela Sistina,
E os anjos em corais, em valsejar aéreo,
Aureolassem o céu da Noiva da Colina!

 Convulsão Caipira
A contramão e o contrapé

tendido como o ato de
adotar uma postura ou
ideologia que contraria
o consenso ou a corren-
te dominante. Políticos
que optam por essa po-
sição geralmente bus-
cam se diferenciar dos
adversários, apresen-
tando propostas inova-
doras ou criticando ve-

ementemente as situações do mo-
mento. Essa escolha pode ser ar-
riscada, pois, como no trânsito, ir
na contramão pode levar a cho-
ques e conflitos.

Por outro lado, tal postura
também pode ser vista como ne-
cessária e corajosa, especialmente
se o fluxo dominante estiver levan-
do a sociedade para direções ques-
tionáveis. Nesse sentido, estar na
contramão pode transformar o
político em um agente de mudan-
ça, desafiando normas estabeleci-
das e buscando redirecionar ao
debate público.

O conceito de "estar no con-
trapé" aborda a vulnerabilidade.
Em uma campanha, isso pode se
referir a momentos em que um
candidato ou partido é surpreen-
dido por eventos ou ataques im-
previstos, colocando-os em uma

Walter Naime

As expressões "na
contramão" e "no con-
trapé" são usadas em
diversos contextos,
desde o cotidiano até a
política, mas o que elas
realmente significam e
como essas ideias se
contrastam?

No trânsito, estar na contra-
mão é estar no sentido oposto ao
fluxo natural, um ato que pode
ser tanto um erro quanto uma es-
colha deliberada de ir contra a
corrente.

No futebol, estar no contrapé
do adversário significa ser pego des-
prevenido, incapaz de reagir a um
movimento inesperado. Esses con-
ceitos se aplicam também ao cená-
rio político, onde estar na contra-
mão representa a oposição às ideias
dominantes, enquanto estar no con-
trapé revela a vulnerabilidade dian-
te de uma situação imprevista.

Dentro do cenário político, es-
pecialmente em tempos de campa-
nha, a analogia entre a contramão
e o contrapé ganham uma camada
extra de relevância e interpretação.

Durante essas campanhas,
estar "na contramão" pode ser en-
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posição de defesa ou de reação len-
ta. Estar no contrapé pode resultar
de uma má preparação, da falta de
uma estratégia flexível ou da su-
bestimação de adversários e situa-
ções. É uma posição que pode ser
explorada pelos oponentes para
ganhar vantagem, especialmente
em debates públicos ou momentos
decisivos da campanha.

Em tempos de campanha, as
habilidades manuais (representa-
das pela "mão") são análogas às
ações políticas deliberadas e estra-
tégicas, enquanto as habilidades
dos pés (representadas pelo "pé")
são comparáveis à capacidade de
manter o equilíbrio e a mobilidade
em situações instáveis. Políticos que

dominam essas duas habilidades
têm maiores chances de sucesso,
pois sabem quando seguir o fluxo
ou desviar dele, e quando estar pre-
parados para o inesperado.

A utilização das expressões
"contramão" e "contrapé" na polí-
tica é particularmente útil para re-
fletir sobre a importância de uma
estratégia bem-calculada, que leva
em conta tanto o desafio de con-
frontar ideias dominantes quanto
a necessidade de se preparar para
o imprevisto. Em uma campanha,
saber quando adotar uma postura
contrária ao fluxo dominante ou
como reagir rapidamente a uma
situação adversa pode ser a chave
para o sucesso eleitoral.

Estamos seguindo o caminho
certo ou deveríamos, deliberada-
mente, escolher o oposto? Em tem-
pos de campanha, essa reflexão é
vital, pois a escolha entre seguir o
fluxo ou desafiar as correntes es-
tabelecidas pode determinar o
rumo de uma candidatura.

Você e eu, eleitores, podemos
pensar naquilo que os candidatos
já devem saber, e escolher aquilo que
lhe apetece. Chute e marque o gol!!

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

Sintomas depressivos
& dores articulares

Pesquisas com
idosos demonstram a
necessidade de maior
observação aos sinto-
mas depressivos asso-
ciados às dores articu-
lares na atenção pri-
maria de saúde. Essas
pesquisas, com 4 mil
indivíduos com 50
anos ou mais durante
12 anos mostrou que o maior
prejuízo se dá sobretudo em áre-
as   cerebrais associados à me-
mória. Foi possível detectar que
pessoas idosas que apresentam
sintomas de depressão e dor
moderada ou intensa nas arti-
culações tendem a apresentar de-

clínio cognitivo mais
acelerado, sobretudo
no domínio da memó-
ria... Estas foram as
conclusões do estudo
apoiado pela Fapesp
(Fundação de Ampa-
ro a Pesquisa do Es-
tado de São Paulo) e
divulgado na revista
Aging  Mental Heal-

th. O declínio cognitivo em hu-
manos tem sido alvo das pesqui-
sas que visam melhorar a quali-
dade de vida em humanos, prin-
cipalmente idosos.

———
Jose F. Höfling, biólo-
go, PhD em Imunologia
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ratórios, a presidência
brasileira planeja deba-
tes sobre Inteligência
Artificial, especialmente
no que se refere aos as-
pectos éticos dessa tec-
nologia e sua aplicação
para a concretização dos
direitos e da dignidade
humana. A emergência
climática também será

um ponto central, com foco na tran-
sição energética e na mitigação dos
impactos ambientais. Nesse senti-
do, o agronegócio figura como um
dos eixos mais estratégicos para o
Brasil, que também lidera a forma-
ção de uma aliança global contra a
fome. Esta aliança visa mobilizar
recursos e conhecimentos para er-
radicar a fome e promover a segu-
rança alimentar, utilizando as ca-
pacidades produtivas e a expertise
agrícola do Brasil para desenvolver
soluções sustentáveis e inclusivas.

Outros temas, como o futuro
geopolítico da humanidade e as
perspectivas de paz e segurança
internacionais, também terão des-
taque nas discussões, refletindo a
responsabilidade compartilhada
das maiores economias em moldar
um futuro mais pacífico e econo-
micamente estável. Os debates, por-
tanto, visam traçar novos cami-
nhos para um desenvolvimento
global que seja sustentável, inclu-
sivo e justo, abordando os desafios
mais prementes da atualidade.

Em síntese, o G20 sob a presi-
dência brasileira reflete o compro-
misso com um diálogo multilateral
que inclua diversas vozes e perspec-
tivas, reconhecendo que a solução
para problemas globais exige coope-
ração, inovação e responsabilidade
compartilhadas. A cúpula representa
uma oportunidade única para o
Brasil exercer liderança global em
prol de uma economia mundial mais
equilibrada e de uma sociedade
mais inclusiva e resiliente.

———
André Naves é defensor
público federal formado
em Direito pela USP; es-
pecialista em Direitos
Humanos e Inclusão So-
cial; mestre em Econo-
mia Política pela PUC/SP

André Naves

O Grupo dos 20,
amplamente conhecido
como G20, é um dos
mais influentes fóruns
de cooperação econômi-
ca e social a nível glo-
bal. Composto pelas
principais economias do
mundo, entre países de-
senvolvidos e emergentes, o bloco
reúne 19 países, a União Europeia
e a União Africana. Este conjunto
de nações é responsável por apro-
ximadamente 85% do Produto In-
terno Bruto (PIB) mundial, 75% das
exportações globais e cerca de 60%
da população mundial, o que ilus-
tra não só seu peso econômico, mas
também sua importância estraté-
gica e geopolítica. Em um cenário
de interdependência econômica e
desafios globais emergentes, o G20
desempenha um papel central no
fomento de políticas voltadas à es-
tabilidade econômica e à coopera-
ção internacional.

Atualmente, o Brasil ocupa a
presidência rotativa do G20, o que
lhe confere a responsabilidade de
coordenar e orientar as pautas de
discussão do bloco. Sob a lideran-
ça brasileira, a 19º reunião de cú-
pula, marcada para começar no
dia 18, no Rio de Janeiro, promete
abordar temáticas de extrema re-
levância e de impacto global. A pre-
paração para o evento vem sendo
feita ao longo do ano com uma
série de reuniões e eventos temáti-
cos, destacando-se, entre eles, o
Youth 20 (Y20), o Disability 20
(D20) e o Favela 20 (F20).

O Youth 20 reúne jovens de
diversas nacionalidades e tem
como objetivo discutir as perspec-
tivas e os desafios enfrentados pe-
las novas gerações, promovendo
o engajamento juvenil em questões
políticas, sociais e ambientais. O
Disability 20, por sua vez, foca nas
pautas de inclusão, discutindo for-
mas de fortalecer o empreendedo-
rismo e o mercado de trabalho
para pessoas com deficiência, além
de impulsionar o desenvolvimen-
to científico e tecnológico que faci-
lite a inclusão plena dessas popu-
lações. Já o Favela 20 enfatiza a
potência criativa e econômica das
comunidades marginalizadas, evi-
denciando o valor e a contribui-
ção dessas populações para a eco-
nomia e a cultura global.

Além desses encontros prepa-

G20: união e mobilização
por um futuro melhor

O alarmante crescimento dos erros médicos
Natália Soriani

A Organização
Mundial da Saúde
(OMS) publicou recen-
temente um relatório
revelador sobre a ocor-
rência crescente de er-
ros médicos global-
mente, com maior in-
cidência entre indiví-
duos de camadas sociais mais po-
bres. Esses dados reforçam uma
preocupação mundial em relação
à qualidade do atendimento mé-
dico, especialmente em países de
baixo e médio rendimento.  E o
Anuário de Segurança Assisten-
cial Hospitalar no Brasil, do Ins-
tituto de Estudos de Saúde Su-
plementar (IESS), destacou um
dado alarmante: cinco pessoas
morrem a cada minuto no Brasil
devido a erros médicos.

O relatório da OMS também
destaca que 40% dos pacientes em
tratamento ambulatorial sofrem
com erros médicos, enquanto esse
índice cai para 10% no ambiente
hospitalar. A situação é ainda
mais crítica nos países de baixa e
média renda, onde cerca de 2,6
milhões de pessoas morrem anu-
almente em decorrência de trata-
mentos inadequados.

Um erro médico, quando ade-
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quadamente identifica-
do, pode ser caracteri-
zado de três formas:
como imprudência, con-
sistindo na tomada de
condutas de forma pre-
cipitada, sem que haja
justificativa nos proto-
colos científicos existen-
tes; como negligência, na
qual o profissional não

realiza certas medidas exigíveis
para o caso em questão; ou como
imperícia, que consiste na prática
de determinada atividade médica
sem capacitação necessária.

No Brasil, o problema refle-
te-se também no aumento de de-
mandas judiciais. Em 2021, foram
registradas 500 mil ações relaci-
onadas à saúde, e o Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) contabili-
zou aproximadamente 35 mil pro-
cessos por erro médico, uma mé-
dia de 95,8 processos diários. A
ampliação do acesso à justiça e a
conscientização dos direitos dos
pacientes impulsionam esses nú-
meros, destacando a urgência de
medidas que assegurem a quali-
dade no atendimento e na for-
mação médica.

Esses dados reforçam a neces-
sidade de iniciativas para melho-
rar o preparo dos profissionais de
saúde, além de investimentos em

segurança assistencial para redu-
zir o número de incidentes e ga-
rantir um atendimento digno a
toda a população.

A judicialização de um erro
médico é um processo que visa
buscar reparação judicial para
danos causados por falhas no
atendimento de saúde. Esse pro-
cedimento exige uma análise cri-
teriosa e a apresentação de provas
que demonstrem a ocorrência de
erro, a responsabilidade do pro-
fissional de saúde ou da institui-
ção, e o dano causado ao paciente.

Em caso de erro médico, o
paciente deve solicitar à institui-
ção de saúde uma cópia do pron-
tuário médico, o documento que
contém o histórico de atendimen-
tos, procedimentos realizados e
medicações administradas. Esse
documento é essencial como pro-
va. Além disso, deve reunir exa-
mes laboratoriais, relatórios de

imagem, laudos médicos e recei-
tas que possam comprovar o tra-
tamento recebido. E podem ser
importantes outros documentos,
como, anotações, receitas médicas,
correspondências e qualquer do-
cumento que relate o atendimento
e os sintomas.

Outro fator essencial para
comprovar o erro é a perícia médi-
ca. A perícia médica analisa tecni-
camente se houve erro, imprudên-
cia, negligência ou imperícia por
parte do médico ou da instituição.
Em geral, a perícia é solicitada pelo
juiz durante o processo. No entan-
to, alguns advogados podem indi-
car a realização de uma perícia
preliminar, realizada por um peri-
to particular, para fortalecer o pe-
dido judicial.

A conscientização sobre os
direitos dos pacientes e o avanço
da judicialização são sinais de que
a sociedade está atenta, exigindo
um atendimento mais seguro e res-
ponsável. Essa pressão, espera-se,
deve incentivar a implementação de
práticas mais rigorosas e seguras,
resguardando não apenas a vida
dos pacientes, mas também a in-
tegridade do sistema de saúde.

———
Natália Soriani, advogada
e sócia do escritório Natá-
lia Soriani Advocacia

Pirâmide financeira, marketing
agressivo e prejuízos milionários

Jorge Calazans

No último dia 31
de outubro, a Polícia
Civil de Mato Grosso
(MT) deflagrou a
Operação Cleópatra.
O objetivo dessa ope-
ração era o cumpri-
mento de diversos
mandados de busca e
apreensão, bloqueio de bens e
valores, além de um mandado
de prisão e de suspensão de ati-
vidades econômicas fraudulen-
tas, usadas para camuflar mais
um esquema de pirâmide finan-
ceira no país, este praticado pela
DT Investimentos.

Nessa pirâmide financeira, os
prejuízos estão estimados em R$
2,5 milhões. O esquema fraudu-
lento era liderado pela empresária
Taiza Tosatt Eleoterio da Silva, que
se apresentava como especialista
em investimento para atrair inves-
tidores e fazer dezenas de vítimas.
A estratégia utilizada não era no-
vidade. A sua forma de atuação se
assemelha aos demais casos de pi-
râmide financeira praticados aos
tantos no país.

A empresária usava como
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isca as redes sociais
para atrair investido-
res com a promessa de
altos retornos finan-
ceiros, de 2% a 6% ao
dia, algo absolutamen-
te impraticável no
mercado financeiro.
Contudo, todo o recur-
so sofisticado de ma-
rketing utilizado pela

DT Investimentos fez com que
dezenas de pessoas de Cuiabá e
de outras cidades do Mato Gros-
so caíssem no conto e aplicassem
seus recursos erroneamente.

O uso de marketing agressi-
vo tem sido cada vez mais comum
por parte dos operadores de pirâ-
mides financeiras para potenci-
alizarem a atração das vítimas.
No caso da DT Investimentos, a
empresária apresentava nas redes
uma vida de sucesso, mostrando
que os investidores poderiam se-
guir o mesmo caminho, com lu-
cros elevados, de acordo com o
aporte financeiro.

A estratégia mentirosa fez
com que algumas vítimas chegas-
sem a investir valores elevados,
ultrapassando R$ 100 mil, incen-
tivados pelo fato de que, nos pri-

meiros meses do golpe, recebiam
pagamentos da empresa fraudu-
lenta. Tudo era pensado para que,
encorajados pelos primeiros rece-
bimentos, os investidores ampli-
assem o aporte de recursos.

Contudo, após os meses ini-
ciais de recebimentos, a empresa
deixou de pagar e passou a in-
ventar diversas desculpas para o
não pagamento, enquanto a líder
do esquema buscava se distanci-
ar dos investidores, agora trans-
formados em vítimas.

Com a realização da Opera-
ção Cleópatra, a empresária foi
presa e teve diversos bens apre-
endidos. Esse, porém, é o primei-
ro passo na busca por Justiça a
quem confiou parte de seus patri-

mônios na esperança de que rea-
lizava um bom negócio.

As investigações policiais se-
guem em curso e, para as deze-
nas de vítimas das DT Investi-
mentos, o que fica é a jornada em
busca do resgate de seu patrimô-
nio. A Operação Cleópatra trouxe
à tona mais uma pirâmide finan-
ceira que, como tantas outras que
acontecem em nosso país, afetam
milhares de investidores.

Para essas vítimas da DT In-
vestimentos, é essencial que bus-
quem apoio para fazer uma de-
núncia formal na Delegacia Es-
pecializada de Defesa do Consu-
midor (Decon) do estado e, ainda
mais importante, contem com
auxílio jurídico especializado para
reaver seus investimentos. O ca-
minho do judiciário é a única via
para esse retorno.

———
Jorge Calazans, advoga-
do especialista na área
criminal, conselheiro
estadual da Anacrim e
sócio do escritório Cala-
zans & Vieira Dias Advo-
gados, com atuação na
defesa de vítimas de
fraudes financeiras
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Salão de Humor bate recorde de público
Salão Internacional de Humor de Piracicaba recebeu 240 mil visitantes em 2024,
superando o histórico 50º Salão, no ano passado, que foi visitado por 149.170 pessoas

Produção de bioinsumos on-farm
Os estudosOs estudosOs estudosOs estudosOs estudos
mostram amostram amostram amostram amostram a
probabilidade deprobabilidade deprobabilidade deprobabilidade deprobabilidade de
baixa qualidadebaixa qualidadebaixa qualidadebaixa qualidadebaixa qualidade
da produçãoda produçãoda produçãoda produçãoda produção
de bioinsumosde bioinsumosde bioinsumosde bioinsumosde bioinsumos
on-farmon-farmon-farmon-farmon-farm

pesquisa e experimentação, e os in-
centivos à produção de bioinsu-
mos para agricultura.

A definição de bioinsumos
adotada nas normativas é genéri-
ca e engloba mais de uma centena
de possíveis produtos de origem
vegetal, animal ou microbiana
com ação em setores variados da
agropecuária. Em relação a outros
países, Argentina e Colômbia es-
tão no mesmo patamar do Brasil,
com programas de incentivo e
normatização da matéria. Não há
registros de programas similares
nos EUA, onde vigora a produção
comercial de bioinsumos seguin-
do a legislação genérica, ao con-
trário da Europa, onde o assunto
é altamente regulado.

Recentemente a General Direc-
torate of Health and Food Safety
(DG Santé), que zela pela saúde
pública e inocuidade dos alimen-
tos na União Europeia, estudou os
problemas ocasionados por micror-
ganismos utilizados na agricultu-
ra, como Bacillus amyloliquefaci-
ens e B. thuringiensis (Bt). Foram
identificados impactos sobre a bio-
diversidade e contaminações em
alimentos, o que também foi inves-
tigado no estudo de Bonis et al.
(bit.ly/480IEKc). Os cientistas afir-
mam que o Bt foi detectado em 49
episódios de doenças por contami-
nação alimentar na França (2007-
2017). Em 19 deles, o Bt foi o único
microrganismo detectado, tornan-
do-o o agente causal mais prová-
vel. Mais de 50% dos isolados de
Bt foram coletados em vegetais
crus, em especial tomate (48%).
Esse estudo, e a preocupação da
DG Santé, demonstram que bio-
insumos podem apresentar riscos
elevados e devem ser produzidos
e aplicados com as melhores téc-
nicas e o máximo rigor.

Problemas da produção on-
farm - No Brasil, relatos preocu-
pantes com sérias consequências
da produção on-farm crescem a
cada dia. Citaremos três exemplos
ilustrativos:

1) Levantamento da Embra-
pa Milho e Sorgo em MT e GO so-
bre a produção on-farm de B. thu-
ringiensis mostrou que a maioria
das amostras não continha o Bt,
mas proliferavam patógenos como

Décio Luiz Gazzoni
Mariangela Hungria

Nas décadas de 1980 e 90, o
Brasil dispôs do mais extenso pro-
grama de controle biológico de
uma praga - a lagarta-da-soja, An-
ticarsia gemmatalis - em âmbito
global, utilizando um vírus letal
para a mesma. Esse vírus é alta-
mente contagioso e eficiente, dizi-
ma a população da praga, dispen-
sando inseticidas químicos, sen-
do inócuo para insetos benéficos e
para animais superiores.

Entrementes, o programa foi
vítima do seu próprio sucesso. Agri-
cultores passaram a produzir o bi-
oinseticida, coletando e conservan-
do lagartas supostamente contami-
nadas pelo vírus, para aplicação na
safra seguinte. Ao invés dos ótimos
resultados anteriores, pipocaram
relatos de ineficiência.

A investigação do insucesso
demonstrou a péssima qualidade
da produção própria. Nas palavras
de um líder do programa: "havia
tudo menos vírus nas amostras
coletadas junto aos agricultores!".
Um exagero, porque havia uma
pequena proporção de vírus, mas
insuficiente para controlar a pra-
ga. Essa foi uma das causas do fi-
nal precoce de um programa que
tinha tudo para ser um case mun-
dial de sucesso, beneficiando agri-
cultores, consumidores e o meio
ambiente até hoje. Lição aprendi-
da? Aparentemente, não.

Regulamentos de bioinsumos
- Quatro décadas se passaram e os
bioinsumos tornaram-se uma ten-
dência mundial para solucionar
alguns problemas da agropecuária,
progressivamente substituindo a
Química pela Biologia. Consentane-
amente, foi instituído, no Brasil, o
Programa Nacional de Bioinsumos
(PNB) pelo Dec. 10.375 (26/5/20).
Tramita na Câmara dos Deputa-
dos o PL 658/2021, que ratifica o
PNB e dispõe sobre a classificação,
o tratamento e a produção de bio-
insumos por meio de produção
própria (on-farm); no Senado Fe-
deral tramita o PL 3.668, que dis-
põe sobre a produção, o registro,
comercialização, uso, destino final
dos resíduos e embalagens, o re-
gistro, inspeção e fiscalização, a

Enterococcus faecalis e Acineto-
bacter baumannii, sendo este últi-
mo considerado uma das mais
sérias causas de infecções hospi-
talares, com resistência múltipla a
antibióticos (bit.ly/3NCxgMu).

2) Em levantamento realizado
pela Embrapa Soja com inoculan-
tes (Bradyrhizobium e Azospiri-
llum), coletados em cinco estados
(RS, PR, SP, MT e BA), os micror-
ganismos desejados não foram en-
contrados, com exceção de uma
única amostra, em que estava pre-
sente o Azospirillum, em baixa con-
centração. Cabe destacar que o su-
cesso da soja brasileira se deve em
grande parte à contribuição do pro-
cesso de fixação biológica do nitro-
gênio, realizada pelo Bradyrhizo-
bium, ausente em todas as amos-
tras produzidas on-farm. Por ou-
tro lado, nos inoculantes on-farm
analisados havia alta contamina-
ção por diversos outros microrga-
nismos indesejados, sendo um ter-
ço deles com alta e múltipla resis-
tência a antibióticos (bit.ly/
3RE4jB8), caracterizando um enor-
me perigo à saúde pública.

3) Estudo conduzido no Vale
do São Francisco, com 12 amostras
de cinco propriedades, detectou con-
taminação em 100% das amostras,
84% com coliformes totais, sendo
75% termotolerantes e 75% com
Salmonella sp. (bit.ly/3TrtmJX).

Em síntese, os estudos mos-
tram a probabilidade de baixa qua-
lidade da produção de bioinsumos
on-farm, além de riscos à saúde
humana, que afetam diretamente
o produtor e que podem conduzir
a outros desdobramentos indese-
jáveis no mercado. O direito de pro-
dução própria solicitado por al-
guns setores agrícolas conflita
com os direitos ao meio ambien-
te, à saúde humana e ao coletivo,
se não houver a observância das
Boas Práticas de Produção.

É praticamente impossível eli-
minar microrganismos introduzi-
dos no solo e uma aplicação maci-
ça de patógenos pode resultar em
grandes problemas fitossanitários
e impactos negativos no meio am-
biente. Microrganismos não conhe-
cem cercas, de modo que uma área
vizinha poderá ser contaminada,
ferindo o direito coletivo.

Os perigos da produção on-
farm são ainda maiores ao preconi-
zar que não seriam necessários as-
sistência de profissional qualifica-
do, controle de qualidade, licença
ambiental e respeito à propriedade
intelectual e industrial. Em relação
a esses dois últimos itens, as impli-
cações seriam de desestímulo à pes-
quisa por novos bioinsumos e no
desinteresse em desenvolver ou in-
troduzir inovações tecnológicas no
Brasil, tanto por empresas privadas
quanto por instituições públicas. Ou
seja, poderia desestimular a atual
adoção acelerada de bioinsumos,
provocando um retorno aos insu-
mos químicos tradicionais.

Para reflexão - Em absoluto
somos contra a produção on-farm
de bioinsumos. Deixamos claro que
nossa intenção, com este artigo, é
fomentar a discussão da necessi-
dade de a produção de bioinsumos
on-farm ser acompanhada de Boas
Práticas de Produção, com severas
medidas de segurança, garantin-
do que o agricultor tenha acesso a
produtos de qualidade, que respei-
tam normativas de recursos gené-
ticos, ambiental, de segurança do
trabalhador, sendo produzido sob
responsabilidade técnica de profis-
sional capacitado e comprovação da
qualidade do produto final, que
beneficie o próprio produtor, os
consumidores e o meio ambiente.

———
Décio Luiz Gazzoni, pes-
quisador da Embrapa
Soja, membro da Acade-
mia Brasileira de Ciên-
cia Agronômica, Conse-
lho Científico Agro Sus-
tentável (CCAS), CESB e
ABCA; e Mariangela
Hungria pesquisadora
da Embrapa Soja, mem-
bro da Academia Brasi-
leira de Ciência Agronô-
mica, ABC e ABCA

A 51ª edição do Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba
recebeu 240 mil visitantes, recor-
de de público em 50 anos do even-
to, incluindo as visitas à mostra
principal e as exposições paralelas
pela cidade e uma realizada na ci-
dade de São Paulo. Em 2023, o
histórico 50º Salão foi visitado
por 149.170 pessoas. O Salão foi
aberto no dia 31 de agosto e se
encerrou dia 3 de novembro. A
realização da mostra, consagrada
como a mais antiga e ininterrupta
do mundo, é da Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio da Secretaria
Municipal da Ação Cultural (Se-
mac) e Centro Nacional de Docu-
mentação, Pesquisa, e Divulgação
do Humor Gráfico de Piracicaba.

O secretário da Ação Cultural,
Carlos Beltrame, aponta que o ex-
pressivo número de visitas às mos-
tras no Engenho Central, como a
competitiva do 51º Salão de Hu-
mor e o 22º Salãozinho, e às 19 pa-
ralelas desta edição, reforçam a
qualidade do evento.

“E não apenas para o piracica-
bano, mas como para visitantes da
região, outros estados e até outros
países, que fazem questão de pres-
tigiar ano a ano o Salão de Humor.
Manter a relevância do Salão é uma
preocupação constante da Semac”,
afirma Beltrame.

“Se contarmos as visitas de
locais como o Shopping Piracicaba,
Rodoviária de Piracicaba e Metrô
Santana (São Paulo), esses núme-
ros seriam ainda maiores, visto que
são locais de muita circulação diá-
ria. A cada ano, a nossa ideia é le-
var o Salão de Humor a espaços
fora do Armazém 14, onde aconte-
ce a exposição principal, tanto es-
paços da Prefeitura e instituições
privadas, como a Acipi, por exem-
plo, quanto no ambiente virtual,
com nossas redes sociais, site e ex-
posição virtual 3D. Com isso, que-
remos que mais e mais pessoas se-
jam alcançadas pelo nosso evento”,
fala Junior Kadeshi, diretor do
Salão de Humor.

PARALELAS - As paralelas

deste ano foram na O Beijo Adoles-
cente, na Rodoviária de Piracica-
ba, Traços do Amanhã, no Shop-
ping Piracicaba, O Último Dodô –
Dodô Vieira, na Bauhaus Piracica-
ba, Paulo Caruso e Ziraldo – Um
Encontro no Céu, no Bar Beco do
Porto, Um Rinoceronte e Outras
Coisas - Eduardo Grosso, no Ar-
mazém 8 do Engenho Central,
Humor em Tempos de Guerra, por
Massoud Shojai (Irã), na Casa do
Povoador, Desenhos de Humor,
Pressão e Expressão, por Cau Go-
mez, na Biblioteca Municipal, Acipi
+ SIHP - Conectar para Rir, na Aci-
pi Piracicaba, Exposição Microcon-
tos no Ar, na Biblioteca Municipal
e Meio Século, Meio Ambiente, no
Metrô Santana (São Paulo).

Outras aconteceram no pró-
prio Armazém 14, do Engenho Cen-
tral: Painel Cem Mulheres no Sa-
lão Internacional de Humor de Pi-
racicaba, A Mulher, representada
desde a segunda edição do Salão;
Prêmios e cartazes delas na histó-
ria do Salão Internacional de Hu-

mor de Piracicaba, Fundadores do
SIHP, Viver Dói, por Fabiane Lan-
gona; Entre Galinhas, Patos e For-
migas, por Ciça Pinto; Desafio Ota
e Lokaz, por Lorena Kaz; Una Vera
Donna Italiana, por Marilena Nar-
di; Mostra de Funny Fani; e Ma-
luquinhos desenham Ziraldo.

MURAL DO ZIRALDO - O
51º Salão de Humor marcou o re-
torno do famoso mural Canecão do
Ziraldo ao Engenho Central, ainda
exposto no Armazém 9. A obra, que
foi inaugurada em 2001 no mes-
mo Armazém 9, é um painel de lona
de 28 metros de largura por 4 me-
tros de altura. Passados alguns
anos, o painel sofreu ação do tem-
po, sendo novamente reproduzido
em 2024, em homenagem ao gran-
de artista, que morreu este ano.

DOCUMENTÁRIO - O Sa-
lão Internacional de Humor de Pi-
racicaba, neste ano, foi tema do
documentário Traços do Amanhã,
exibido em agosto no Shopping Pi-
racicaba e em setembro no Pecege.
Com o propósito de enaltecer e apoi-

Divulgação

Mural Canecão do Ziraldo ficou exposto no Armazém 9

ar um projeto tão importante para
a cultura piracicabana e fomentar
o debate sobre arte e tecnologia, o
documentário é um longa-metra-
gem que foi iniciado em 2023, ano
em que o Salão Internacional de
Humor de Piracicaba completou 50

anos. Os diretores da produção
são Juliana Oliveira e Felipe Ama-
ral. O documentário conta com de-
poimentos de grandes artistas
brasileiros como Laerte, Carol Ito,
Lucas Leibholz, Bruno Hamzagic
e Gustavo Paffaro.
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Vereadora apresenta demandas
ao presidente da autarquia

SSSSSEGURANÇAEGURANÇAEGURANÇAEGURANÇAEGURANÇA

Requerimento pede informações sobre viaturas da GCM que estão paradas
Na 68ª Reunião Ordinária da

Câmara Municipal de Piracicaba,
nesta segunda-feira (11), foi apro-
vado o requerimento 1120/2024, do
vereador Cássio Luiz Barbosa (PL),
o Cassio Fala Pira. O documento
solicita que o Executivo, por meio
do comandante da Guarda Civil
Municipal, Sidney Miguel da Silva
Nunes, preste esclarecimentos so-
bre viaturas que se encontram pa-
radas e abandonadas em um terre-
no municipal localizado na rua Ca-
cilda Becker, 219, no Bairro Verde.

A motivação para o requeri-
mento surgiu após o vereador re-

ceber uma denúncia e confirmar a
situação de abandono em visita ao
local, onde foram encontradas sete
viaturas e uma base móvel da Guar-
da Civil em estado de inatividade.
Fala Pira considera que a situação
merece atenção, pois o abandono
das viaturas, além de representar
um possível desperdício de recur-
sos públicos, contrasta com o con-
trato de aluguel de veículos para a
corporação. O requerimento pede
que o Executivo esclareça o motivo
pelo qual as viaturas estão fora de
operação, apesar de investimentos
em locação de veículos para suprir

as necessidades da Guarda. Entre
os questionamentos apresentados,
o requerimento indaga se a Admi-
nistração tem conhecimento do es-
tado dessas viaturas, quantos veí-
culos da frota da Guarda estão ina-
tivos e quais são as razões para o
abandono das viaturas. A propos-
ta também solicita informações so-
bre um possível plano de reparo e
retorno dos veículos ao serviço ati-
vo, caso exista, e um prazo estima-
do para essa reativação.

Outras questões levantadas no
requerimento incluem a existência
de contratos de aluguel de viatu-

ras para a Guarda Civil Munici-
pal e a justificativa para essa lo-
cação, uma vez que há veículos
da frota própria em desuso.

Fala Pira ainda requer deta-
lhes sobre o Pregão 297/2023 e o
contrato 0219/2024, que resulta-
ram na locação de viaturas, e o
impacto financeiro dessa medida
para os cofres públicos. Ele questi-
ona quantos veículos foram aluga-
dos e o custo total dessa operação,
além de pedir esclarecimentos so-
bre o impacto econômico da ma-
nutenção das viaturas paradas e a
necessidade de veículos alugados.

O extravasamento de esgoto
ao redor da Lagoa de Santa Rita e
a presença de máquinas do Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto) no terreno da Boyes são de-
mandas levantadas pela vereado-
ra Silvia Morales (PV), do manda-
to coletivo “A cidade é sua”. Ela se
reuniu, quinta-feira (13), com o
presidente da autarquia, Raul de
Morais, para tratar de soluções
sobre os problemas levantados.

Na reunião, ocorrida na sede
do Semae, a vereadora relatou
ocorrências frequentes de extrava-
samento de esgoto ao redor da La-
goa de Santa Rita, o que impacta
na qualidade da água da lagoa.  Foi
informado à vereadora que será
convocada uma reunião conjunta
entre o Semae e a concessionária
Mirante para “buscar soluções efe-
tivas para o problema”.

Sobre as máquinas do Semae
no terreno da Boyes, foi esclarecido
que o espaço está sendo utilizado
para o tratamento de lodos prove-
nientes da Estação de Tratamento
de Água (ETA) Luiz de Queiroz, lo-
calizada ao lado, utilizando tanto a
rua quanto uma parte do terreno.

O Projeto Tritura Pira, movi-
mento colaborativo entre diversas
instituições e agricultores, com o
apoio do Corredor Caipira, da

Esalq, e do Movimento Tô Aqui, foi
abordado pela coordenadora de
educação e políticas públicas do
Corredor Caipira, Karine Silvia Fa-
leiros. O projeto tem como objetivo
reaproveitar o material resultante
da poda de árvores, que antes se-
ria descartado, transformando-o
em adubo para uso agrícola.

A vereadora Silvia Morales de-
fende que o Tritura Pira seja for-
malmente incluído no Plano de Sa-
neamento, atualmente em revisão
pelo Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto), para consolidar o
reaproveitamento desse material e
evitar seu descarte. Apesar de a co-
leta de folhas e galhos provenientes
da poda em áreas públicas seja rea-
lizada pela Secretaria do Meio Am-
biente (Simap), Silvia Morales con-
sidera essencial a integração entre
secretarias para o reaproveitamen-
to eficiente dos resíduos de poda.

“É muito importante que esse
material de poda seja de fato colo-
cado em um programa, colocado
como uma lei, uma política públi-
ca, vamos dizer assim, para que se
torne uma coisa que se utilize mes-
mo esse material para os agriculto-
res e não se jogue fora esse materi-
al tão rico para a nossa cidade, para
nossa alimentação, para os nossos
agricultores”, afirmou.

Fabrice Desmonts

Vereadora cobrou soluções para esgoto em lagoa e
uso de máquinas da autarquia no terreno da Boyes
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Confira o funcionamento
da cidade no feriado da
Proclamação da República

Prefeitura de Piracicaba
– Fechada

Câmara Municipal – Fe-
chada

Ipasp – Fechado
Poupatempo Municipal –

Fechado
Poupatempo Estadual – A

unidade estará fechada
Bancos – Fechados
Coleta de lixo domiciliar

– Ocorrerá normalmente
Comércio – O comércio de

rua e lojas dos corredores nos bair-
ros funcionarão das 9h às 16h. Su-
permercados possuem escalas pró-
prias de horário

Shopping – Lojas, das 14h
às 20h e praças de alimentação, das
11h às 22h

Saúde – Todos os serviços de
emergência funcionam normal-
mente. As UPAs (Unidades de
Pronto Atendimento) e COT (Cen-
tral de Ortopedia e Traumatologia)
funcionam 24h. SAMU atende
normalmente pelo telefone 192; Ser-
viço de Urgência Bucal (SUB) fun-
ciona das 8h às 16h. Já as UBSs
(Unidades Básica de Saúde) e USFs
(Unidades de Saúde da Família),
Centro de Vigilância em Saúde (Ce-
visa), Central de Relacionamento
com o Usuário SUS (Centrus), Pou-
patempo Municipal, Centro de Es-
pecialidades Médicas (CEM), Cen-
tro de Doenças Infectocontagiosas
(Cedic), Centros de Atenção Psicos-
social (CAPS), Centro Especializa-
do em Saúde da Mulher (CESM),
Centro de Especialidade Odontoló-
gicas (CEO), Centro de Referência
em Saúde do Trabalhador (Cerest),
Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ), Serviço de Avaliação e Con-
trole (SAC), Clínica de Olhos, Far-
mácias Municipais da Atenção Bá-
sica e demais Clínicas Especializa-
das estarão fechadas

Transporte público - As li-
nhas operam com horários de do-
mingos e feriados. No entanto, al-
gumas linhas circulam com horá-
rios de sábado. Horários de sába-
do: Linha 124- Jd. Gilda/ TCI; li-
nha 126- Bosques do Lenheiro; li-
nha 210- Unileste; linha 322- Novo
Horizonte; linha 325- Santa Fé; li-
nha 444- Sônia/ Centro e linha 505-
Uninorte. Para ver todos os horá-
rios das linhas acesse:
piramobilidade.com.br. A Loja Pira
Mobilidade estará fechada neste dia

Assistência Social – Os
Centros de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) Jardim São Paulo,
Piracicamirim, Mário Dedini, São
José, Vila Sônia e Novo Horizonte,

Centro de Referência Especializa-
do de Assistência Social (Creas),
Centro Pop, Cadastro Único e Ser-
viço Especializado em Abordagem
Social (Seas), não terão atendimen-
to no dia 15/11

Abastecimento - (varejões
municipais)- Nova Piracicaba, das
6h às 12h; Alvorada, das 14h às
19h30 e Jupia II e Vila Sônia II, das
14h às 19h

Mercado Municipal - Das
6h às 12h

Cultura – Semac (Secretaria
Municipal de Ação Cultural), Bibli-
oteca Pública Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto, Teatro
Municipal Dr. Losso Netto, Casa do
Povoador, Centros Culturais Hugo
Pedro Carradore e Zazá, Teatro Mu-
nicipal Erotides de Campos, fecha-
dos no dia 15/11. Museu Prudente
de Moraes, abre das 10h às 14h;
Nova Pinacoteca Municipal Miguel
Dutra, abre das 9h às 17h

Turismo – Centro de Infor-
mações Turísticas Casarão do Tu-
rismo - das 9h30 às 17h30

Elevador Turístico Alto
do Mirante - das 10h às 18h

Trenzinho - das 10h às 18h
Pedalinho - das 9h às 18h
Passeio de Barco - das 9h

às 18h
Feira de Artesanato da

Rua do Porto- das 10h às 17h
Casa do Artesão do Enge-

nho Central - das 10h às 18h
Complexo Gastronômico

da Rua do Porto – Aberto
Zoológico e Paraíso da

Criança - Estarão abertos normal-
mente. Zôo das 9h às 16h e

Paraíso das Crianças - das
9h às 20h

Parques Públicos – Aber-
tos. Pq. da Rua do Porto, das 6h às
21h30; Pq. do Piracicamirim, 6h às
21h; Pq. do Monte Líbano, das 6h
às 21h; Engenho Central, das 6h
às 22h e Parque da Estação da Pau-
lista, das 5h às 21h

Museu da Água e Aquá-
rio Municipal – Funcionarão
normalmente, das 9h às 17h

Pelotão Ambiental – 3422-
0200 (24 horas)

Defesa Civil (199) – 24 horas
Polícia Militar (190) – 24

horas, Polícia Civil (197) – 24 horas
Guarda Civil (153) – 24

horas
Corpo de Bombeiros

(193) – 24 horas
Polícia Rodoviária (3424-

2872) – 24 horas
CPFL (0800-0101010) – 24

horas

A situação de uma árvore na
rua Miguel Antonio Gonçalves,
no bairro Jardim Brasília, foi
questionada pelo vereador Laér-
cio Trevisan Jr. (PL) no requeri-
mento 1.116/2024, aprovado na
68ª Reunião Ordinária, segun-
da-feira (11). O parlamentar sa-
lientou que já efetuou o pedido
do serviço no local através da in-
dicação 3.402/2024, mas até o

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador solicita poda de
árvore do Jardim Brasília

momento nenhuma providência
foi adotada. Ele quer saber se a
Simap (Secretaria Municipal de
Infraestrutura e Meio Ambien-
te) tem conhecimento da neces-
sidade do serviço; se foi realiza-
da a vistoria técnica no local e
qual a previsão para a execução,
tendo em vista que a situação da
árvore tem causado transtornos
aos moradores.

Até sexta-feira (22) estão aber-
tas as inscrições para o curso gra-
tuito de produtos de Grafite: In-
tervenções Urbanas, oferecido pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Habitação e Ges-
tão Territorial (Semuhget), em par-
ceria com o Serviço Nacional de
Aprendizagem Comercial (Senac).
Serão oferecidas 20 vagas.

Os interessados devem fazer a
inscrição pelo link bit.ly/curso-gra-
fite-piracicaba ou preencher o for-
mulário disponível no Centro de
Referência de Assistência Social
(CRAS) Mario Dedini, localizado na
avenida Luís Ralf Benatti, 1.400.
Para se inscrever, é necessário re-
sidir no bairro Bosques do Lenhei-
ro ou proximidades, e ter pelo me-
nos 15 anos de idade.

As aulas serão ministradas
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Semuhget abre inscrições para curso gratuito de grafite
de 25 a 30/11, de segunda a sex-
ta-feira, das 16h30 às 19h30, e
aos sábados das 9h às 12h, no
Centro de Convivência Interge-
racional (CCInter) Bosques do
Lenheiro, localizado na rua das
Seringueiras, s/n. Os encontros
serão acompanhados pela Assis-
tente Social da Semuhget, Gisele
Diniz Antônio.

De acordo com Sandra Libe-
ral, assessora de Políticas Públi-
cas da Semuhget, o objetivo do
curso é aprender a elaborar pai-
néis artísticos utilizando técnicas
de grafite. “Atividades como es-
sas promovem o desenvolvimento
pessoal e profissional dos jovens e
ampliam suas oportunidades no
mercado de trabalho. O intuito é
promover uma transformação em
todos os âmbitos, além de fortale-

cer o vínculo dos moradores em
suas comunidades”, destacou.

CONCLUSÃO — No sábado
(9), a Semuhget e o Senac entrega-

ram certificados para os alunos que
concluíram o curso que aconteceu
no CCInter do Parque dos Sabiás
entre 04 e 09 de novembro.

Parque dos Sabiás ganhou pintura em grafite feito por alunos
do curso promovido pela Prefeitura de Piracicaba

Divulgação

Com apoio da Prefeitura, por
meio Semac (Secretaria Municipal
da Ação Cultural), a Cia Teatral
Ronaumrose apresenta a 3ª Mos-
tra de Teatro Ronaumrose, que
acontecerá no sábado (16), a partir
das 16h30, na Casa do Povoador.
O evento é composto por dois espe-
táculos e a entrada é gratuita.

Órgãos Vitais e a Água é a pri-
meira peça da mostra. A esquete,
realizada pelo Grupo Angels, abor-
da a temática dos cuidados com o
meio ambiente, a preservação da
natureza e a importância de zelar
pelo nosso planeta. Uma reflexão
poética e sensível sobre como as
nossas ações impactam o mundo
à nossa volta.

Em seguida será encenada

Caruru – Teatro Bailinho, uma his-
tória que apresenta Luzia, a meni-
na lavadeira, e Mininu, que segue
uma estrela em busca de uma festa
de aniversário. Juntos, encontram
o Zé Viajante e vão até o terreiro de
Zabé, a bonequeira, em busca de
realizar seus sonhos. A jornada
culmina na festa de Cosme e Da-
mião, convidando o público a cele-
brar, dançar e festejar, em uma lin-
da celebração da cultura popular.

SERVIÇO
3ª Mostra de Teatro Ronau-
mrose. Sábado (16), a partir
das 16h30, na Casa do Povo-
ador. Avenida Beira Rio, sem
número. Entrada gratuita. In-
formações: 3403-2600.

RRRRRONAUMROSEONAUMROSEONAUMROSEONAUMROSEONAUMROSE

Casa do Povoador recebe a
3ª edição da mostra de teatro

Órgãos Vitais e a Água é a primeira peça da mostra
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Na manhã de segunda-feira
(11), o presidente do Centro de
Apoio ao HIV, Aids, Sífilis e He-
patites Virais (Caphiv), Paulo
Soares, esteve na sede do
Conselho Municipal de Saúde
para uma manhã de despa-
chos. Na ocasião, ele reforçou
o compromisso de encami-
nhar ofícios à Secretaria de
Saúde, buscando uma res-
posta e colaboração em casos
específicos que têm sido repor-
tados ao conselho, visando
soluções conjuntas para os

desafios enfrentados pela
saúde pública no município.
Soares sublinhou a importân-
cia da união entre a Secretaria
de Saúde, o Conselho Munici-
pal de Saúde e a população
para o aprimoramento dos ser-
viços de saúde. “Precisamos
trabalhar em conjunto para
garantir uma saúde pública de
qualidade e acessível. Essa
parceria é essencial para su-
perarmos as dificuldades e
promovermos o bem-estar da
nossa comunidade”, declarou.

OFÍCIOS DO CONSELHO
MUNICIPAL DE SAÚDE

Divulgação
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Prefeito visita obras de Centro
Cultural, Ginásio e Estádio
Chefe do Executivo foi acompanhado dos secretários de Obras, Ação Cultural
e de Esportes; “temos um compromisso com a população”, disse Luciano

Divulgação/CCS
O prefeito Luciano Almeida

acompanhou na manhã de ontem
(13) as obras do Centro Cultural
Nhô Serra, no Parque 1º de Maio,
do Centro Esportivo Dirceu de To-
ledo, conhecido como Ginásio do
Jaraguá, no bairro Jaraguá, e no
vestiário do Estádio Municipal Ba-
rão da Serra Negra. O chefe do
Executivo foi acompanhado do ti-
tular da Semozel (Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria, Mar-
cio Marino, pela secretária da Se-
lam (Secretaria Municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), Maria Angélica Gonçalves, a
Branca, e pelo secretário da Ação
Cultural, Carlos Beltrame.

“Temos um compromisso com
a população de Piracicaba e vamos
entregar até o final do nosso man-
dato investimentos importantes e
obras em todas as áreas, deixando
Piracicaba pronta para o futuro”,
destaca Luciano Almeida.

No Centro Cultural Nhô Ser-
ra, junto ao secretário da Ação
Cultural, Carlos Beltrame, Lucia-
no Almeida vistoriou as obras que
contemplaram novas instalações
elétricas, pintura, calçamento e re-
formas estruturais. O espaço cul-
tural também ganhou novo telha-
do, piso e reforma nos sanitários.
A previsão da entrega é dezembro.

O titular da Semac destaca

que a reforma do Centro Cultural
Nhô Serra era uma demanda an-
tiga da população do bairro Par-
que 1º de Maio e adjacências. “É
um espaço de uso plural da popu-
lação, com dois pátios, três salas,
uma delas com amplo espelho em
uma parede, ideal para aulas de
dança, além de uma área ao ar
livre com árvores”.

No Ginásio do Jaraguá, acom-
panhado da titular da Selam, Ma-
ria Angélica Gonçalves, a Branca,
o prefeito visitou as obras de refor-
ma do espaço. No local são feitos
serviços de drenagem do estacio-
namento e a troca das tubulações
para redes coletoras de águas plu-
viais, a reforma completa dos ba-
nheiros e vestiários com a parte elé-
trica, hidráulica e a pintura, subs-
tituição do quadro de distribuição
de energia e a substituição do piso
da quadra de madeira, a pintura
da quadra poliesportiva e das pa-
redes internas e externas, entre
outras melhorias. A previsão de
entrega é para o mês de dezembro.

Por fim, o prefeito visitou as
obras no vestiário do Barão da Ser-
ra Negra, da equipe alvinegra do
XV de Piracicaba, que devem ser
entregues nos próximos dias. No
local foram executadas interven-
ções hidráulica e elétrica, troca dos
revestimentos do vestiário, inclu-

indo nova bancada e acessórios,
remodelação do sanitário, pintu-
ra interna e dos caixilhos, troca
do piso da academia, colocação de
carpete nos corredores e substitui-
ção de vidros.

“Toda e qualquer melhoria é
bem-vinda, estruturas públicas

merecem cuidado e pensamos a
todo momento nesse empenho. No
caso das melhorias nos vestiários
do Barão, acreditamos que elas irão
colaborar e muito para o municí-
pio e para a equipe que nos repre-
senta oficialmente nos campeona-
tos”, destaca Branca.

Beltrame mostra melhorias no Centro
Cultural ao prefeito Luciano Almeida
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Audiência pública sobre as
podas de árvores em Piracicaba,
especialmente as localizadas próxi-
mas às redes de fiação elétrica e de
telefonia, foi realizada na terça-fei-
ra (12), no Plenário da Câmara
Municipal de Piracicaba. O evento
contou com transmissão ao vivo
pela TV Legislativa nos canais 4 da
NET, 9 da Vivo e 11.3 na TV aberta,
além das redes sociais e do site ofi-
cial do Legislativo.

Durante quase duas horas,
foram debatidas legislações e pro-
cedimentos adotados pela adminis-
tração municipal no atendimento
às demandas de poda de árvores,
que nem sempre cobrem plenamen-
te as necessidades da cidade. Como
encaminhamento final, destacou-
se a importância de novas reuni-
ões entre o poder público, entida-
des ambientais e a CPFL para tra-
tar do universo de aproximada-
mente 1300 árvores consideradas
problemáticas no município.

Participaram da audiência o
secretário municipal de Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap), Ro-
naldo Delfini Cançado, o consul-
tor de relacionamento com o poder
público da CPFL, Gerivaldo de Je-
sus Nunes, e a secretária munici-
pal de Governo, Tássia Elisa Espe-

go Masiero Pires. Também estive-
ram presentes representantes do
Ministério Público do Estado de São
Paulo, do Conselho Municipal de
Defesa do Meio Ambiente (Comde-
ma), da Defesa Civil de Piracicaba
e das empresas de telefonia TIM,
Vivo, Claro e Desktop.

A audiência foi convocada pelo
vereador Pedro Kawai (PSDB), au-
tor do requerimento 1076/2024,
com o objetivo de obter informa-
ções sobre o cronograma e as prá-
ticas de podas de árvores na cida-
de, especialmente em áreas próxi-
mas a redes elétricas e de telefonia,
visando prevenir problemas como
os registrados recentemente na re-
gião metropolitana de São Paulo,
onde quedas de árvores durante
tempestades causaram interrup-
ções no fornecimento de energia.

O vereador Pedro Kawai res-
saltou a relevância do tema, obser-
vando o aumento de demandas
diárias que chegam à Câmara, e
relatou que seu gabinete recebeu
inúmeros pedidos de poda após os
problemas enfrentados em São
Paulo, onde quedas de árvores dei-
xaram parte da população sem
energia. Fotos de árvores proble-
máticas em Piracicaba foram exi-
bidas, com destaque para locais

como a avenida Luciano Guidotti e
as ruas Augusto Teixeira, Mário
Sturion e Fagundes Varela.

A representante da CPFL, Ta-
lita Pinotti, abordou o papel da
empresa na prevenção de interrup-
ções no fornecimento de energia,
reforçando a parceria com os mu-
nicípios para prevenir problemas
semelhantes aos que afetaram
mais de 2 milhões de imóveis na
capital paulista, onde aproxima-
damente 50% das falhas resulta-
ram da queda de árvores. Ela tam-

bém destacou o trabalho em par-
ceria com a Defesa Civil para mo-
nitorar áreas de risco.

“Somos a terceira maior dis-
tribuidora de energia no país, com
destaque na frequência e duração
de fornecimento para mais de dois
milhões de clientes. Atendemos 234
municípios, e, neste ano, com 5
milhões de clientes, buscamos for-
necer conforto e segurança. Em
Piracicaba, foi inaugurada uma
nova estação na região do Vale do
Sol”, declarou Talita.

Foram debatidas legislações e procedimentos adotados pela
administração no atendimento às demandas de poda de árvores

Fabrice Desmonts
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Audiência pública
discute plano arbóreo
Evento convocado pelo vereador Pedro Kawai discutiu as inúmeras podas
de árvores, pela CPFL, nas proximidades de fiações elétricas e de telefonia

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

são, diabetes e até doenças do fí-
gado. O uso prejudicial de álcool
está entre os principais fatores
de risco para doenças graves e
tem impacto na qualidade de
vida. Controlar a ingestão, prio-
rizando o consumo moderado,
pode contribuir para uma saúde
melhor a longo prazo.

O sono e o controle do es-
tresse também desempenham
papéis fundamentais. Dormir
bem auxilia na regeneração do
organismo e no fortalecimento
do sistema imunológico, enquan-
to o estresse crônico, por outro
lado, é um fator que desencadeia
uma série de condições, incluin-
do problemas cardíacos e ansie-
dade. Portanto, reservar tempo
para descanso e investir em ati-
vidades que promovam o rela-
xamento, como práticas de me-
ditação ou hobbies prazerosos, é
uma estratégia relevante para a
manutenção da saúde.

Exames preventivos são
fundamentais e devem ser rea-
lizados com regularidade. Des-
de verificar a pressão arterial
até exames mais específicos
para homens com fatores de
risco, a prevenção deve ser en-
carada como um ato de auto-
cuidado. Consultas regulares
ao médico permitem um moni-
toramento adequado e possibi-
litam intervenções rápidas
quando necessário.

A saúde do homem pode ser
melhorada, e o papel do PNAISH
é oferecer o suporte necessário
para que esse cuidado seja uma
realidade acessível para todos os
homens no Brasil. A mudança
começa com a conscientização: o
cuidado com a saúde não deve
ser visto como um sinal de fra-
queza, mas sim como uma atitu-
de responsável e inteligente. Com
hábitos saudáveis e o compro-
misso com a prevenção, os ho-
mens podem transformar suas
próprias vidas e viver de forma
mais plena e saudável.

A Política Nacional de Aten-
ção Integral à Saúde do Homem
(PNAISH) é um marco essencial
no Sistema Único de Saúde (SUS)
para oferecer assistência adequa-
da à população masculina. Vol-
tada para homens entre 20 e 59
anos, a PNAISH busca ampliar o
acesso aos serviços de saúde pú-
blica, incentivando práticas pre-
ventivas e o cuidado contínuo.
Embora tenhamos avançado,
ainda há desafios significativos
que afetam a saúde do homem
no Brasil. Entre eles, destacam-
se a resistência em buscar aten-
dimento médico e a adoção de
hábitos que, com o tempo, aca-
bam prejudicando a saúde.

Um ponto crítico da saúde
do homem é a falta de envolvi-
mento com práticas preventivas.
Ainda que culturalmente seja
comum o homem não valorizar
cuidados médicos até que uma
situação de urgência se apresen-
te, esse comportamento tem um
custo elevado. Muitos agravos de
saúde, como doenças cardiovas-
culares, diabetes e câncer, pode-
riam ser identificados precoce-
mente ou até prevenidos com
consultas regulares e a realiza-
ção de exames. É nesse ponto que
a PNAISH tem papel fundamen-
tal: ao promover o acesso facili-
tado a consultas e exames no
SUS, ela também busca estimu-
lar a conscientização para um
cuidado contínuo, desde aferir a
pressão e acompanhar o coleste-
rol até testar para infecções se-
xualmente transmissíveis.

Para manter a saúde em dia,
a adoção de hábitos saudáveis
se torna essencial. Uma rotina
de atividade física, por exemplo,
é benéfica para o controle do
peso, a saúde cardiovascular e
até a saúde mental. Não é neces-
sário que seja um treino de alta
intensidade; caminhadas regu-
lares, práticas esportivas leves e
exercícios que promovam movi-
mento podem fazer grande dife-
rença. Além disso, manter uma
alimentação balanceada, contro-
lando o consumo de gorduras
saturadas e açúcares, é impor-
tante para a prevenção de diver-
sas doenças crônicas.

Outro aspecto crucial é o
consumo de álcool. Embora mui-
tas vezes seja tratado de forma
culturalmente aceitável e co-
mum, o consumo excessivo de
bebidas alcoólicas é um fator que
agrava condições como hiperten-
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A Umbanda é uma religião
brasileira, fundada em 1908 pelo
médium Hélio Fernandino de Mo-
raes, com o auxílio do Caboclo 7
Encruzilhadas, é baseada nos prin-
cípios de caridade e amor ao próxi-
mo. Difundida por todo o territó-
rio nacional ao longo do tempo e
cada vez mais conhecida na socie-
dade, a Umbanda e seu Dia Nacio-
nal serão celebrados em Piracicaba
na sexta-feira (15), a partir das 14h,
no Armazém 17 do Engenho Cen-
tral. A entrada é gratuita.

A realização é da Nossa Casa
Espiritual Filhos de Oxalá, com
apoio da Prefeitura, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), do Centro de Do-
cumentação, Cultura e Políticas
Negras, e da Coordenadoria Seto-
rial de Promoção da Igualdade
Racial e Étnica.

A programação do Dia Nacio-
nal da Umbanda no Armazém 17

Divulgação

Umbanda é uma religião genuinamente brasileira, fundada em 1908
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Dia Nacional da Umbanda
será celebrado no Engenho

terá celebração religiosa com parti-
cipação de terreiros de umbanda da
cidade, feira de artesanato, apresen-
tações de capoeira, do Baque Caipi-
ra e do grupo Pimenta Preta. Tam-
bém haverá praça de alimentação.

Com a promulgação do Proje-
to de Lei 5687/05, de autoria do
deputado Carlos Santana, foi ins-
tituído o dia 15 de novembro como
o Dia Nacional da Umbanda. Essa
data oficializa a existência dos ter-
reiros de Umbanda em todo o país,
possibilitando a comemoração pú-
blica da data e facilitando o acesso
da sociedade aos seus ensinamen-
tos e rituais.

SERVIÇO
Dia Nacional da Umbanda.
Sexta-feira (15), às 14h, no Ar-
mazém 17 do Engenho Cen-
tral. Avenida Dr. Maurice Allain,
454. Entrada gratuita. Infor-
mações: 3403-2600.

As provas do Sistema de Ava-
liação de Rendimento Escolar do
Estado de São Paulo (Saresp) 2024
foram aplicadas ontem (13) para
mais de 7.000 alunos dos 2º e 5º
anos do ensino fundamental da
Rede Municipal de Educação de
Piracicaba. A prova avaliou conteú-
dos de língua portuguesa e mate-
mática, e foi realizada em formato
impresso, com duração de 3h30,
dentro do horário de aula regular
dos alunos.

O objetivo da prova é produzir
um diagnóstico da situação da es-
colaridade básica paulista, auxili-
ando gestores no acompanhamen-
to da qualidade educacional. Os re-
sultados estão previstos para o iní-
cio de 2025, e vão compor o Índice
de Desenvolvimento da Educação

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Escolas da rede municipal aplicam o Saresp para mais de 7.000 alunos

A prova teve duração de 3h30, e foi aplicada
no horário de aula regular dos alunos
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Trabalhadores da Mausa entram em greve
Os trabalhadores da Mausa S/

A Equipamentos Industriais entra-
ram em greve na manhã de ontem
(13) devido ao não cumprimento
da Convenção Coletiva de Traba-
lho da categoria. A empresa des-
cumpriu a cláusula referente a Par-
ticipação de Lucros e ou Resulta-
dos (PLR), e não efetuou o paga-
mento da primeira parcela do be-
nefício que deveria ter ocorrido na
data de 30 de outubro, não che-
gando a um acordo com o Sindica-
to dos Trabalhadores Metalúrgicos
de Piracicaba e Região.

A decisão aconteceu em as-
sembleia realizada pelo sindicato
da categoria, em frente a empresa
no Distrito Unileste, em Piracica-
ba. A paralisação atingiu 95% da
fábrica. A diretoria do sindicato
acompanhou a situação com fai-
xas de protesto em frente a empre-
sa e aguardando a negociação com
os representantes da Mausa. Ne-
nhuma proposta foi apresentada
até o momento.

Segundo o presidente do Sin-
dicato dos Trabalhadores Metalúr-
gicos, Wagner da Silveira (Juca), o

PLR é um benefício considerado
reforço no orçamento do trabalha-
dor e garantido pela Convenção Co-
letiva de Trabalho, que consta que
toda a empresa acima de 50 traba-
lhadores deve pagar o benefício.
“As negociações são realizadas en-
tre trabalhadores, empresa e sin-
dicato, onde são estipulados valo-
res e prazos para pagamentos”,
aponta o dirigente sindical.

 Juca ressalta que a Mausa
nunca descumpriu os acordos e a
Convenção dos Trabalhadores e
que há dois anos o sindicato está

enfrentando dificuldades a esse
cumprimento. “Vamos buscar
nova negociação com os represen-
tantes das empresas para garan-
tir aos trabalhadores o que é seu
direito.  Eles trabalharam, cum-
prindo com o seu dever, e agora
todos queremos os direitos preser-
vados. O direito precisa ser devi-
damente respeitado por ambos os
lados.”, ressalta Juca.

Hoje (14) novamente a dire-
toria do sindicato estará em fren-
te à empresa junto com os traba-
lhadores.

do Estado de São Paulo (Idesp),
que mede a qualidade da educação
nas escolas públicas paulistas e ori-
enta ações pedagógicas para a me-
lhoria contínua do ensino.

O secretário municipal de
Educação, Bruno Roza, destacou
a importância dessa avaliação
para a Rede Municipal. “A partici-
pação no Saresp é uma oportuni-
dade para conhecermos, com pre-
cisão, o estágio de aprendizagem
dos nossos alunos em disciplinas
fundamentais como língua portu-
guesa e matemática. Esses resul-
tados serão essenciais para dire-
cionarmos ações pedagógicas es-
pecíficas, fortalecendo nossa bus-
ca pela excelência educacional e
pelo desenvolvimento dos estudan-
tes da nossa rede.”
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Gestão de resíduos orgânicos é
debatida em roda de conversa
Evento promovido pela Escola do Legislativo, nesta terça-feira (12), debateu
desafios e soluções para o correto aproveitamento dos resíduos orgânicos

Com a proposta de lançar um
novo olhar para a gestão de resí-
duos orgânicos, o engenheiro am-
biental, mestre em Ciências e em-
preendedor que atua no ramo da
compostagem, Bruno Oliveira Gar-
cia, conduziu uma roda de conver-
sa na Escola do Legislativo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba, na
tarde desta terça-feira (12).

“A Escola do Legislativo tem
um papel de participação na socie-
dade de trazer a população aqui
para dentro, para discutir políti-
cas públicas, trazer e conscienti-
zar sobre a importância da parti-
cipação popular e nos ajudar a re-
alizar trabalhos de forma asserti-
va aqui na Casa”, destacou o ve-
reador Pedro Kawai (PSDB), Di-
retor da Escola do Legislativo, na
abertura da roda de conversa.

O papel do “lixo” - Tratados
muitas vezes apenas como “lixo”,
como materiais incapazes de serem
reaproveitados e que devem ser
sumariamente descartados, os re-
síduos sólidos, na verdade, podem,
em sua vasta maioria, receberem
destinações bem mais nobres do
que as que muitas vezes recebem,
capazes de não apenas mitigar im-
pactos ambientais mas também,
por consequência, impactos sociais
a eles inerentes.

“Eu me pergunto se existe al-
gum problema exclusivamente
ambiental. Tudo está relacionado.
O ‘lixo’ ou qualquer outro proble-
ma considerado ambiental têm um
recorte social por detrás”, destacou
Bruno no início da atividade.

O engenheiro ambiental, na
sequência, apresentou dados do
Observatório do Clima que dão
conta de que, no Brasil, a partici-
pação dos resíduos sólidos no
perfil das emissões de gases de
efeito estufa, em 2021, foi a quar-
ta maior (4%) - ao lado do setor
de processos industriais (4%) - em
um ranking que traz, em ordem
crescente, as mudanças de uso da
terra e queimadas de florestas
(49%), a agropecuária (25%) e o
setor de energia (18%) como os
maiores setores responsáveis por
essas emissões.

Quando o recorte é regional,
essa participação pode ser ainda

Roda de conversa trouxe a educação ambiental e a compostagem
como caminhos para a gestão dos resíduos orgânicos

Rubens Cardia

maior, como é o caso da cidade de
Cordeirópolis (SP), que em um in-
ventário de Gases de Efeito Estufa
feito no município, observou que o
percentual representado pelos re-
síduos sólidos pode chegar a 14%
do total das emissões.

Ainda de acordo com o enge-
nheiro ambiental, no mundo, o setor
de resíduos é responsável por 20%
da emissão do gás metano (CH4), um
dos gases do efeito estufa.

Resíduos sólidos urbanos -
Durante a roda de conversa, Bru-
no Oliveira Garcia destacou que os
resíduos sólidos possuem múltiplas
classificações, desde resíduos in-
dustriais e comerciais, passando
por resíduos resultantes do sanea-
mento básico, da construção civil e
da mineração, até os chamados
resíduos sólidos urbanos, que são
aqueles produzidos nos domicílios
e na limpeza urbana, na poda e na
capina, e que são compostos, no
Brasil, por aproximadamente 45%
de matéria orgânica, segundo da-
dos do Plano Nacional dos Resí-
duos Sólidos.

Cada tipo de resíduo, destaca
o engenheiro ambiental, deve re-
ceber uma destinação própria. Ele
defende o chamado modelo de se-
gregação em três frações, que ba-
sicamente consiste na separação
dos resíduos sólidos em: resíduos
recicláveis (plástico, vidro, metal,
papel, por exemplo, que podem ser
encaminhados para uma fábrica
de reciclagem); resíduos orgâni-
cos (como restos de alimentos, de
podas e capinas, que podem ser
direcionados à compostagem); e
os chamados rejeitos (como fral-
das e bitucas de cigarro, por exem-
plo, que devem seguir para ater-
ros sanitários ou outras destina-
ções adequadas).

“É uma luta que nós, com-
posteiros, temos. Eu faço parte da
Associação Brasileira de Compos-
tagem, e lutamos pela segregação
em três frações. Queremos que os
resíduos comecem a ser separa-
dos assim, e que consigamos des-
tinar os orgânicos corretamente
também”, disse.

Em que pese o elevado percen-
tual da reciclagem de materiais
como o alumínio, que no Brasil che-

ga a 98,7%, segundo informações
trazidas durante a roda de conver-
sa, menos de 1% do material orgâ-
nico é reciclado no país.

“É uma vergonha. E é o resí-
duo, arrisco a dizer, mais reciclá-
vel que existe, com a reciclabilida-
de mais fácil, natural”, disse Bru-
no, que ainda acrescentou, em
tom indignado: “quantas vezes
não vamos aos lugares e vemos os
contêineres de resíduos com aque-
le símbolo do orgânico e aquela
setinha [símbolo] da reciclagem
com um “X” no meio! Como as-
sim?! Os orgânicos são os mais
recicláveis de todos!”.

Compostagem - Se a emissão
de gases estufa é um problema
ambiental que inexoravelmente
impacta na dinâmica social, pon-
dera Bruno, uma das saídas viá-
veis para a correta destinação dos
resíduos sólidos, principalmente
em se tratando dos resíduos sóli-
dos urbanos, é o emprego da téc-
nica conhecida como composta-
gem, um processo de decomposi-
ção da matéria orgânica em meio
a um ambiente rico em oxigênio,
água e microorganismos que re-
sulta na produção de um compos-
to orgânico que pode ser utiliza-
do, por exemplo, como adubo em
jardins domésticos e também na
agricultura familiar.

Durante a atividade, foram
apresentados diversos métodos de
compostagem, que podem ser ado-
tados em grande escala, seja por

meio de sistemas fechados - em rea-
tores com aeração forçada- , seja por
meio de sistemas abertos, em leiras
estáticas, com aeração passiva ou
forçada, ou em leiras revolvidas de
forma manual ou mecânica.

Foram também apresentados
métodos considerados mais sim-
ples, como o enterramento, e a cha-
mada vermicompostagem - que
conta com o auxílio de minhocas
para a transformação dos resíduos
orgânicos -, e é apontada como bas-
tante adequada para pessoas que
dispõem de pouco espaço físico.

“A saída é coletiva” - Bruno
Oliveira Garcia ainda apresentou
diversos vídeos com exemplos de
iniciativas, em todo o país, que es-
truturam cadeias de recolhimen-
to, destinação e transformação de
resíduos orgânicos, gerando em
contrapartida emprego, renda, e
frisou a importância de um olhar
mais atento a estas iniciativas por
parte do poder público e da socie-
dade como um todo.

“Eu não gosto de falar que
uma iniciativa individual vai trans-
formar o mundo. A saída é coleti-
va, temos que encontrar saídas co-
letivamente”, arrematou.

A roda de conversa “Novo
olhar para a gestão dos resíduos
orgânicos: educação ambiental e
compostagem como solução para o
problema do ‘lixo’”, pode ser revis-
ta, na íntegra, no canal do YouTu-
be da Escola do Legislativo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

SSSSSELAMELAMELAMELAMELAM

Futsal feminino disputa a
semi da Copa Campinas

A equipe de futsal feminino
sub-14 do PDB/Selam entra em
quadra no próximo domingo
(17), a partir das 9h, para dispu-
tar a semifinal da 41ª Copa Cam-
pinas de Futsal, que é organiza-
da pela Liga Campineira de Fut-
sal. A partida está agendada para
o Ginásio de Esportes Rogê Fer-
reira, em Campinas, e o adver-
sário será a representação do
Athlético Unidos.

O elenco piracicabano, coman-
dado pelos professores de Educa-
ção Física da Selam Rodrigo de

Godoy Dias e Gustavo de Sousa
Cerqueira, entra em quadra forma-
do pelas atletas: Maria Clara, Ma-
ria Eduarda, Sara Alexia, Júlia
Garcia, Júlia Fonseca Isabela Te-
les, Andrielly Alfonsi, Eloah Bar-
bati, Emanuelle Firmino, Luíza
Dias, Luíza Domingues, Manuela
Sales e Sophia Fidelis.

Para chegar à semifinal, a equi-
pe do PDB/Selam terminou a fase
de classificação na quarta coloca-
ção na classificação com quatro
pontos ganhos (uma vitória, um
empate e duas derrotas).

O professor Rodrigo Dias e as atletas do futsal feminino da Selam

Divulgação

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba está com inscrições abertas
para a seleção de estagiários para
atuarem nos gabinetes dos verea-
dores, através do edital nº 4/2024.

Podem se inscrever no proces-
so seletivo estudantes dos seguin-
tes cursos de nível superior: Admi-
nistração, Administração de Em-
presas, Administração Pública, Ci-
ências Políticas, Cinema e Audiovi-
sual, Comunicação Digital e Redes
Sociais, Comunicação Social – Jor-
nalismo, Design de Animação, De-
sign Gráfico, Direito, Fotografia,
Gestão Pública, Jornalismo, Ma-
rketing, Marketing Digital, Produ-
ção Audiovisual, Publicidade e Pro-
paganda, Rádio, TV e Internet.

GGGGGABINETESABINETESABINETESABINETESABINETES

Câmara abre processo seletivo
para contratação de estagiários

A carga horária é de 30 ho-
ras semanais e o estágio oferece
benefícios como o pagamento de
bolsa-auxílio no valor de R$
1.255/mês, auxílio-alimentação
de R$ 330/mês e vale-transpor-
te. A seleção ocorre através de
aplicação de prova objetiva on-
line e a lista de classificação pro-
visória será publicada no dia 4
de dezembro.

As inscrições podem ser feitas
até o dia 28 de novembro, às 12
horas, no site do Ciee (Centro de
Integração Empresa Escola), no
endereço pp.ciee.org.br. Para mais
informações, entrar em contato
com o Ciee através do telefone
3003-2433.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, em requerimento
aprovado na noite desta segun-
da-feira (11), solicita informações
ao Chefe do Executivo sobre in-
tervenções em uma área com mata
atrás do Cemitério Parque da
Ressurreição, na Vila Pacaembu,
na rua Benedito Bonzon Pentea-
do. “Fomos acionados por vários
munícipes relatando o desmata-
mento na área em questão”, traz
a parlamentar no requerimento
1111/2024.

Silvia, no documento, questi-
ona se a Prefeitura tem ciência da
supressão de árvores em anda-

mento e da obra de terraplenagem
no local, pergunta em qual zonea-
mento o imóvel se enquadra, se
existem Áreas de Preservação Per-
manente e, também, se há alvará
de construção para o local.

Em caso afirmativo, a verea-
dora solicita que seja apresentado
o número do processo e o status da
aprovação, “além de informar so-
bre a sua tramitação”, indaga se a
mata no local será preservada ou
conservada e, no caso dela ser pre-
servada, pergunta qual é a ação de
mitigação e compensação ambien-
tal prevista. Ela também pede que
seja apresentado projeto de conser-
vação ambiental.
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Requerimento questiona a supressão
de árvores no bairro Vila Pacaembu

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realizará no dia 27 de no-
vembro, às 14h, uma audiência
pública no Plenário Francisco An-
tonio Coelho para discutir a saúde
pública municipal e a reestrutura-
ção de serviços. É o que prevê o re-
querimento 1128/2024, aprovado
nesta segunda-feira (11), na 68ª
Reunião Ordinária. A iniciativa é
da vereadora Rai de Almeida (PT).

Foram convocados o secretá-
rio municipal da Saúde, Marcelo
Pinto de Carvalho, além dos supe-
rintendentes de serviços Cláudia
Souza Miranda, Dayane Fernan-
da dos Reis Silveira, Elaine Regina
Defavari, Gustavo Laposta Agui-
ar, Hugo Nogueira Luz, Karina
Correa, Luis Antônio Oriani, Rafa-
ela Mossarelli Penedo.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Reestruturação de serviços
será debatida em audiência

Na justificativa do requeri-
mento, Rai diz que a população pi-
racicabana é surpreendida com al-
gumas mudanças de serviços e es-
paços de atendimento na saúde. “A
responsabilidade por gerenciar es-
tes serviços passa pelo Executivo
Municipal, que deve sempre se
amparar na escuta das represen-
tações populares e seus respectivos
conselhos e comissões”, destaca.

Rai diz ainda que as mudan-
ças geram transtornos e desencon-
tros de informações. “As estratégi-
as de gestão devem considerar im-
pactos sociais de deslocamento,
tempo e conforto para melhor qua-
lidade no acolhimento dos espaços
oferecidos”, diz ela, ao afirmar ain-
da ser necessário informar “toda a
população dessas mudanças”.

Na última segunda-feira (11),
durante a 68ª Reunião Ordinária,
a Câmara aprovou o requerimento
1126/2024, de autoria do vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL), que bus-
ca informações do Executivo so-
bre a manutenção da praça The-
resa Razera Camuzzi, localizada no
bairro Nova América.

Após a aprovação da proposi-
tura, o parlamentar ocupou a tri-
buna para apontar problemas como
acúmulo de lixo, falta de manuten-
ção nas áreas verdes e necessidade
de reparos em equipamentos.
“Quanto tempo não há manuten-
ção? Será que a empresa que preci-
sa passar todos os meses está rece-
bendo? Quem mora em frente, o
comerciante, paga o IPTU e tem
direito à limpeza das vias públicas.
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Vereador cobra o Executivo
sobre manutenção de praça

Que sistema é esse? Sistema de pa-
rasitas!”, disse ele.

O vereador já havia se mani-
festado anteriormente sobre o as-
sunto através das indicações 3502/
2024 e 3499/2024, reforçando a
necessidade de atenção do poder
público para com a praça.

O requerimento apresentado
solicita ao Executivo esclarecimen-
tos sobre o cronograma de limpeza
e manutenção da praça, bem como
informações sobre possíveis melho-
rias na infraestrutura e a inclusão
da praça em programas de manu-
tenção periódica. Além disso, o ve-
reador questiona sobre ações pla-
nejadas para intensificar a fiscali-
zação do uso adequado do espaço
público. Ele pergunta ainda a peri-
odicidade dos serviços.

Na 68ª Reunião Ordinária
da Câmara Municipal de Piraci-
caba, na noite de segunda-feira
(11), foi aprovado o requerimen-
to 1127/2024, do vereador Gus-
tavo Pompeo (Avante). O docu-
mento solicita informações ao
Executivo sobre a obra de reca-
peamento da avenida Antônio
Franco de Lima, localizada no
bairro Mário Dedini. O requeri-
mento visa esclarecer a condução
e o andamento da obra, que, se-
gundo o vereador, apresenta fa-
lhas na execução e fiscalização.
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Requerimento pede detalhes sobre obras em via do bairro
Em sua justificativa de voto,

Pompeo exibiu um vídeo que
mostra um trecho da via, próxi-
mo à entrada dos Bosques do Le-
nheiro, onde o tráfego de veícu-
los está comprometido. O verea-
dor ressaltou os riscos de aciden-
tes decorrentes das condições
inadequadas da pista e afirmou
que, embora tenha dialogado com
a empresa responsável e com o
secretário de Obras, a obra segue
sem fiscalização e não foi conclu-
ída. “Que falta de compromisso é
esse?”, questionou Pompeo, indi-

cando que os problemas na execu-
ção teriam se iniciado em agosto.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) também justificou seu voto
favorável ao requerimento, afir-
mando que “o tempo é a razão da
verdade”. Trevisan Jr. criticou a
gestão municipal pela condução
das obras, classificando-a como
ineficiente e inadequada.

No requerimento, Pompeo
busca respostas para questões so-
bre a responsabilidade e o acom-
panhamento do cronograma e da
fiscalização da obra, bem como

sobre a data de início e o motivo
da paralisação dos serviços. O ve-
reador também indaga se a em-
presa responsável pelo recapea-
mento teria iniciado outra obra
sem concluir o serviço na aveni-
da Antônio Franco de Lima e se
houve notificação de irregulari-
dade por parte da Secretaria de
Obras. Pompeo solicita ainda có-
pias integrais do projeto e do cro-
nograma da obra, visando pro-
mover maior transparência em
relação à atuação da empresa e
da fiscalização municipal.
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Bebel propõe R$ 54,5 mi em emendas ao
orçamento para melhorias em Piracicaba
No pacote proposto, estão construção de mais leitos no Hospital Regional, obras viárias,
Delegacia da Mulher, Hospital Ilumina, Hospital Veterinário e meio ambiente

Divulgação

A deputada estadual piracicabana Professora Bebel tem destacada
atuação na Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) apresentou ao Pro-
jeto do Orçamento Estadual 712/
2024, que tramita na Assembleia
Legislativa, um total de 13 emen-
das que, somadas, totalizam um
montante de R$ 54,5 milhões para
obras e melhorias em Piracicaba.
Bebel diz que as emendas são fun-
damentais, uma vez que são para
ampliação do Hospital Regional,
construção de um novo prédio para
abrigar o Centro de Especialistas,
assim como a construção de uma
Delegacia da Mulher, um Hospital
Veterinário, a colocação do Hospi-
tal Ilumina em pleno funcionamen-
to, além de obras de mobilidade
urbana,  reformas no prédio do
Centro Comunitário do Piracicami-
rim, no reforma geral do complexo
aquático do Ginásio Waldemar Bla-
tkauskas e recuperação dos micros
afluentes nas nascentes e ribeirões
no município.

Na área da saúde, ainda, uma
preocupação da deputada Profes-
sora Bebel é com a necessidade de
ampliação do número de leitos no
Hospital Regional de Piracicaba,
que atende toda Região Metropoli-
tana. Para isso, a parlamentar apre-
sentou emenda no valor de R$ 10
milhões, para que seja destinado à
realização de obras voltadas a cons-
trução de mais leitos. “É funda-
mental ampliar o número de leitos,
uma vez que há uma grande de-

manda de toda região por interna-
ção hospitalar”, destaca.

Para o pleno funcionamento
do Hospital Ilumina, especialista no
diagnóstico de doenças, Bebel está
propondo emenda no valor de R$
10 milhões. “Esse montante visa
garantir dotação orçamentária
para a reabertura por completa do
Hospital Ilumina em Piracicaba,
para que possa atender toda de-
manda e cumpra o seu papel de
fazer o diagnóstico precoce de do-
enças, como o câncer”, explica.

Para a construção de um hos-
pital veterinário, a Professora Be-
bel apresentou emenda ao orça-
mento estadual propondo a desti-
nação de R$ 1, 5 milhões. “O recur-
so que propus é para serem investi-
dos em projetos e programas de in-
fraestrutura para a construção de
estabelecimento veterinário para
atendimento de cães e gatos no
município de Piracicaba”, justificou.

Já para a construção do pré-
dio para abrigar a Delegacia da
Mulher em Piracicaba, Bebel apre-
sentou emenda no valor de R$ 2,5
milhões. Para ela, a construção de
um novo prédio para abrigar a
Delegacia da Mulher na cidade e
que funcione 24 horas por dia é fun-
damental para a promoção do en-
frentamento da violência contra a
mulher. “Dados do Anuário Brasi-
leiro de Segurança Pública indicam
um aumento de 42% de casos de

feminicídio no Estado de São Pau-
lo, seguido também de aumento no
número de mulheres vítimas de vi-
olência doméstica, além de outros
crimes praticados contra a mulher
em razão, especificamente, da sua
condição feminina”, justifica.

Um total de R$ 10 milhões a
deputada Bebel propôs em uma
outra emenda ao orçamento esta-
dual para a construção de um novo
prédio para abrigar o Centro de
Especialidades em Piracicaba, que
funciona em antigo prédio, ainda
da década de 60, localizado atrás
do Mercado Municipal. “O prédio
que é da década de 1960 está ultra-
passado e não comporta mais a de-
manda, uma vez que todo atendi-
mento especializado no município
é realizado neste Centro de Especi-
alidades”, explica.

Voltada ainda à mobilidade
urbana, Bebel apresentou emenda
no valor de R$ 5 milhões para
obras voltadas à duplicação da ave-
nida Pompéia, no sentido bairro-
centro, a partir do viaduto Perdi-
zes (Rodovia do Açúcar SP-308) até
a rotatória da avenida Antônio
Fazanaro. Este também foi o valor
proposto por ela para a duplicação
da cabeceira da “Ponte do Cachão”,
sob o Rio Piracicaba, na região do
bairro Ondas. Na justificativa, Be-
bel explica que apesar de a ponte
ser duplicada, as cabeceiras têm
apenas uma pista, e sua duplica-

ção contribuiria em muito para aju-
dar a desafogar o trânsito naquela
região, principalmente nos horári-
os de pico.

Na área de mobilidade urba-
na, ainda, Bebel apresentou emen-
da no valor de R$ 4,5 milhões para
obras de remodelação viária da ave-
nida Dois Córregos, entre a SP-308
(Rodovia do Açúcar), desde a altu-
ra da Rua Valeriano Antônio Bena-
to à avenida Antonia Pazzinatto Stu-
rion, em função do elevado fluxo de
veículos que transitam naquela re-
gião. “O tráfego de veículos é inten-
so e obras de remodelação viária
podem melhorar o fluxo”, explica.

Para a construção de uma alça
na avenida Laranjal Paulista, no
bairro Campestre, para assegurar
maior segurança para quem deixa
o bairro, ao cruzar a Rodovia Cor-
nélio Pires-SP 127, a deputada Be-
bel propôs um montante de R$ 1,5
milhões. “Hoje há um semáforo que
melhorou muito o trânsito naque-
la região, mas devido ao aumento
do fluxo de veículos, é necessário a
realização de uma intervenção
maior, sendo a construção de uma
alça fundamental para resolver de
vez o problema da saída daquele
bairro, que tem crescido muito nos
últimos anos”, diz.

Outra emenda proposta pela
deputada Professora Bebel estabe-
lece a destinação de R$ 1 milhão
para a reforma geral do complexo

aquático do Ginásio Waldemar
Bratkauscas (ao lado do Estádio
Barão da Serra Negra), principal-
mente dos sanitários, vestiários,
sala do almoxarifado e piscina para
pessoa com deficiência. “É um es-
paço público de lazer, recreação e
de atividade física que carece de
reformas, conforme foi apresenta-
do ao meu mandato”, destaca.

Para a revitalização do Parque
do Mirante, Bebel também propõem
a destinação de R$ 1 milhão em

recursos estaduais, mesmo valor
que propõem para que seja inicia-
do um trabalho voltado à recupe-
ração dos micros afluentes nas
nascentes e ribeirões no município.
A deputada Professora Bebel apre-
sentou ainda emenda no valor de
R$ 1 milhão para a realização de
obras de reforma geral do prédio
do Centro Comunitário do Piraci-
camirim, um dos mais antigos da
cidade e que desenvolve importan-
tes projetos voltados à população.
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CCP sedia nona etapa da competição
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Festival terá shows, oficinas e encontros em diferentes espaços

No sábado (9), os jovens na-
dadores do Clube de Campo de Pi-
racicaba (CCP) participaram do
Torneio Regional Pré-Mirim a Pe-
tiz, realizado na Associação Atléti-
ca Ararense, em Araras. Acompa-
nhados pelos professores Rosema-
ry Sabino Orsi Braga e Frank Aní-
sio dos Santos, além do coordena-
dor de natação Reinaldo Achiles
Rosa, 25 atletas, com subsídio do
CBC (Comitê Brasileiro de Clubes)
e patrocínio de Unimed Piracica-
ba e Colégio CLQ conquistaram
grandes resultados, demonstran-
do o excelente trabalho desenvol-
vido na modalidade.

Com destaque absoluto, Lau-
ra Monteiro Zerbinatti foi a gran-
de vencedora do dia, conquistan-
do três medalhas de ouro: nos 100
metros medley, 50 metros borbo-
leta e 200 metros livre. Leticia Bar-
bosa Buck também brilhou, garan-
tindo duas medalhas de ouro nos
25 metros borboleta e 25 metros
costas, além de um bronze nos 25

metros livre. O pódio foi comple-
mentado com as conquistas de
Felipe Makoto Dias Pacheco
Sakai, que levou a prata nos 100
metros borboleta, e Luiza Coaglio
Biegas, que subiu ao segundo lu-
gar no 50 metros borboleta e 50
metros costas. A nadadora Mar-
cela Tieme Dias Pacheco Sakai
também trouxe mais duas meda-
lhas de prata, nos 25 metros livre
e 25 metros borboleta.

Entre os medalhistas de
bronze, João Levy Fernandes de
Lima se destacou nos 50 metros
peito, enquanto Leticia Polacow
Seixas completou o pódio nessa
mesma prova.

Os resultados alcançados por
esses jovens atletas reforçam o
comprometimento do CCP em for-
mar novos talentos na natação. O
trabalho técnico, aliado à dedica-
ção dos nadadores, tem rendido re-
sultados expressivos, consolidan-
do o clube como uma referência no
cenário regional.

Equipe do Clube de Campo de Piracicaba (CCP)

Divulgação
Considerado o maior evento

afro do interior paulista, o Festival
Afropira acontece entre os dias 14
e 20 de novembro com uma pro-
gramação que reúne shows e apre-
sentações, oficinas e encontros em
espaços como Sesc Piracicaba, Clu-
be do Saudosista, Instituto Afropi-
ra, Bar Dolores House e Engenho
Central. O Festival Afropira acon-
tece em reflexão e celebração pelo
Dia da Consciência Negra.

O projeto foi contemplado pelo
ProAc Editais 2023. A realização é
do Governo do Estado de São Pau-
lo; Secretaria da Cultura, Econo-
mia e Indústria Criativas; MVF
Produtora, Prefeitura de Piracica-
ba; Secretaria da Ação Cultural;
Coordenadoria Setorial de Promo-
ção da Igualdade Racial e Étnica
(CPIR); Centro de Documentação,
Cultura e Política Negra (CDCPN);
e Sesc Piracicaba. O apoio é da Cho-
peria do Lugui, BluestOne, Phinia,
Unimed Piracicaba e Tempo D Co-
municação e Cultura.

A programação do 11º Festi-
val Afropira começa na quinta-fei-
ra, 14, às 20h, no Sesc Piracicaba,
com show da Leci Brandão. Ingres-
sos estão à venda nas bilheterias
física e online da unidade. Na sexta-
feira, 15, feriado, às 19h, no Clube do
Saudosista, haverá shows de Aninha
Barros, Hoje Tem Sambaí (HTS) e
Varão Angola. Ingressos podem ser
comprados pela plataforma Sympla
ou na portaria do clube.

A agenda de sábado, 16, reú-
ne dois eventos. Das 10h às 18h,
no Instituto Afropira, haverá sho-
ws e apresentações com 4 Mulheres
Pretas-4MP (13h), Sambada da Ema

(14h), Capoeira-Geacap (15h), Ma-
culelê-Geacap (15h30), Pimenta Pre-
ta e convidadas Thereza Alves e Elai-
ne Teotonio (16h); oficinas de Ata-
baque – Varão Angola (10h) e Dan-
ças Negras – Marcio Folha (11h);
no Espaço Infantil – Quilombinho,
a coordenação é de Nathy Pezzato e
Marcela Ferraz, e haverá Acolhi-
mento e Pintura Afro – Lohana
(10h), Musicalização – Tony Azeve-
do (11h), Contação de História –
Marcela Ferraz (13h), Confecção de
Bonecas com Erica Lima (14h) e
Contação de História com Waníria
Barros (15h). Haverá brinquedos
das 13h às 18h. A entrada é 1 kg de
alimento não perecível.

Também no sábado, 16, a par-
tir das 20h, no Bar Dolores Hou-
se, haverá show com Banda Rá-
dio Reggae, DJ Gusta e DJ Du
Kalifa. Ingressos estarão à venda
na portaria do bar.

A programação de domingo,
17, acontece das 10h às 18h, no
Instituto Afropira, com shows e
apresentações com Cena Preta
(13h), Desfile para escolher Embai-
xadores do Festival Afropira (14h),
Som da Massa e Convidadas: Wal-
quíria Stela, Elaine Teotonio e De-
nise Libardi (16h). Haverá oficinas
com Sampa Beat Maker (10h) e DJ
Marquinho (11h). No Espaço In-
fantil – Quilombinho, haverá Aco-
lhimento e Pintura Afro – Lohana
Comitre (10h), Contação de Histó-
ria – Marcela Ferraz (11h), Brinca-
deiras Africanas Lohana (13h),
Capoeira – Bruno Teotonio (14h),
Afroecologia – Bruno Teotonio
(15h). O espaço da beleza, com co-
ordenação de Isabel Farias, estará
disponível a partir das 13h com Isa-
bela dos Santos e Daiane Heloísa
(trancistas), Carol Dressa (maqui-
adora), Jorge Wilson e Sardinha
(barbeiros). Haverá brinquedos das
13h às 18h. A entrada é 1 kg de
alimento não perecível.

Na segunda-feira, 18, às 18h,
o Instituto Afropira recebe o En-
contro Intermunicipal da Unegro
(União de Negras e Negros pela
Igualdade). Haverá presenças de
Aboua Blaise e Antonio Filogenio
de Paula Junior, autores do livro
“Jornadas com Amadou Hampâté
Bâ: Diálogos África – Brasil”. O
evento contará com a presença es-
pecial de Roukiatou Hampâté Bâ
(Costa do Marfim). Também esta-
rão presentes Sara Vitória e Rafael
Oliveira. A entrada é 1 kg de ali-
mento não perecível.

Terça-feira,19, véspera de fe-

riado, o Engenho Central recebe a
programação. Haverá shows e apre-
sentações com Baque Caipira (19h)
e Grupo Samba de Cosme (20h).
No espaço Hip-Hop, coordenado
pelo Afro Black Pira, terá batalha
de MCs com Batalha do Norte
(18h30), Afroblack Dance (20h) e
Balada Black – DJ K-Mina, de
Campinas (21h). A entrada é 1 kg
de alimento não perecível.

Dia da Consciência Negra -
Quarta-feira, 20 de novembro, é
dia da Consciência Negra. O Enge-
nho Central receberá grande pro-
gramação. A entrada é 1 kg de ali-
mento não perecível. No Palco terá
Apresentação de Paradança com
Folha e Ana (13h), Apresentação
de Samba de Lenço de Piracicaba
(14h), Show Raízes: Força da Na-
tureza (15h), Bloco Afropira (16h),
Show Lucas Morato filho do Péri-
cles (17h), Apresentação do Tam-
bu - Casa de Batuqueiro (19h),
Show do Grupo Envolvência (20h)
e DJ Vurto nos intervalos

No Espaço Hip-Hop, coorde-
nado pelo Afro Black Pira, haverá
Oficina de Charme para Iniciantes
com Zheca Jones, de Limeira
(14h30), Oficina de Hip Hop inici-
ante com Heloize Cavalcanti da
Casa do Hip Hop (15h30), Batalha
de Dança (16h30), Passinho Afro-
beat e Dancehall com May Row
Balada Black (18h30), DJ Victinho
(19h30) e DJ do Passinho (20h30).

No espaço da beleza, coorde-
nado por Isabel Farias, a partir das
13h, estarão as trancistas Brubrai-
ds, Tranças da Nai, Amanda, Ju
Angelo e Equipe Descabelados; os
barbeiros Sardinha e Jorge Wilson;
na maquiagem, Beatriz Nunes e
Dafni Fernanda, Oficina de Turban-
tes com Bel Farias e Serviço de Mas-
soterapia com Catharina Teixeira.

No Espaço Infantil, coordena-
do por Nathy Pezzato e Marcela
Ferraz, com apoio de Denise Gue-
des Fortunato e Talita Barros, terá
Acolhimento Pintura Afro – Loha-
na Comitre (13h), Musicalização –
Bruno Teotonio (14h), Capoeira
Infantil – Estagiária Dudinha e
Isaias (15h), Contação de História
– Evair Souza (16h), Confecção de
Bonecas Abayomis com Erica Lima
(17h), Contação de História – Mar-
cela Ferraz (18h), Desenhos Livres
e preparação para encerramento do
espaço (19h). Haverá brinquedos
das 13h às 18h. Das 14h às 18h,
haverá Artes Visuais “Território
Quilombar – A Arte de Juntar Vi-
das”, com Talita Barros.

O Espaço Griô, coordenado
por Julio Rocha, recebe o Psigólo-
go Marcus Vinícius (13h), apresen-
tação com Maestro Marco Abreu e
Danilo Chocolate (15h), Roda de
Conversa com Nosso Griô Sr. Pe-
dro Soledade e Griotes Mayra Kris-
tina e Mestra Ediana. O Espaço da
Fé reunirá Apresentação Evangéli-
ca Guina Tindade – Vibe Move-
mente, Rafael Gentil – Missão De-
cretada (14h), Apresentação Pas-
toral Afro (16h) e Apresentação
Matrizes Africanas (18h).

O Espaço Capoeira, coordena-
do por Mestre Marquinho, terá, às
14h, Coletivo Pira, ECRA - Mestre
Tin tim e contramestre Lampião,
QDA Mestre Paulo Meia Noite,
Angola Palmares – Mestre Pavão,
TOCA – Treinel Fábio. Às 16h ha-
verá Associação de Capoeira Qui-
lombo do Corumbataí Academia de
Capoeira no Gueto Tem Dendê.
Haverá também o Espaço Afropi-
ra, coordenado por Elaine Teoto-
nio, onde será apresentado todo o
trabalho desenvolvido pelo Institu-
to e contará com a venda dos KITs
(camisetas e copos).

Exposição e Gastronomia -
Nos dias 15, 16, 17, 19 e 20, o Festi-
val contará com área de exposição
coordenada por Erica Lima e com
apoio de Ariston Batista, que reú-
ne cerca de 40 expositores. Haverá
também espaço gastronômico, co-
ordenado por Mestre Marquinho,
que contará com gastronomia afro-
brasileira, entre outras. O objetivo
é fomentar a Economia Criativa. O
Festival Afropira dispõe de espa-
ços para grupos, coletivos, associa-
ções e instituições apresentarem
seus trabalhos. Neste ano, o local
receberá o Dia de Doar, que reúne
17 Entidades em Ações em prol da
campanha que leva este nome.

Tradicional evento acontece
em diferentes espaços de
14 a 20 de novembro

Divulgação
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César Schmidt, Dirce Valério, Marisi Aidar, Hélio Benatti,
Sandra Barroso, Waldemar Romano, Edson Zenebra,
Oswaldo Scopin e Elisabeth Zenebra

Adriana Ricciardi e Talita Bonatto

Edázima Aidar, Edson Aidar e Marisi Aidar

Laís Gandolfi e José Pedro Guidotti

Paulo Spotton e Fabiana

Luigi Zambon, Valentina Zambon, Daniela e Renato Zambom

César Schmidt, Elisabeth Zenebra, Marisi Aidar
e Antonio Celso Salvego de Aguiar

Oswaldo Scopin de Andrade, Adriana Ricciardi,
Elisabeth Zenebra e Marisi Aidar

Dirce Valério, Paulo Delias e Marcos Fonseca

Paulo Delias e Elisabeth, Oswaldo Scopin
de Andrade e Adriana Ricciardi

Camila Siqueira, Marisi Aidar e Juliana Warler

Sandra Barroso, Marisi Aidar, Sérgio Furtuoso e Silvia

Hélio Benatti Júnior e Arlete Bacconi, Luciene Aguiar e César Schmdit

Vitor Ferraz Racca e Talita Bonatto com Adriana Ricciardi
e Antonio Oswaldo Scopin

Luciene Moretti, Luciene Aguiar e Maria Adeilde

Zenaide Scopin de Andrade, Luna Spironello,
Oswaldo de Andrade e Hélder Santana.

Adriana Ricciardi emociona Oswaldo Scopin
com seu pronunciamento

Edson Aidar e Renato Gobeth

Márcio Ajudarte Lopes e Silvia Paparotto Lopes

Ricardo Rodriges da Costa e Célia

Ana Vera Menezes Bastos de Aguiar e
Antonio Celso Salvego de Aguiar

Edson Rontani Júnior

Maria Angela e Raul Gobeth

Sérgio Furtuoso e Silvia

André Roberto Pereira e Juliana Warler

Elisabeth Zenebra e Edson Zenebra

O título de dentista do ano entregue a Oswaldo Scopin
de Andrade pela presidente da APCD Marisi Aidar

Thiago Salgado e Marina Guidotti

Antony Sewell e Cristina Dumit Sewel

Felipe Brancati e Camila Siqueira

Oswaldo Scopin Andrade e Adriana Ricciardi

Vitor Ferraz Racca e Talita Bonatto

Carlos Consolmagno e Maria do Carmo

Franciso Tranquilin e Solange

Oswaldo Scopin de Andrade durante seu pronunciamento

Waldemar Romano e Sandra Barroso Furlan

César Schmidt e Antonio Oswaldo Scopin de Andrade

José Mellega e Solange

Oswaldo Scopin de Andrade e Sérgio Furtuoso

Zenaide Scopin e Oswaldo de Andrade
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IPASP fará prova de vida via aplicativo
Mais de 3 mil aposentados pensionistas poderão fazer o recadastramento on-line para continuar recebendo o benefício previdenciário

Anualmente, os servidores
inativos e pensionistas do IPASP -
Instituto de Previdência e Assistên-
cia Social dos Funcionários Muni-
cipais de Piracicaba realizam o re-
cadastramento, também conheci-
do como prova ou atestado de vida,
presencialmente, no mês de nasci-
mento do beneficiário, para que
continuem recebendo o benefício
previdenciário. E a partir de janei-
ro de 2025, os beneficiários do
IPASP poderão fazer a prova de
vida on-line, por meio do aplicati-
vo gov.br. “O IPASP está aderindo
ao gov.br, sem custo para o Insti-
tuto, usando a ferramenta do Go-
verno Federal. Os profissionais do
Centro de Informática do IPASP
fizeram um link entre o gov.br e o
sistema do Instituto, possibilitan-
do que os 3.044 beneficiários pos-
sam realizar a prova de vida do
conforto de suas casas”, explica
Antonio Carlos Schiavon, o Carli-
nhos, presidente do IPASP.

A prova de vida é um procedi-
mento que evita fraudes e paga-
mentos indevidos. Atualmente, o
IPASP tem 3.044 segurados, sen-
do 2.414 aposentados e 630 pensi-
onistas. Esse recadastramento obri-
gatório, no momento, é realizado

presencialmente na sede do IPASP.
“A partir de janeiro do próximo
ano, esperamos atingir a maioria
dos beneficiários com a prova de
vida on-line, pelo aplicativo gov.br.
Os beneficiários que não tiverem o
gov.br ou tiverem dificuldade para
fazer o acesso, poderão fazer pre-
sencialmente, na sede do Instituto,
como de costume”, detalha Carli-
nhos Schiavon.

Para o presidente do IPASP,
oferecer a prova de vida on-line
representa um avanço promissor
nos serviços disponibilizados aos
segurados. “Temos beneficiários
que residem em outras cidades,
estados e até no exterior. Nesses
casos, há uma maior dificuldade
para realizar a prova de vida pre-
sencial ou mesmo por documento
reconhecido em cartório e encami-
nhado pelos Correios”, ressalta.

PROVA DE VIDA ON-
LINE - A partir de janeiro de 2025,
para fazer a prova de vida on-line,
o segurado deve possuir CNH -
Carteira Nacional de Habilitação ou
biometria cadastrada no TSE –
Tribunal Superior Eleitoral, consi-
derando que o aplicativo faz o re-
conhecimento facial pela foto ou di-
gital do segurado.

Para realizar a prova de vida
(recadastramento) on-line, através
do aplicativo gov.br, é preciso: Bai-
xar o aplicativo gov.br na loja de
apps do seu celular (Google Play
ou Apple Store); Instalar o app e
fazer o login. Caso não tenha uma
conta, crie uma; Após o login, cli-
car em “Serviços”, na tela inicial.
Depois, clicar em “Prova de Vida”;
Em “Histórico de Prova de Vida”,
selecionar a opção “Prova de Vida
Pendente”; Clicar em “Autorizar”
na tela “Autorização”; Seguir as
instruções para realizar o reconhe-
cimento facial. Depois de finalizar
essa etapa, clicar em “Ok”; Na tela
“Autorização”, o status da prova
de vida deve mudar para “Autori-
zado”; Pronto! O IPASP receberá a
confirmação da efetivação da pro-
va de vida do segurado.

PRESENCIALMENTE -
Além do recadastramento virtual,
a opção presencial continua sendo
realizada na sede do IPASP, à ave-
nida Dr. Paulo de Moraes, 266, no
bairro Castelinho. O horário de
atendimento é de segunda a sexta-
feira, das 8h às 17h. Mais infor-
mações podem ser obtidas pelo te-
lefone 3437-9877 ou pelo e-mail
ouvidoria@ipasppiracicaba.sp.gov.br.

Para Carlinhos Schiavon, presidente do IPASP, oferecer
a prova de vida on-line representa um avanço promissor

Comunicação IPASP
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Município institui Programa Municipal de
Práticas Integrativas e Complementares

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Plantas aquáticas:
da botânica ao ensino

Demonstrar a interdiscipli-
naridade do uso de espécies de
macrófitas aquáticas para o ensi-
no, abordando a taxonomia, con-
ceitos ecológicos, usos, potenciais
e benefícios que estas espécies
apresentam e como utilizá-las
dentro de salas de aula.

Essa é a proposta do livro
Plantas aquáticas: da botânica ao
ensino, que traz um conteúdo
simples e de fácil entendimento,
com a apresentação de 50 espéci-
es em formato de fichas, bem
como sugestões de práticas e ati-
vidades utilizando estas plantas.
A publicação traz ainda registros
fotográficos, aquarelas e ilustra-
ções científicas, que ampliam a
percepção de detalhes e demons-
tram a beleza destas plantas.

Segundo os autores, sua ori-
gem se deu para demonstrar a fa-
cilidade de como essas espécies de
plantas aquáticas podem proporci-
onar, principalmente para profes-
sores, atividades, práticas e serem
um recurso dentro e fora de salas
de aula, ampliando não apenas os
processos de aprendizado, mas
também demonstrando a relevân-
cia que tais plantas apresentam em
nosso cotidiano e que muitas vezes
passam por despercebidas.

Editado em formato on-line e
com acesso gratuito, o livro é redi-
gido por Charles Albert Medeiros
(aluno de prática profissionalizan-
te, Esalq-USP), Danilo Soares Gissi
(Docente da Universidade Federal
de São Carlos – UFSCar, campus
Lagoa do Sino), Levi De Zen Itepan
(aluno de prática profissionalizan-

te, Esalq-USP), Anderson Victor dos
Santos (aluno de graduação, Esalq-
USP), Flávio Bertin Gandara (Do-
cente do Departamento de Ciências
Biológicas, Esalq-USP) e Rosebelly
Nunes Marques (Docente do Depar-
tamento de Economia, Administra-
ção e Sociologia, Esalq-USP).

O livro contou com colabora-
ção também dos grupos de exten-
são e pesquisa Hidrofitotério-Esalq
(LCB/Esalq) e do Centro de Refe-
rência em Ensino de Ciências da
Natureza – CRECIN (LES/Esalq),
bem como apoio da Divisão de Bi-
blioteca (DIBD) da Esalq-USP, e se
encontra disponível dentro do Por-
tal de Livros Abertos da USP.
Acesse: https://www.livrosabertos.
abcd.usp.br/portaldelivrosUSP/
catalog/book/1426
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Livro escrito por alunos
e docentes da Esalq
encontra-se disponível no
Portal de Livros Abertos da USP

Criada em 2006 pelo Ministé-
rio da Saúde, a Política Nacional
de Práticas Integrativas e Comple-
mentares começou a ser implemen-
tada em Piracicaba em setembro
passado por meio da portaria nº
37/24 que institui o Programa
Municipal de Práticas Integrativas
e Complementares para a assistên-
cia terapêutica integral aos pacien-
tes da rede pública, por meio das
equipes da Atenção Básica, que são
responsáveis pelo planejamento,
programação e implementação das
atividades na rede municipal.

Conforme explica Elaine Defa-
vari, coordenadora de enfermagem
do Departamento de Atenção Bá-
sica (DAB), as Práticas Integrati-
vas e Complementares em Saúde –
conhecidas como PICS – são apro-
priadas em todos os níveis de aten-
ção à saúde, com ênfase na rede de
atenção básica, cujo objetivo pri-
mordial é promover saúde, preven-
ção e recuperação de agravos, pro-
piciando um cuidado continuado,
humanizado e integral. “Neste con-
texto, o Sistema Único de Saúde
(SUS) reconhece e oferta, de forma
integral e gratuita, 29 procedimen-

Ação tem incentivo do Ministério da Saúde e o primeiro
serviço a ser implementado é o da auriculoterapia
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tos à população. Em Piracicaba,
será iniciado pela Auriculoterapia,
cujo protocolo de atendimento e
implantação está em processo de
desenvolvimento. Atualmente, a
rede de Atenção Básica conta com
10 profissionais de nível superior,
capacitados pelo Ministério da Saú-
de, os quais estão empenhados no
fortalecimento do projeto”.

Fernanda Maria Rovai Bado,
membro da Comissão do Programa
Municipal de Práticas Integrativas
e Complementares e coordenadora
de Saúde Bucal do DAB, a auriculo-
terapia é uma técnica derivada da
acupuntura, baseando-se na ideia
de que cada ponto da orelha corres-
ponde a uma parte específica do cor-
po. “Em nosso município, para a es-
timulação desses pontos serão utili-
zadas sementes de mostarda, para
melhora de sintomas de saúde,
como ansiedade, enxaqueca, insô-
nia e dores musculares, agudas e
crônicas, dentre outras”, disse.

As indicações às práticas se
baseiam no indivíduo como um
todo, levando em conta seus aspec-
tos físicos, emocionais, mentais e
sociais. Além disso, vale lembrar

que as PICS não substituem o tra-
tamento tradicional. “Elas são um
adicional, um complemento no tra-
tamento e indicadas por profissio-
nais específicos conforme as neces-
sidades de cada caso”, completou.

Para o secretário de Saúde,
Marcelo Pinto de Carvalho, a prá-
tica dos recursos terapêuticos for-
talecem o cuidado ofertado no SUS
e ampliam a percepção da popula-

ção no sentido da autonomia e do
autocuidado. “Nossa ideia é exata-
mente essa, ter uma abordagem in-
terdisciplinar para um cuidado con-
tinuado, humanizado e abrangente
em saúde, ampliando conhecimen-
tos e qualificando profissionais de
saúde para garantir a oferta segura
e de qualidade aos usuários do SUS,
por isso, inclusive, começamos pelo
serviço de auriculoterapia”.

O Galpão 8 do Engenho Cen-
tral abre as portas para receber a
exposição “Todas as Coisas Sem
Nome”, do fotógrafo e artista An-
dré Almeida, conhecido como
Formiga. A vernissage de lança-
mento acontecerá na sexta-feira
(15), às 19h.

A mostra inédita poderá ser
visitada até 15 de dezembro, com
entrada gratuita, convidando o
público a imergir em um universo
de texturas, cores e formas que ul-
trapassam os limites da fotografia
tradicional e exploram a fronteira
entre o figurativo e o abstrato.

Inspirado pela técnica de mon-
tagem de objetos do artista Joseph
Cornell, Formiga explora a beleza
do ordinário, transformando-o em
poesia visual. Como o americano
que colecionava e agrupava obje-
tos inusitados em caixas, Formiga
coleta com sua lente o que parece
latente e esquecido – o metal oxi-
dado, as paredes desgastadas, o
tecido urbano de cidades e seus
símbolos. Esses elementos são in-
corporados a estruturas de metal
montadas artesanalmente, em uma
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André Almeida (Formiga) traz “Todas as Coisas Sem Nome”

Vernissage acontece amanhã e mostra poderá ser vista até dezembro
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espécie de “assemblage” tridimen-
sional, dando vida a obras que con-
frontam a inércia das molduras e
a percepção do espectador.

TEXTO CURATORIAL - O fotó-
grafo Fernando Lessa ressalta que
“as obras de Formiga não apenas
capturam imagens, mas quase for-
çam o espectador a reagir. Seus

conjuntos fotográficos desafiam as
convenções, invocando atenção,
humor e uma pitada de ironia”.
Com um olhar afiado para o inusi-
tado, Formiga provoca o público a
enxergar além do que é visto – a
imaginar o que poderia ser.

Influenciado por ícones como
Picasso, Manoel de Barros e pelo

próprio Cornell, André Almeida
(Formiga) mescla referências da
pintura e da fotografia para criar
um estilo único e inconfundível.
Com uma abordagem lúdica e ima-
gética, suas fotografias revelam
camadas de interpretação e desafi-
am a percepção do observador. A
longa trajetória do artista inclui
exposições de destaque em espaços
como o Reserva Cultural, Casa das
Caldeiras e Conjunto Nacional,
sempre demonstrando uma habi-
lidade especial em evocar sentimen-
tos nostálgicos e imaginar novos
significados para objetos cotidia-
nos. Conheça mais sobre o artista
no instagram @frmg

SERVIÇO
Exposição: Todas as Coisas
Sem Nome. Artista: André Al-
meida (Formiga). Local: Gal-
pão 8 do Engenho Central
(ao lado do Teatro) - Piraci-
caba/SP. Abertura: dia 15 de
novembro, às 19h. Visitação:
até 15 de dezembro. Horário:
quarta a domingo, das 10h
às 21h. Entrada: Gratuita

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) participou da Soleni-
dade da Formatura do Ano de
Instrução da Turma de Atira-
dores 2024, domingo (10). O
evento contou com jovens que
concluíram o treinamento no
Tiro de Guerra 02-028, sob a
liderança do subtenente Per-
son Luiz Souza Prates. Parti-
ciparam também familiares,
amigos, atiradores de anos

anteriores, além de autorida-
des civis e militares. “É uma
honra participar dessa sole-
nidade de formatura, me faz
relembrar quando servi o Tiro
de Guerra em 1990”, desta-
cou o vereador Pedro Kawai,
ressaltando a importância do
Tiro de Guerra na formação
de cidadãos responsáveis,
disciplinados e comprometi-
dos com a sociedade.

TURMA DE ATIRADORES 2024

Assessoria Parlamentar
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Pira nos Bairros realizou
cerca de 900 atendimentos

PECPECPECPECPEC

Bebel afirma que corte de
R$ 10 bilhões da educação é
“projeto de estado mínimo”
Audiência Pública foi realizada ontem (13) na Alesp e a deputada Professora Bebel
apresentou duras críticas ao projeto do governador do Estado, Tarcísio de Freitas
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Bebel afirma que os maiores prejudicados com o corte de
recursos da educação serão os filhos da classe trabalhadora

Durante audiência pública
nesta manhã de quarta (13), no ple-
nário da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, a deputada
estadual piracicabana Professora
Bebel (PT) foi enfática ao dizer que
a PEC 09/2023, que corta R$ 10
bilhões da educação pública esta-
dual, em votação naquela Casa, faz
parte de um projeto liberal de esta-
do mínimo e que está em curso em
São Paulo. A PEC, do governador
Tarcísio de Freitas, que altera a
Constituição Estadual de 1989, re-
duzindo de 30% para 25% os in-
vestimentos em educação, a pretex-
to de investir em saúde, foi abor-
dada na audiência convocada pelo
presidente da Alesp, André do Pra-
do, atendendo proposta da depu-
tada estadual piracicabana Profes-
sora Bebel, e reuniu representan-
tes do governo estadual, que de-
fenderam sua aprovação, enquan-
to que estudantes, professores, li-
deranças de movimentos sociais e
especialistas em educação fizeram
duras críticas à proposta.

O longo das discussões em que
fez duras críticas à proposta, Bebel
também disse que o governo não
teve o trabalho de fazer os estudos
sobre os impactos que a aprovação

desta PEC provocará na educação
pública do Estado de São Paulo, que
deixará de investir, no mínimo, R$
10 bilhões anuais, em valores atu-
ais.  “O que está por de trás de
tudo isso é um projeto de estado
mínimo, que já está em curso, que
é excludente e não é a favor dos
filhos da classe trabalhadora que
terão ainda maiores dificuldades
de estudar e acabaram analfabe-
tos”, falou, destacando que o Es-
tado de São Paulo, o mais rico da
Federação, tem quase um milhão
de analfabetos.

Para Bebel, apesar das diver-
sas dificuldades para a sua reali-
zação, a audiência foi importante
para esclarecer as falácias proferi-
das pelo representante da Secreta-
ria Estadual da Educação e outros
apoiadores, de que as verbas seri-
am “flexibilizadas”, quando na ver-
dade o governo bolsonarista está
tirando verbas das escolas públi-
cas para que fiquem livres na mão
do governo para utilizar quando
bem entenda. “Não há dinheiro
sobrando na Educação. A procu-
radora do Ministério Público de
Contas do Estado de São Paulo,
Élida Graziane, e a defensora pú-
blica estadual, Gabriele Espósito

Bezerra, trouxeram dados incon-
testáveis neste sentido, assim
como diversos representantes de
entidades estudantis, centrais
sindicais, da APEOESP e outras
entidades e movimentos e eu pró-

pria”, destacou  a parlamentar em
suas redes sociais, ressaltando
que “continuaremos firmes na
luta contra o confisco de verbas e
a mercantilização da Educação no
Estado de São Paulo”.

Cerca de 900 atendimentos
foram realizados na 23ª edição do
Pira nos Bairros, realizada na Es-
cola Municipal Professor Thales
Castanho de Andrade, no bairro
Jardim Oriente, no último sába-
do, 9. O evento reuniu serviços
da Prefeitura, abrangendo todas
as secretarias municipais e con-
tou com o descerramento da pla-
ca que inaugurou oficialmente a
entrega das obras de manuten-
ção e revitalização da escola.

A população que marcou pre-
sença contou com grande diversi-
dade de serviços. Shirley Apareci-
da Justino compareceu para fazer
teste de glicemia, enquanto o mari-
do e o filho buscavam orientações de
saúde bucal e testes de visão. “Acho
importante essa ação nos bairros. É
acessível e traz para perto de nós ser-
viços que muitas vezes precisamos,
mas por conta de trabalho e outras
responsabilidades, não consegui-
mos acessar”, comentou.

Algumas pessoas aproveita-
ram para fazer testes rápidos de
IST/Aids, receber orientação sobre
alimentação saudável, consulta e
parcelamento de débitos (IPTU e
taxas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção de impostos/ta-
xas, emissão dos cartões de trans-
porte público e de estacionamento
de idoso e cadastro para vagas de
emprego, entre outros.

Quem também esteve no Pira
nos Bairros foi Clóvis Eduardo Vit-
ti, que considerou a ação positiva
para a comunidade por oferecer
acessibilidade dos serviços públicos
aos moradores.

“O Pira nos Bairros é um dos
eventos mais bacanas da nossa
gestão porque traz as famílias da
comunidade e da escola, tendo os
serviços da Prefeitura à disposição,
já que nem todo mundo pode ir nas
secretarias para resolver as ques-
tões”, ressaltou o prefeito Luciano
Almeida, que participou do evento
com secretários municipais. O pre-
feito também destacou a reforma
da EM Thales Castanho de Andra-
de, entregue oficialmente. “A esco-
la foi reformada, está totalmente
equipada com tudo que merece.

Nós queremos garantir que as cri-
anças tenham o melhor ensino do
Brasil”, ressaltou.

PROGRAMAS - Também
foram oferecidas à população, in-
formações sobre os serviços e pro-
gramas da Assistência Social; ori-
entações sobre o Banco do Povo e
MEI (Microempreendedor Indivi-
dual); realização/atualização do
Cadastro de Demanda para Habi-
tação de Interesse Social, orienta-
ções às famílias envolvidas nos pro-
cessos de regularização fundiária
(REURB-S) e aos mutuários da
antiga Emdhap, da CDHU e do Pro-
grama Minha Casa Minha Vida
(Caixa); orientações sobre alimen-
tação saudável; avaliação antropo-
métrica (peso e altura); emissão do
Cartão Pira Cidadão, oficina Hor-
ta em Casa e informações sobre
Tarifa Social, entre outros.

Entre as atrações do evento, a
edição contou com a participação
da Capivara Mona, a apresentação
musical da banda itinerante Mis-
sissipi Jazz Band; apresentações
com crianças, adolescentes e pes-
soas idosas do CCInter (Centro de
Convivência Intergeracional), uni-
dade Jardim Oriente e estudantes
da escola, entre um e cinco anos de
idade, apresentando coreografias
das músicas: Nosso canto de paz,
Xuxa; Um mundo bem melhor,
Michael Jackson; Eu quero apenas,
Roberto Carlos; Pra ser feliz, Dani-
el; Ginga (Iza) / Amarelo, azul e
branco (Ana Vitória), Pout Pourri,
além de brinquedos infláveis, pin-
tura facial, pintura de cabelo e per-
sonagens como palhaço, perna de
pau, malabarista e mágico, agita-
ram a criançada.

O Centro de Controle de Zoo-
noses (CCZ) também marcou pre-
sença prestando orientações sobre
a educação e saúde de animais si-
nantrópicos (escorpião, aranha,
barata, pombo, morcego, carrapa-
to, rato e mosquito Aedes aegypti).
Houve ainda, atendimentos como
agendamento de castração para
cães e gatos, orientação veteriná-
ria, com consultório itinerante e
vacinação contra a raiva para cães
e gatos.

Flavia Mazziero Rigitano Chaddad, diretora da EM Thales
Castanho de Andrade, e o prefeito Luciano Almeida
descerraram a placa de entrega da reforma da escola
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Eixo prevê aumento de 30% do trânsito no feriado
O movimento nas estradas

administradas pela concessionária
Eixo SP deverá aumentar cerca de
30% durante o feriado da Procla-
mação da República, neste fim de
semana, em comparação com o flu-
xo de veículos em dias normais. A
expectativa é de que, entre a 0 ho-
ras de quinta-feira, 14, e às 12 ho-
ras de segunda, 18, mais de 1 mi-
lhão de veículos circulem pelas 12
rodovias sob concessão.

Os horários de pico são espe-
rados para quatro momentos du-
rante o fim de semana prolonga-
do. O trânsito deve ficar mais mo-
vimentado na quinta-feira, a par-
tir das 17 horas com previsão de
redução depois das 22 horas. Na
sexta-feira, 15, o fluxo de veículos
deve aumentar a partir das 7 ho-
ras, seguindo intenso até por volta
das 12 horas. A tendência é de trân-
sito mais tranquilo após esse horá-
rio. A expectativa é de volta da mo-
vimentação mais intensa a partir
das 13 horas do domingo seguin-
do até às 21 horas. Na segunda-
feira de manhã, ainda é esperado
trânsito acima do normal em ra-
zão do retorno do feriado.

Durante o fim de semana
prolongado, a realização de obras
terá programação especial e será

Concessionária Eixo prevê aumento de 30%
no trânsito das estradas durante o feriado
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executada apenas em casos emer-
genciais e nas datas e horários em
que o fluxo esteja com situação
normalizada. Veículos com cargas
especiais também terão restrição
para circulação no trecho, confor-
me alinhamento com a Polícia
Militar Rodoviária.

APOIO - Para orientar os
usuários durante a viagem, a Eixo
SP exibirá informações sobre as
condições do trânsito nos painéis
de mensagens eletrônicas instala-
dos ao longo de todo o trecho. A
concessionária manterá toda equi-
pe de apoio em serviço para aten-
der seus usuários. Caso o veículo
apresente algum problema ou ocor-
ra algum imprevisto, a Eixo SP
mantém à disposição o serviço te-
lefônico gratuito 0800 170 8998
para solicitação de ajuda. O usuá-
rio também pode solicitar apoio
pelo aplicativo Eixo SP utilizando
a rede Wi-Fi disponibilizada pela
concessionária em todo o trecho.

A área de concessão da Eixo
SP inclui rodovias como a SP 310 -
Rodovia Washington Luís, entre
São Carlos e Cordeirópolis; a SP 225
- Rodovia Engenheiro Paulo Nilo
Romano, entre Itirapina e Jaú; a
SP 225 - Rodovia Comandante
João Ribeiro de Barros, entre Jaú e

Bauru; a SP 294 - Rodovia Coman-
dante João Ribeiro de Barros, en-
tre Bauru e Panorama; e a SP 425 -
Rodovia Assis Chateaubriand, en-
tre Parapuã e Presidente Pruden-
te, entre outras.

SEGURANÇA - A concessi-
onária reforça a orientação aos
motoristas que vão pegar a estra-
da para que respeitem os limites
de velocidade, realizem ultrapas-
sagens apenas em trechos permi-
tidos e com visibilidade suficiente
para uma manobra segura. Nas
praças de pedágio, quem utiliza o

sistema de cobrança automática
deve manter a atenção na veloci-
dade ao passar pelas cabines, pois
ultrapassar o limite de 40 km/h
pode resultar em multa.

Além disso, a concessionária
recomenda a todos os condutores
que realizem uma verificação nos
principais itens do veículo antes de
iniciar a viagem. Itens como pneus,
inclusive o estepe, faróis, combus-
tível, sistema de freios, níveis de óleo
e água, além de alinhamento e ba-
lanceamento, são indispensáveis
para uma viagem segura.
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UFSCar oferta curso de
especialização a distância

A Universidade Federal de São
Carlos (UFSCar) está com inscri-
ções abertas na seleção de alunos
para o curso de especialização em
aprimoramento do clima escolar e
fortalecimento de lideranças distri-
buídas em escolas públicas de Edu-
cação Básica. O curso será desen-
volvido em 360 horas, totalmente
a distância, dividido em 10 disci-
plinas. Entre os componentes cur-
riculares estão: Diagnóstico e apri-
moramento do clima escolar; Li-
derança e gestão escolar; Lideran-
ça pedagógica; Liderança distribu-
ída; Liderança participativa; Lide-
rança nas escolas, entre outros.

Há 200 vagas disponíveis dis-
tribuídas em cinco polos (40 vagas
em cada um): Santana de Parnaí-
ba, São João da Boa Vista, São Pau-
lo “São Roberto”, São Paulo “Jar-
dim Vera Cruz” e Viradouro. Para
se candidatar é preciso comprovar

graduação em licenciatura de qual-
quer área e vínculo como professor
da Educação Básica. A seleção será
feita via análise dos documentos a
serem encaminhados no momento
da inscrição.

Participarão do processo sele-
tivo, ou seja, terão seus documen-
tos analisados na etapa única, so-
mente as primeiras 450 pessoas
candidatas com inscrição comple-
ta no sistema. Das 450 inscrições
que serão analisadas, 200 pessoas
serão convocadas para matrícula,
sendo que os demais que tiverem
sua inscrição deferida ficarão em
lista de espera.

As inscrições devem ser feitas
online até hoje, 14. Todos os proce-
dimentos, inclusive o link para ins-
crição, e as informações completas
sobre a seleção e o curso estão dis-
poníveis no edital (https://bit.ly/
edital_lider_escolar).
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ArcelorMittal expande unidade em Santa Catarina
Unidade de Santa Catarina recebeu investimentos de R$ 2 bilhões; Projeto permitirá
a produção de solução inédita nas Américas, voltada ao mercado de energia renovável

Fotos: Divulgação

A ArcelorMittal inaugurou as obras de expansão da Unidade de Vega, em São Francisco do Sul Projeto aumentou capacidade de 1,6 milhão de toneladas para 2,2 milhões de toneladas por ano

A ArcelorMittal inaugurou
ontem, 13, as obras de expansão de
sua Unidade de Vega, em São
Francisco do Sul, Santa Catarina,
que demandaram investimentos de
R$ 2 bilhões realizados desde 2021.
O Projeto CMC (Cold Mill Complex)
consistiu na implantação da nova
linha de galvanização e recozimen-
to contínuo de aço, que aumentou
a capacidade instalada da unida-
de de 1,6 milhão de toneladas para
2,2 milhões de toneladas por ano.
O projeto também ampliou o por-
tfólio de produtos no segmento de
aços planos revestidos e laminados
a frio, de alto valor agregado.

A ampliação da Unidade em
Santa Catarina é um dos projetos
mais significativos dentro do con-
junto de investimentos que a Arce-
lorMittal está realizando no Brasil
entre 2022 e 2028, que somam cer-
ca de R$ 25 bilhões entre amplia-
ções, modernizações, aquisições e
energia renovável. Esse projeto
também coloca a usina de Santa
Catarina entre as mais modernas
do país e do mundo em tecnologias
de processamento de aços planos
para aplicações especiais.

A nova linha de galvanização

e recozimento contínuo, permite à
Unidade de Vega realizar o benefi-
ciamento combinado de aços lami-
nados a frio e revestidos, em siste-
ma combiline, que proporciona
uma produção flexível e adaptável
às demandas do mercado. Além
disso, Vega passa a ser a primeira
unidade fora da Europa a produ-
zir o Magnelis®, uma solução em
aço exclusiva da ArcelorMittal, que
oferece diferenciais como a alta re-
sistência à corrosão voltados a
atender demandas específicas em
segmentos como a construção de
projetos de energia solar.

“Esta obra de expansão reflete
a decisão estratégica do Grupo de
ampliar a produção no país, desen-
volver aços tecnológicos e competi-
tivos e agregar valor ao nosso por-
tfólio”, destacou Jorge Oliveira,
CEO da ArcelorMittal Aços Planos
América Latina.

A expansão da ArcelorMit-
tal representou a abertura de 350
novas vagas permanentes em
Vega. Atualmente, a Unidade
mantém 1.300 empregos diretos,
entre empregados próprios e de
empresas que atuam no seu con-
domínio industrial.

“Este é um investimento que
coloca a unidade de Vega em um
novo patamar competitivo, com
capacidade para produzir aços
que abrem novas perspectivas de
mercado. Isso fortalece a presen-
ça da ArcelorMittal no país e,
também, a economia industrial
de Santa Catarina”, disse Jorge
Adelino, vice-presidente de Ope-
rações da ArcelorMittal Aços
Planos América Latina.

FOCO NO MERCADO
AUTOMOTIVO - Um dos obje-
tivos da expansão é fortalecer a
atuação da ArcelorMittal no mer-
cado automotivo, ampliando o
mix de produtos de alta tecnolo-
gia que a Unidade já oferece a este
segmento.

A nova linha de galvanização
abre espaço para os novos tipos de
aços revestidos, além de produzir
bobinas de aço de alta resistência
não revestido, o que reforça a pre-
sença da empresa nesse setor.

MAGNELIS® COMEÇA-
RÁ A SER PRODUZIDO NO
BRASIL - A unidade também ini-
ciará a produção do Magnelis®,
uma solução em aço exclusiva com
revestimento feito em galvaniza-

ção por imersão a quente consti-
tuída por Zinco, Alumínio e Mag-
nésio. Este produto, que atualmen-
te é fabricado apenas nas unida-
des da ArcelorMittal na Europa, é
voltado para aplicações que exi-
gem alta proteção contra a corro-
são como na agricultura (silos,
estufas, cercamento), constru-
ção civil, projetos de energia so-
lar, infraestrutura rodoviária
(defensas metálicas, sinalização
viária), linha branca, móveis e
sistemas de armazenagem.

O revestimento é formado por
uma película protetora que se re-
genera quando a chapa é cortada,
soldada, perfurada ou arranha-
da, expondo sua parte interna não
revestida. Devido a esta capacida-
de regenerativa, estas partes ex-
postas são gradualmente recober-
tas, o que amplia a vida útil da
peça feita com Magnelis®.

HISTÓRICO DE INVES-
TIMENTOS EM SC - A Unida-
de de Vega da ArcelorMittal é
considerada o maior investimen-
to no segmento industrial, já re-
alizado pela iniciativa privada em
Santa Catarina, com um total de
R$ 4,5 bilhões investidos desde a

construção da planta de São
Francisco do Sul, que foi inaugu-
rada em 2003. Protagonista na
criação de um polo siderúrgico e
de novos negócios na região Nor-
te do Estado, a empresa tem atu-
ação marcante também no desen-
volvimento do mercado de tra-
balho e da cadeia de fornecedo-
res, sendo ainda destaque nos in-
vestimentos em Responsabilida-
de Social e Meio Ambiente.

A unidade atua na transfor-
mação de aços planos, produzin-
do aços decapados, laminados a
frio e revestidos que atendem prin-
cipalmente os setores automobilís-
tico, de eletrodomésticos e da cons-
trução civil, entre outros segmen-
tos. A unidade também se tornou
uma das primeiras do Brasil a con-
quistar a certificação internacio-
nal ResponsibleSteel™, que esta-
belece padrões de processamento
e produção responsável do aço, re-
conhecendo o alto padrão dos pro-
cessos de produção da unidade e
sua atuação comprometida  com
a sustentabilidade.

SOBRE A ARCELORMIT-
TAL - Maior produtor de aço no
Brasil e líder no mercado global,

o Grupo ArcelorMittal tem cerca
de 127 mil empregados, sendo 20
mil no Brasil, e atende a clientes
em 140 países, com o propósito
de criar aços inteligentes para as
pessoas e o planeta.

A empresa tem unidades in-
dustriais em oito estados (MG, ES,
RJ, SC, CE, BA, SP e MS), além da
maior rede de distribuição de aço
do país. Foi a primeira empresa
das Américas com uma unidade
certificada pelo ResponsibleSteel,
uma das certificações em ESG mais
respeitadas no mundo.

As plantas brasileiras têm ca-
pacidade de produção anual de
15,5 milhões de toneladas de aço
bruto e de 5,1 milhões de toneladas
de minério de ferro. O portfólio de
produtos atende a diferentes seto-
res, com destaque para indústria
automobilística, de eletrodomésti-
cos, construção civil, óleo e gás,
máquinas e equipamentos.

A empresa atua, ainda, em
áreas como geração de energia
para consumo próprio, produção
de biorredutor renovável (carvão
vegetal a partir de florestas plan-
tadas de eucalipto) e tecnologia
da informação.
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‘Gladiador II, o novo épico do diretor Ridley Scott
Fotos: Divulgação

O aguardado épico “Gladiador
II”, do octogenário diretor Ridley
Scott, uma sequência do seu mag-
nífico “Gladiador”, lançado em
novembro de 2023, é a única es-
treia neste final de semana nas te-
lonas do Cine Shopping Piracicaba.
A próxima atração chega na terça-
feira (19) com a pré-estreia de “Wi-
cked”, uma bela adaptação do clás-
sico musical da Broadway. Outros
filmes interessantes, como “Ainda
Estou Aqui”, ‘Arca de Noé”, Opera-
ção Natal”, “Todo Tempo Que Te-
mos”, “Venom: A Última Rodada”
e “Pássaro Branco: Uma História
de Extraordinário”, lançados ante-
riormente, continuam em cartaz.

“GLADIADOR II” (Gladia-
tor II — EUA,2024) é o mais novo
épico do diretor Ridley Scott, reali-
zado logo após o drama histórico
“Napoleão”, exibido em novembro
do ano passado. Escrito por David
Scarpa, a partir de uma história
que ele escreveu com Peter Craig, ,
é uma saga épica de poder, intriga
e vingança ambientada na Roma
Antiga e uma sequência do ótimo
“Gladiador” (2000), do mesmo di-
retor. Perto de completar 87 anos,
Ridley Scott é um dos poucos cine-
astas na sua idade ainda filman-
do. Tanto que em setembro último
ele revelou que estava desenvolven-
do um roteiro para “Gladiador III”
e que a realização depende da re-
cepção deste sequência.

Na trama, passados mais de
duas décadas dos eventos do pri-
meiro filme e anos depois de teste-
munhar a morte do pai Maximus
nas mãos de seu tio,Lucius é feito
prisioneiro pelos soldados romanos
liderados pelo general Marcus Aca-

cius depois que eles invadem seu
lar e é forçado a entrar no Coliseu e
lutar como gladiador. Com a raiva
em seu coração e o futuro do Impé-
rio em jogo,Lucius deve olhar para
o seu passado para encontrar for-
ça e honra para devolver a glória
de Roma ao seu povo. Em sua pré-
estreia em Los Angeles, o filme foi
bem recebido pelos críticos, que não
pouparam elogios ao ator Denzel
Washington, que “rouba a cena”
como o vilão Macrinus, um ex-es-
cravo que quer conquistar Roma.
Elogios também as performances de
Paul Mescal (Lucius) e Pedro Pas-
cal (Marcus Acacius). É um entrete-
nimento de primeira qualidade.

“WICKED - PARTE 1” (Wi-
cked - Part 1 - EUA, 2024, que terá
sessões de pré-estreia na próxima
terça-feira (19),é a primeira parte
de uma adaptação cinematográfi-
ca em duas partes do clássico mu-
sical homônimo de grande sucesso
da Broadway. Com direção de Jon
M. Chu e roteiro de Winnie Holz-
man, a história é ambientada an-
tes dos acontecimentos do roman-
ce infantil de 1900 “O Maravilhoso
Mágico de Oz”, onde as estudantes
Elphaba (Cynthia Erivo), a Bruxa
Má do Oeste, e Glinda (Ariana
Grande), a Bruxa Boa do Sul, se
conhecem na Universidade Shiz e
se tornam amigas improváveis,
onde lutam contra personalidades
e pontos de vista opostos e a rivali-
dade pelo mesmo interesse amoro-
so em meio a Terra de Oz. O filme é
um prelúdio da famosa história de
Dorothy e do Mágico de Oz, onde
conhecemos a história não conta-
da da Bruxa Má e da Bruxa Boa.
Além das duas atrizes protagonis-

Wicked traz para o cinema o clássico musical da Broadway, onde a
Bruxa Má e a Bruxa Boa se conhecem e se tornam amigas improváveis

Paul Mescal, como Lucius, e Pedro Pascal, como Marcus Acacius,
travam sangrenta batalha no Coliseu em cena do épico Gladiador II

tas, o elenco também traz a ma-
laia Michelle Yeoh como a rígida
diretora da universidade; Jeff Gol-
dblum, como um feiticeiro pode-
roso e mentor da Bruxa Má; e Jo-
nathan Bailey, como um príncipe

charmoso que mais tarde acaba
se tornando o Espantalho. As pri-
meiras impressões da crítica nor-
te-americana chamam o filme de
“obra-prima e uma visão absolu-
tamente impressionante”.
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Alesp aprova projeto
Pedágio por Pix

Os deputados da Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo votaram e aprovaram, na tarde
de terça-feira, 12, mais seis proje-
tos de lei de autoria parlamentar.
Agora, após passar pela Casa, as
matérias seguem para sanção ou
veto do Executivo.

A proposta de maior destaque
a avançar na tramitação é o Proje-
to de Lei 945/2023, que, caso seja
sancionado, passará a obrigar as
concessionárias de rodovias do Es-
tado a viabilizarem o pagamento das
tarifas de pedágio por meio de car-
tões de crédito ou débito e Pix - pa-
gamento instantâneo brasileiro.

Elaborada em conjunto pelos
deputados Luiz Fernando Ferrei-
ra (PT) e Rogério Nogueira (PSDB),
a ideia pretende tornar o pagamen-
to mais prático para o cidadão pau-
lista que frequenta essas estradas
no cotidiano. “É um verdadeiro
retrocesso que as cabines de pedá-
gio das estradas estaduais paulis-
tas somente aceitem o pagamento
das tarifas em dinheiro ou via tag
de cobrança automática”, pontu-
am os parlamentares na justifica-
tiva do projeto.

Ainda na mesma sessão, o
Parlamento aprovou duas normas
que declaram novos patrimônios
culturais paulistas. São elas: o Pro-
jeto de Lei 1356 / 2023, que decla-
ra como Patrimônio Histórico e
Cultural do Estado o Parque Eco-
lógico da Gruta Santa Luzia, em
Mauá; e o Projeto de Lei 79/2024,
que reconhece como Patrimônio
Cultural Imaterial do Estado a
Cultura Gospel.

Outras propostas receberam a
aprovação dos deputados da As-
sembleia, entre elas: o Projeto de
Lei Complementar 85/2023, que
inclui o município de Araçarigua-
ma na Região Metropolitana de São
Paulo; o Projeto de Decreto Legis-
lativo 38/2024, que aprova a indi-
cação de membro para integrar a
Diretoria da Agência Reguladora de
Serviços Públicos do Estado de São
Paulo (ARSESP); e o Projeto de Lei
466/2024, que altera os dispositivos
das organizações da sociedade civil
da Lei nº 2.574, de 04 de dezembro
de 1980, atualizada pela Lei nº
17.370, de 10 de maio de 2021, que
estabelece normas para a declara-
ção de utilidade pública.

Os deputados da Assembleia Legislativa do Estado de
São Paulo votaram e aprovaram, na tarde de terça-feira

Rodrigo Romeo
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Oportunidade para fazer o Bem!
Neste Natal, ajude a LBV a levar alimento e esperança a milhares de famílias
mais vulneráveis; Dia da Alimentação foi comemorado em outubro

Divulgação

Legião da Boa Vontade (LBV) quer levar alimento e
esperança a milhares de famílias mais vulneráveis

O Dia Mundial da Alimenta-
ção, celebrado no mês de outubro,
é uma data de conscientização glo-
bal que destaca a importância de
garantir que todas as pessoas te-
nham acesso a alimentos nutriti-
vos e suficientes. Instituído pela
Organização das Nações Unidas
para a Alimentação e Agricultura
(FAO), o dia reforça a urgência de
combater a fome, que afeta milhões
de pessoas ao redor do mundo, in-
cluindo o Brasil.

No Brasil, a situação é alar-
mante. Segundo dados do IBGE
de abril/2024, mais de 64 milhões
de brasileiros não têm comida su-
ficiente em casa. Diante desse ce-
nário, organizações como a Legião
da Boa Vontade (LBV) desempe-
nham um papel fundamental no
combate à fome, com ações contí-
nuas para levar alimentos a quem
mais precisa. As iniciativas não se
limitam à distribuição emergenci-
al de alimentos, mas elas contri-
buem para a construção de uma
sociedade mais justa e solidária,
pois oferecem alternativas de ren-
da, atividades socioeducativas,
capacitação profissional, apoio
emocional e promove a educação
— uma estratégia essencial para
romper o ciclo da pobreza.

Em suas mais de 80 unida-
des socioeducacionais espalhadas

pelo país, a Legião da Boa Vonta-
de trabalha ativamente, todos os
dias, para garantir dignidade às
pessoas assistidas. Por meio de
suas campanhas emergenciais e
humanitárias, a Instituição entre-
ga cestas de alimentos e outros be-
nefícios a famílias em situação de
vulnerabilidade social em todas as
regiões brasileiras.

A LBV acredita que a Solidari-
edade faz a diferença na vida de
quem mais precisa e que lutar con-
tra a fome é responsabilidade de
todos. O Dia Mundial da Alimen-
tação é uma das inúmeras oportu-
nidades para chamar a atenção
quanto à importância de apoiar
instituições e políticas públicas que
promovam a segurança alimentar
ao longo do ano todo.

Durante os atendimentos re-
alizados pela LBV nos mais diver-
sos pontos do país, muitos são os
relatos de quem passa fome. Dona
Maria conta que o marido sofre de
epilepsia e devido às crises causa-
das pela doença, ela não consegue
emprego fixo. Os dois vivem da apo-
sentadoria dele e enfrentam muitas
dificuldades para pagar o aluguel
da pequena casa e garantir comida.
Não fosse a ajuda da LBV, a situa-
ção seria bem mais difícil, pois hou-
ve dias de não ter o que colocar na
panela. Outro relato que emocionou

a equipe da Instituição é o de uma
senhora do sertão da Bahia, que ao
receber a cesta de alimentos da LBV
contou que chama os filhos para
perto do fogão à lenha e enquanto
mexe uma panela com água, come-
ça a contar histórias até eles dor-
mirem. E é assim que ela enfrenta
a fome até conseguir algo para co-
mer e alimentar os filhos.

Por isso, precisamos da sua
ajuda. A Campanha Natal Perma-
nente da LBV — Jesus, o Pão Nos-
so de cada dia! vai entregar, no mês
de dezembro, mais de 40 mil cestas
de alimentos não perecíveis (totali-

zando 700 toneladas) a famílias em
situação de vulnerabilidade social
em mais de 200 cidades brasilei-
ras. Você pode ajudar a LBV a
transformar a vida de uma ou mais
famílias doando qualquer valor ou
alimentos. Cada gesto importa, e
cada centavo faz a diferença. Doe
agora acessando www.lbv.org.br,
ou faça uma doação pelo Pix Soli-
dário: pix@lbv.org.br. Se preferir,
leve sua doação pessoalmente a
uma das unidades da Instituição.
Consulte os endereços (www.lbv.
org.br/enderecos) ou acesse @LB-
VBrasil nas redes sociais.

Dentro da programação do 1º
Congrecerva - Congresso da Cadeia
Produtiva da Indústria Cervejeira
da Região Metropolitana de Pira-
cicaba, nesta quarta-feira, 13, os
participantes do evento farão uma
visita a Mazzeo Cervejaria, locali-
zada na cidade de Rio Claro.

Realizado em formato híbri-
do, com o evento contempla ati-
vidades online e presenciais, sen-
do essa viagem uma das ações in
loco do Congrecerva, que é uma
iniciativa do Simespi (Sindicato
das Indústrias Metalúrgicas,
Mecânicas, de Material Elétrico,
Eletrônico, Siderúrgicas e Fundi-
ções de Piracicaba, Saltinho e Rio
das Pedras) e APL Cerva (Arran-
jo Produtivo Local de Máquinas,
Equipamentos e Serviços Indus-
triais para Cervejarias).

“Após palestras remotas, va-
mos realizar uma visita prática
para conhecer como funciona uma
cervejaria artesanal, como é feita a
cerveja e o funcionamento dos equi-
pamentos e maquinários”, afirmou
Carlos Alberto Zem, assessor de
projetos especiais do Simespi e or-
ganizador o 1º Congrecerva.

O passeio será comandado
pela Rota Cervejeira de Piracica-
ba, que apoia o congresso e que
tem expertise nesse tipo de viagem,
pois já tem feito passeios por cer-
vejarias da região em cidades da
Serra do Itaqueri.

PROGRAMAÇÃO - Dando
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Congrecerva realiza visita
a cervejaria em Rio Claro

Participantes do Congrecerva farão visita
a Mazzeo Cervejaria, em Rio Claro

Divulgação

continuidade aos eventos online,
no dia 18 de novembro, às 15 ho-
ras, o 1º Congrecerva terá a pales-
tra Lúpulo 100% brasileiro: do
plantio à indústria, ministrada
por Andrea Melissa Pereira (dire-
tora geral da Usilev) e Mário Man-
cuso, pioneiro no cultivo de lúpu-
lo, fundador e proprietário da
Hops Mococa.

No dia 23 de novembro, às 9
horas, haverá outro evento presen-
cial, desta vez uma oficina para fa-
bricação de cerveja artesanal, com
atividade prática no Laboratório de
Alimentos realizada pelo curso su-
perior de Tecnologia em Alimentos
da Fatec, campus Piracicaba.

A palestra Rio Carioca: como
uma marca regional pode furar a
bolha da comunicação de cerveja,
está a cargo de Gustavo Bastos,
responsável pela comunicação e
marketing da marca. A palestra
acontece no dia 25, às 15 horas.

No dia 27, às 15 horas, Lucas
Romero, presidente da Piracerva
(Associação das Cervejarias da Re-
gião de Piracicaba), fala sobre De-
safios do Mercado Cervejeiro.

“O Congrecerva será encerra-
do com a segunda edição do Pira
Beer Festival de Cerveja Artesanal,
na Rua do Porto, no entorno do
Casarão do Turismo, reunindo 15
cervejarias artesanais da Serra do
Itaqueri. Esse evento acontecerá
nos dias 29 e 30 de novembro e 1º.
de dezembro”, completou Zem.
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Biblioteca terá atividades de
Halloween nesta quinta, 14

Ainda no clima de Hallowe-
en, a Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto, man-
tida pela Prefeitura, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), realiza nesta quin-
ta-feira, 14, das 20 horas à meia-
noite, o evento Halloween – His-
tórias Horripilantes: Contadas,
Brincadas e Dançadas. A ativida-
de é voltada ao público infantil e a
entrada é gratuita.

O Halloween na Biblioteca terá
contos da Bruxilda, personagem da
atriz Monika Magno, que é uma
bruxinha divertida e cheia de his-
tórias sobre bruxas, com o auxílio
de seus fantoches.

Também terá contação de len-
das amazônicas e do folclore naci-
onal com Elson de Belém e Analu

Amaral por meio de encenações e
danças. “Faremos uma apresenta-
ção interativa, em que os partici-
pantes poderão atuar nas históri-
as”, destaca Elson.

Outra atividade da noite é o
Escape Room, também conhecido
como jogo de fuga ou jogo de esca-
pe, é um jogo interativo onde os
participantes precisam resolver
enigmas e mistérios nas artes e na
história de Piracicaba.

SERVIÇO
Halloween – Histórias Horri-
pilantes: Contadas, Brinca-
das e Dançadas. Hoje, 14, às
20 horas, na Biblioteca Muni-
cipal Ricardo Ferraz de Arru-
da Pinto. Rua Saldanha Mari-
nho, 333. Entrada gratuita.

Monika Magno interpreta a personagem Bruxilda

Divulgação

 Raspador de língua
Entre as grandes tendências do TikTok,

o raspador de língua ganhou o seu espaço
nas últimas semanas. Vídeos de pessoas
afirmando que o uso desse instrumento é um
dos grandes segredos para eliminar o mau
hálito acumulam milhões de visualizações.

O cirurgião-dentista Mário Sérgio Gior-
gi, especialista em halitose e integrante do
Conselho Regional de Odontologia de São
Paulo (CROSP), explica que o mau hálito é
uma condição conhecida como halitose.

A halitose está relacionada a comorbi-
dades, como doenças autoimunes (a sín-
drome de Sjögren, caracterizada pela não
produção de saliva é um exemplo).

O cheiro ruim acontece por causa do
acúmulo da saburra lingual, que nada mais
é que uma massa composta de células des-
camadas da boca, bactérias, muco da sali-
va e restos alimentares.

Para remover essa massa, que geral-
mente se concentra na parte de cima da
língua e tem uma coloração branca ou ama-
relada, o especialista comenta que o ras-
pador é o método caseiro mais indicado,
confirmando, então, a dica dos vídeos vira-
lizados no TikTok. “Além do mau hálito,
esse procedimento melhora a percepção
dos sabores”, ressalta.

(Fonte: CROSP)
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Alesp aprova proibição
de interrupção de terapias
a neurodivergentes
por motivo de idade

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo aprovou, nes-
ta terça-feira (12), o Projeto de Lei
que proíbe a interrupção de acom-
panhamento educacional especi-
alizado, terapias e tratamentos a
neurodivergentes por motivo de
idade. O PL 1167/2023, da depu-
tada Clarice Ganem (Podemos),
busca garantir a continuidade na
prestação desses serviços na fase
adulta de pessoas com neurodi-
vergências. 

Neurodivergentes são aqueles
que possuem o funcionamento ce-
rebral divergente do padrão pre-
dominante. Vale ressaltar que es-
sas diferenças não são patologias a
serem curadas, mas sim variações
naturais da neurologia humana.

O texto, que foi aprovado em
Sessão Extraordinária no Plenário
Juscelino Kubitschek, frisa que a
neurodivergência não desaparece
na fase adulta e, por isso, veda que
a assistência seja encerrada com
base na idade do beneficiário. 

Outros dois projetos de lei que
ampliam os direitos das pessoas
com deficiência de São Paulo fo-
ram aprovados pelos parlamenta-
res da Alesp. O primeiro deles é
o PL 1669/2023, que estimula o Tu-
rismo acessível e inclusivo a pes-

soas com Transtorno do Espectro
Autista (TEA).

A proposta, dos deputados
Paulo Correa Jr. (PSD), Rafa Zim-
baldi (Cidadania) e Itamar Borges
(MDB), busca promover a inclusão
social, o desenvolvimento pessoal e
a qualidade de vida a essa parcela
da população. O texto dá diretrizes
para que espaços, serviços e ativi-
dades turísticas sejam adaptadas
às necessidades das pessoas com
TEA. A norma também prevê o trei-
namento de profissionais do turis-
mo e a realização de campanhas de
conscientização para incentivar
esse tipo de viagem.

Por fim, o PL 400/2024, do
deputado Tomé Abduch (Republi-
canos), garante a pessoas com de-
ficiência, doenças raras ou câncer
a prioridade na tramitação de pro-
cessos administrativos. O texto ex-
plica que essa parcela da popula-
ção enfrenta inúmeras dificulda-
des para ter acesso a diagnósticos,
tratamentos e assistência integral,
dependendo, muitas vezes, de in-
tervenção administrativa ou judi-
cial. Por isso, seus processos preci-
sam ter a prioridade e celeridade
adequada garantida. Os três pro-
jetos aprovados seguem para san-
ção ou veto do Executivo.
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Parlamentares da aprovam por
unanimidade proibição do uso
de celulares em sala de aula

O Plenário da Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo
aprovou, em Sessão Extraordiná-
ria realizada nesta terça-feira (12),
o Projeto de Lei que visa proibir a
utilização de aparelhos celulares
por alunos das escolas públicas e
privadas do Estado. Aprovada por
unanimidade, a proposta segue
agora para sanção do governador.

Proposto pela deputada Mari-
na Helou (Rede) e assinado por ou-
tros 42 parlamentares da Casa,
o Projeto de Lei 293/2024 altera a Lei
12.730/2007, incluindo novos dispo-
sitivos e regramentos sobre o uso dos
dispositivos à norma vigente.

“O uso constante de dispo-
sitivos móveis durante as aulas
tem sido associado a uma dimi-
nuição significativa na capacida-
de de concentração e desempe-
nho acadêmico”, afirmou a au-
tora Marina Helou. 

O texto aprovado pelo Plená-
rio foi um substitutivo apresenta-
do durante reunião conjunta en-
tre as comissões de Educação e
Cultura e Finanças, Orçamento e
Planejamento da Casa. Relatora da
proposta, a deputada Solange Frei-
tas (União) defendeu o controle
sobre o uso de celulares nas esco-
las públicas e privadas do Estado,
readequando a lei já existente.

A proposta - De acordo com o
texto substitutivo, fica vedado o uso
de dispositivos eletrônicos com
acesso à internet pelos alunos de
unidades escolares do Estado. Os
protocolos para armazenamento
dos aparelhos deverão ser defini-
dos pela Secretária de Estado da
Educação, em parceria com as se-
cretarias de Educação municipais.

A utilização dos dispositivos
será permitida, no entanto, em ca-
sos onde houver a necessidade pe-
dagógica, para a utilização de con-
teúdos digitais ou de ferramentas
educacionais, além de casos em
que haja a necessidade de auxílios

tecnológicos por parte de alunos
com deficiência.

Outra preocupação de pais e
alunos, a comunicação externa
também está contemplada na
proposta aprovada. De acordo
com o PL, a Secretaria Estadual
da Educação de São Paulo e as
escolas da rede privada deverão
criar canais acessíveis para a co-
municação entre pais e responsá-
veis e a instituição de ensino.

“Essa inclusão assegura uma
abordagem coordenada e padroni-
zada, fundamental para a aplica-
ção uniforme em todas as unida-
des escolares do Estado”, disse a
relatora Solange Freitas.

CAMPANHA - Durante a
sessão extraordinária desta terça,
os parlamentares também aprova-
ram a criação do protocolo
“Bullying não é Brincadeira”, vol-
tado para o acolhimento de crian-
ças e adolescentes vítimas de vio-
lência no âmbito escolar.

O Projeto de Lei 339/2024, de
autoria dos deputados André Bue-
no (PL) e Gil Diniz (PL), propõe a
tomada de ações por parte de pro-
fessores e coordenadores pedagogos
na busca pelo bem-estar dos estu-
dantes da rede estadual de ensino.
A proposta segue também para san-
ção ou veto do governador.
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Pecege convida para a
2ª Caminhada Verde

DDDDDIABETESIABETESIABETESIABETESIABETES

Mutirão revela a importância para
prevenção e controle da patologia
Conscientização e autorresponsabilidade, medidas que contribuem
para o manejo e redução de complicações para o Diabetes mellitus

No último sábado, 9 de no-
vembro, o Mutirão do Diabetes
promovido pela Santa Casa Saúde
Piracicaba reuniu grande número
de pessoas em busca de orientações
e exames sobre a doença. Terezi-
nha Carvalho, enfermeira coorde-
nadora do Programa Saúde Inteli-
gente, destacou um dado impor-
tante: 47% dos participantes apre-
sentavam diabetes mellitus (DM).

Durante o mutirão, os presen-
tes tiveram acesso a serviços como
aferição de pressão arterial, testes
de glicemia, avaliação de risco para
insuficiência renal oculta, orienta-
ção nutricional e exames para de-
tecção de risco para neuropatia di-
abética. Apesar de estarem em tra-
tamento, 34% dos pacientes com
DM apresentavam glicemia altera-
da, evidenciando a importância de
seguir as recomendações médicas.

“Esse resultado reforça nossa
mensagem constante: mesmo com
tratamento, é essencial que os pa-
cientes sigam as orientações médi-
cas para evitar complicações”, afir-
mou Terezinha. As complicações do
diabetes podem levar a consequên-

cias sérias, como perda de visão,
amputações, problemas cardiológi-
cos e insuficiência renal.

Entre os dias 4 a 8 de novem-
bro a operadora Santa Casa Saú-
de também promoveu a Semana
Mundial do Diabetes, com uma
programação que incluiu vídeos
informativos sobre prevenção e
manejo da doença. Os temas abor-
dados atraíram a atenção do pú-
blico, com destaque para as orien-
tações sobre atividade física, que
tiveram mais de mil visualizações,
valorizando o tema da Campanha
2024 “bem-estar físico”

A Campanha em prol da pre-
venção e controle do diabetes tem
sua referência no mês de novem-
bro, porém para a equipe Saúde
Inteligente esse empenho é duran-
te o ano todo, por intermédio de
assistência aos beneficiários com
risco ou com diabetes já instalado
por meio de programas e serviços
como: acompanhamento médico
preventivo; programa de gerencia-
mento e monitoramento de crôni-
cos, pelo acompanhamento inter-
disciplinar, da atuação com seu

Fotos: Divulgação

grupo de atenção (GADH), que re-
úne quinzenalmente com os bene-
ficiários com diabetes.

Há ainda o Comitê de Saúde
nas Empresas, que disponibiliza
acompanhamento dos funcioná-
rios com diabetes, orientações em
datas comemorativas para cons-
cientização dos funcionários so-
bre prevenção e as consequências
das doenças crônicas.

Além disso, o Saúde Inteligen-
te oferece aos beneficiários ativi-
dade física por meio da hidrogi-
nástica.” Por meio de nossa expe-
riência com o diabetes, entende-
mos que a educação e a conscien-
tização são fundamentais para que
as pessoas com diabetes e seus fa-
miliares possam entender melhor
a doença e adotar hábitos saudá-
veis de vida”, finaliza Terezinha.

Equipe do mutirão no exame de glicemia no público participante

Equipe Santa Casa Saúde no mutirão do diabetes

Oftalmologista no mutirão fazendo exame

No próximo dia 20 de novem-
bro, o Instituto Pecege realizará
a 2ª Caminhada Verde para lim-
par as margens do Rio Piracica-
ba, contribuindo com a preserva-
ção do meio ambiente. A ação
ecológica está sendo organizada
desde o começo deste mês, e será
aberta à toda comunidade gra-
tuitamente, com saída às 8 horas
do Casarão do Turismo, na ave-
nida Alidor Pecorari, 1433.

Nesta edição a Caminhada
Verde será realizada no Complexo
Gastronômico - Calçadão dos Res-
taurantes da Rua do Porto, um
dos pontos turísticos mais queri-
dos da cidade, consistindo na lim-
peza e coleta de materiais inserví-
veis depositados às margens do Rio
Piracicaba, incentivando não ape-
nas a conscientização ambiental,
mas a preservação do rio.

A iniciativa do Pecege reforça
a responsabilidade do Instituto
com a sustentabilidade e o compro-
misso com o conceito de ESG (En-
vironmental, Social and Governan-
ce) - Ambiental, Social e Governan-
ça, estimulando a comunidade a
agir ativamente pela preservação
dos espaços públicos e privados.

O presidente do Instituto Pe-
cege, Ricardo Shirota, que também
está à frente das ações de Respon-
sabilidade Socioambiental e ESG da

Primeira Caminhada Verde foi realizada em abril deste ano
e recolheu cerca de 300 kg de lixo e materiais inservíveis

Divulgação

Instituição, diz que a solução dos
problemas ambientais depende da
ação conjunta de toda a popula-
ção.  “O Pecege e os seus colabora-
dores têm, nesta ação, o objetivo
de não apenas recolher os resíduos
deixados às margens do rio, mas
também despertar o espírito de res-
ponsabilidade que cada um de nós
tem de não jogar os lixos de forma
incorreta e colaborar para a limpe-
za dos espaços privados e públicos.
Além disso, esta iniciativa tem o
objetivo de fortalecer o sentimento
de pertencimento das pessoas e da
importância do trabalho colabora-
tivo para resolver muitos proble-
mas que enfrentamos atualmente”,
enfatiza Ricardo Shirota.

Para garantir a higiene e a se-
gurança, o Pecege irá disponibili-
zar pinças coletoras e sacos de re-
síduos para os participantes. Re-
comenda-se também o uso de rou-
pas protetoras, bonés, repelentes/
filtro solar, além de tênis ou sapa-
tos confortáveis.

SERVIÇO
Segunda Caminhada Verde,
dia 20 de novembro, às 8
horas, no Casarão do Tu-
r ismo, na Rua do Porto.
Precauções: uso de roupas
protetoras e repelente. Ati-
vidade voluntária e gratuita.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Entidades realizam parceria para
adoção da Inteligência Artificial

O Conselho Coordenador das
Entidades Civis de Piracicaba (CCE-
CP), a Diretoria Regional de Ensi-
no  e a Secretaria  Municipal de
Educação   fecharam uma parceria
para que a Inteligência Artificial
passe a ser adotada tanto nos seto-
res administrativos quanto nas ati-
vidades pedagógicas destas insti-
tuições educacionais.

A partir do próximo ano, o
Conselho Coordenador das Entida-
des Civis de Piracicaba ministrará,
através da conselheira expertise em
I.A. Herica Machado, oficinas de
trabalho para supervisores de en-
sino e corpos administrativos.

De acordo com o presidente
do Conselho Coordenador das
Entidades Civis de Piracicaba,
Carlos Roberto Rodrigues, a in-
tenção é que o uso da ferramen-
ta vire uma rotina. “Funcionári-
os administrativos, superviso-
res,  professores e alunos terão a
oportunidade de repensar as ati-
vidades escolares e o estímulo
para desenvolver o espírito  crí-
tico. Evitar o mau uso e explorar
as potencialidades desta ferra-
menta que certamente trará
mais produtividade e eficiência
nas atividades que cercam o
mundo escolar”, aponta.

 Conselho Coordenador das Entidades Civis de Piracicaba
ministrará oficinas para supervisores de ensino

Divulgação
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Em Interlagos, celebrando 30 anos sem Senna
Fotos: Divulgação

Adolpho Queiroz

Conhecida a devoção que o
Deputado Estadual, Alex Madurei-
ra (PL) possui pelo automobilismo,
acompanhei a distância pelas re-
des sociais, sua vibração no autó-
dromo de Interlagos no domingo
retrasado, quando da realização de
mais um Grande Prêmio de Fór-
mula 1 no nosso país. O autódro-
mo agora terá o seu piso refeito e
estão sendo esperadas as constru-
ções de novos espaços por lá, para
abrigarem apartamentos, restau-
rantes e lojas diversas. O autódro-
mo tem uma programação intensa
o ano todo, com corridas de auto-
móveis em várias categorias, cujo
ápice são os GPs, transmitidos pe-
las televisões de todo o mundo.

E, mais do que tudo, no do-
mingo, foi a volta que o piloto Louis
Hamilton deu na velha Mc Laren
que Airton Senna pilotou há 30
anos atrás, quando venceu um dos
GPs aqui no Brasil. Alex Madurei-
ra, seu pai, Toninho e os amigos
Mauricio de Souza e seu filho
Mauricio Christiano de Souza, es-
tavam nos camarotes do autódro-
mo, quando se encontraram com
o prefeito reeleito de São Paulo,
Ricardo Nunes e o presidente da
Assembleia Legislativa de São Pau-
lo, André Prado, que também
prestigiaram o evento por lá.

Na ocasião, o deputado lem-
brou-se que “era uma manhã de
domingo, um 1º de maio de 1994,
eu tinha 17 anos e estava vendo,
como de costume, mais uma corri-
da de Formula 1 pela televisão, ao
lado de meu pai, Toninho, igual-
mente aficionado por corridas,
quando de repente, em Imola, Ayr-
ton Senna escapou da pista, bateu
fortemente e, momentos após foi
declarado morto. Como tinha sido
seu colega Roland Ratzenberger no
dia anterior, num treino classifica-
tório para aquela corrida fatídica.
Um final de semana trágico para o
mundo esportivo”.

Apelidado de “Caneco”, pelo

avô, o apelido não pegou, mas gra-
ças a uma prima de Airton, o “Ca-
neco” foi abreviado para “Beco” e aí
pegou de vez. Não há na família dos
Senna quem não tratasse Ayrton,
pelo apelido com maior sonoridade.
Por sua disciplina e competência
profissional, saltou das pistas de kart
para o mundo da Formula 1, onde
conquistava vitórias seguidas nos
domingos de manhã que me en-
chiam e, certamente, a todo povo
brasileiro, de alegrias, emoções e
sentimento de brasilidade.

Alex lembrou-se também que
“eram dias difíceis, o Brasil esta-
va vivendo com intensidade mo-
vimentos políticos contra uma di-
tadura militar e prestes a retomar
suas virtudes para a construção
de um novo momento democrá-
tico. A inflação era alta, junto
com o desemprego e causavam
desesperança. Mas, com vitórias
seguidas, aos domingos pela ma-
nhã, eram o símbolo da nossa es-
perança naqueles dias”.

Foi inaugurada uma escultu-
ra igualmente gigantesca, com
quase três metros de altura, do
ídolo brasileiro Ayrton Senna, de
autoria de Paula Senna Lalli, so-
brinha do Senna, que nestes dias
voltou às mídias. A obra foi exe-
cutada aqui em Piracicaba,  nas
instalações da Fundiart, do Eucli-
des Libardi e do artista Edu San-
tos, virou referência internacional.

A morte de Senna nas pistas
da Itália, há 30 anos, não conse-
guiu abalar sua trajetória e a me-
mória esportiva e pessoal que cons-
truiu ao longo de sua carreira.
Amplamente identificado com
causas e projetos sociais, sempre
respeitoso com a imprensa e ain-
da hoje um dos nomes mais aces-
sados nas redes sociais, o ídolo
ainda permanece entre nós. Ele,
com seu carisma, conseguiu cons-
truir uma identidade muito em-
blemática entre os brasileiros, fa-
zendo com que o automobilismo
daqueles dias, superasse a paixão
dos brasileiros pelo futebol.

Deputado estadual Alex Madureira, o presidente da Alesp,
André Prado, e o prefeito de São Paulo, Ricardo Nunes

Mauricio Christiano, Toninho e Mauricio de Souza
participaram do evento nos camarotes do autódromo

E lembrou-se, por fim, que
“dia desses, ao participar de um
Podcast sobre “Cultura”, aqui em
Piracicaba, “fui surpreendido pe-
los entrevistadores para que a
abertura do programa, fosse an-
tecedida por uma música que ti-
nha me marcado grandemente.
Não hesitei em apontar a música
tema do Senna, apresentada nos
meus domingos lá de trás, para
começar a falar um pouco das
minhas preferências culturais. E

das emoções que me ocorrem até
hoje, como naqueles quando nos-
so Hino Nacional era executado e
nossa bandeira alçada nos primei-
ros lugares do podiums mundiais,
como nos domingos das vitórias de
Ayrton Senna, como a realizada no
domingo lá em Interlagos”.

———
Adolpho Queiroz, pro-
fessor, jornalista, es-
critor, doutor em Co-
municação
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FALECIMENTOS

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré,
50 ms da praia, vende tratar 19
9 9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Construção de estacionamento em
praça do Taquaral é questionada
Requerimento na Pauta da Ordem do Dia da 69ª Reunião Ordinária, nesta quinta (14),
questiona sobre a possível supressão de árvores para construção de estacionamento

O projeto de construção de um
estacionamento na praça Maria de
Fátima Fasciroli Machi, no bairro
Parque Taquaral, é alvo de reque-
rimento a ser votado pela Câmara
Municipal de Piracicaba durante a
69ª Reunião Ordinária, nesta quin-
ta-feira (14), a partir das 19 horas.
O requerimento 1.1124/2024, de
autoria da vereadora Sílvia Mora-
les (PV), do Mandato Coletivo A
Cidade é Sua, integra a Pauta da
Ordem do Dia da reunião, com a
preocupação quanto à possível su-
pressão de árvores no local.

A praça está localizada no en-
troncamento entre a rua Jacarezi-
nho, avenida Orlândia e rua Ma-
ringá. A parlamentar cita, no do-
cumento, o Edital de Concorrência
Eletrônica nº 40/2024, publicado
pelo Poder Executivo, com o objeti-
vo de promover a requalificação da
praça para a criação de novas va-
gas de estacionamento de veículos.
A vereadora destaca também que

o croqui e a foto aérea constantes
no edital demonstram que haverá
supressão de árvores.

Sílvia Morales lembra, no re-
querimento, fato recente de outro
espaço público que foi transforma-
do em estacionamento, o que re-
sultou na supressão de árvores e
“aumento da impermeabilização do
solo em área com frequente ocor-
rência de alagamentos”. Ela ainda
considera que, pela “visita realizada
ao local e os aspectos urbanísticos
observados na região, não há ne-
cessidade de criação de vagas de
estacionamento na praça menciona-
da, portanto a possível supressão de
árvores não se justifica”, aponta a
parlamentar, no requerimento.

Dessa forma, ela quer saber
o que motivou o projeto e se a su-
pressão de árvores será evitada.
Solicita ainda o estudo de tráfe-
go que tenha motivado a iniciati-
va de criação de vagas de estaci-
onamento e também o projeto de

conservação ambiental para com-
pensar a possível supressão das
árvores da praça.

REQUERIMENTOS – Ou-
tros dois requerimentos estão na
Pauta da Ordem do Dia da 69ª
Reunião Ordinária. O nº 1.122/
2024, de autoria do vereador Acá-
cio Godoy (Avante), questiona o
Poder Executivo sobre o número
de famílias atendidas nos postos
de saúde. Já o requerimento nº
1.123/2024, de autoria do vereador
André Bandeira (PSDB), concede
voto de congratulações a uma clí-
nica de reabilitação infantil.

Em segunda discussão, os ve-
readores devem votar o projeto de
lei 240/2024, também de André
Bandeira, que amplia o serviço de
transporte especial para pessoas
com deficiência. O objetivo é alte-
rar a Lei Municipal 4.548/1998
para que o serviço possa ser utili-
zado para tratamento de saúde,
programas de reabilitação, frequ-

ência à educação de primeiro e se-
gundo graus, educação universi-
tária, lazer e trabalho, com o obje-
tivo de ampliar o exercício da ci-
dadania e a inclusão das pessoas
com deficiência em todas as esfe-
ras da vida cotidiana.

A Tribuna Popular, na 69ª
Reunião Ordinária, será ocupada
pelo orador Wilson Lima Santos,
que vai falar sobre o tema “Autis-
mo (doenças invisíveis)”. Também
haverá entrega da moção 173/24,
do vereador Gilmar Rotta (PDT),
de aplausos ao Restaurante Capi-
tão Gancho pelos 15 anos.

A 69ª Reunião Ordinária
será transmitida ao vivo pela TV
Câmara Piracicaba, nos canais
11.3 em sinal aberto, 4 da Claro/
Net e 9 da Vivo, na página do
Facebook e no canal do YouTube
da TV Câmara. Os trabalhos le-
gislativos são também transmiti-
dos a partir das 20 horas pela
Rádio Educativa FM (105,9).

SR.  LUIZ ROBERTO VESSANI
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 83 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Lé-
lia Sodéro Ferrari Vessani. Era
filho do Sr. Alcides Vessani e da
Sra. Hermelinda Orlando Ves-
sani. Deixa os filhos: Fabio Fer-
rari Vessani casado com Paula
Vessani e Lavinia Ferrari Ves-
sani Gudmon casada com Mar-
tin Gudmon. Deixa o irmão Pau-
lo Vessani, 1 neto, demais pa-
rentes e amigos. O velório
ocorrerá hoje no Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba –
Sala Esmeralda das 09:00 as
12:00 horas, em seguida ocor-
rerá a Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no Salão No-
bre no mesmo local. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR.  BENEDITO ROQUE faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 76 anos de idade e
era casado com a Sra. Berna-
dete de Moraes Roque. Era fi-
lho do Sr. Paulo Roque e da Sra.
Maria Cecilia Silva Roque. Dei-
xa os filhos: Marcelo Ricardo

Roque, Alex Gustavo Roque e
Wilians Cristiano Roque. Deixa
neto, bisneto, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 16:30 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Vila Rezende
Sala - 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ADHEMAR SALVADOR GO-
BETT  faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 83 anos de
idade e era casado com a Sra.
Jandira de Souza Guerra Go-
bett. Era filho do Sr. Salezio Go-
bett e da Sra. Carolina de Lello
Gobett. Deixa os filhos: Marcos
Fernando Gobett e Ana Claudia
Gobett. Deixa 01 neta, demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem as
15:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Parque da
Ressurreição Sala - Premium,
seguindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SR. JOSE CARLOS GRAÇA fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 71 anos, filho do Sr. Jose
Candido Graça, falecido e da
Sra. Iolanda da Silva Graça.
Deixa os filhos: Amanda de
Lima Fialho; Carlos Nubens
Freitas Graça e Alexandre de
Lima Graça. Deixa também ne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro
às 15h00 do Velório do Cemité-
rio Memorial Parque das Cere-
jeiras da cidade de São Paulo/
SP, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA TEREZINHA
BASSO fernandes faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 66
anos, filha do Sr. Luis Basso,
falecido e da Sra. Filomena
Castelari Basso, era casada
com a Sr. Jose Marcelino Fer-
nandes; deixa os filhos: Marce-
lo Basso Fernandes e Marcos
Basso Fernandes. Deixa tam-
bém irmã, cunhado, sobrinhos,
demais familiares e amigos. O
velório será realizado hoje das
07h30 às 11h00 na sala “Safira”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 11h15 para
a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Sa-
lão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO EVERALDO CEZA-
RINO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 77 anos, filho
dos finados Sr. Frederico João
Cezarino e da Sra. Leonildes
Gomes Cezarino, era viúvo da
Sra. Antonia Rodrigues Cezari-
no; deixa as filhas: Adriana Pa-
tricia Cezarino e Ana Paula Ce-
zarino. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 do Velório da Saudade,
sala “08”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. JOAQUIM DA SILVEIRA GIL
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 78 anos, filho dos
finados Sr. Sebastião Genero-
so Gil e da Sra. Benedita da Sil-
veira Leite, era casado com a
Sra. Araci de Ataide Gil; deixa os
filhos: Creuza Aparecida Silvei-
ra Gil Braga, casada com o Sr.
Ari Braga; Rosangela Maria Gil;
Vera Lucia Silveira Gil do Nas-
cimento, casada com o Sr. Ag-
naldo; Regina Gil Schineider,
casada com o Sr. Sinue Augus-
to Schineider; Angela da Silvei-
ra Gil, casada com o Sr. Darci;
Elisangela da Silveira Gil Dias;
Vilma Gil, casada com o Sr.
Renato; Claudineia da Silveira

Gil Alexandre, casada com o Sr.
Haroldo Ricardo Alexandre e
Claudemir Gil, casado com a
Sra. Lucia. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 16h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Dia-
mante”, para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. ADEMARIO ALMEIDA DE
QUEIROZ faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 57 anos,
filho do Sr. Argemiro Almeida de
Queiroz, falecido e da Sra. Alta-
mira Pereira de Almeida, era ca-
sado com a Sra. Maria Apareci-
da de Souza; deixa os filhos:
Jessica de Queiroz e Vinicius
Flores de Queiroz. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem, às
14h00 no Cemitério Municipal da
cidade de Iracemápolis/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ULYSSES SEBASTIAN GON-
ZALEZ faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 68 anos, filho dos
finados Sr. Joel de Oliveira Gon-
zalez e da Sra. Maria Lourdes
da Silva, era casado com a Sra.
Eneida Fatima Munhos; deixa o
filho: Thiago Fonseca Mayan
Gonzalez, casado com a Sra.
Rosana Ruffo Gonzalez. Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu ontem
das 09h00 às 14h00 na sala
“Esmeralda” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 14h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão re-
alizados posteriormente. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ALISON CONRADO TRECE
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 41 anos, filho dos fina-
dos Sr. Geraldo Adilson Teixei-
ra Trece e da Sra. Maria Nazaré
Conrado Trece, era casado
com a Sra. Francilene Rodri-
gues de Sousa; deixa os filhos:
Alexandre de Carvalho Freitas
Conrado Trece e Arthur Miran-
da Conrado Trece. Deixa de-
mais familiares e amigos. Ve-
lório dia 16/11/2024 das 15h00
às 18h00 na sala “Diamante”
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 18h15
para a realização da Cerimônia
de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
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Campanhas trazem
solidariedade à cidade
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Creches e escolas passam por
nebulização contra a dengue
A cidade implementa ações de combate em várias frentes, com campanhas
educativas e fiscalizações constantes em residências, comércios e terrenos

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 14 de novembro de 2024A18

Rio das Pedras se destaca
como uma das cidades da região
com o menor número de casos de
dengue, graças a um intenso tra-
balho preventivo realizado pela
Prefeitura, por meio da Secretaria
de Saúde. A cidade implementa
ações de combate ao mosquito Ae-
des aegypti em várias frentes, com
campanhas educativas e fiscaliza-
ções constantes em residências,
comércios e terrenos. Nessas visi-
tas, os moradores recebem orien-
tações sobre as práticas de preven-
ção e são incentivados a colaborar
na eliminação de possíveis focos
do mosquito.

Ao longo do ano, diversos ca-
sos suspeitos foram identificados,
mas com o apoio das ações munici-

pais, a proliferação de mosquitos
tem sido mantida sob controle.
Nesta semana, mais uma etapa da
campanha foi retomada: a nebuli-
zação de ambientes.

Visando principalmente eli-
minar os mosquitos adultos, po-
tenciais transmissores da dengue,
a ação foi realizada em locais de
grande importância, como creches
e escolas, onde há presença de cri-
anças pequenas. No dia 12 de no-
vembro, as Creches Octavia Pardi
Schiavon e Julia Celestino foram
as primeiras a receber a nebuliza-
ção. Nas próximas semanas, a
campanha seguirá para outros
pontos da cidade, reforçando o
compromisso com a saúde públi-
ca e a proteção das crianças.

Divulgação

Ação foi realizada em locais de importância, como creches e escolas

O espírito natalino toma con-
ta de Rio das Pedras, com diversas
entidades, grupos e organizações
mobilizando a cidade para tornar
o Natal mais especial. Com iniciati-
vas voltadas à arrecadação de re-
cursos, alimentos e brinquedos, a
comunidade se une para proporci-
onar um final de ano mais alegre,
especialmente para as famílias em
situação de vulnerabilidade.

Um dos destaques é a tradici-
onal carreata natalina, realizada há
décadas, que percorre as ruas da
cidade no dia de Natal, distribuin-
do brinquedos e balas para as cri-
anças. Este ano, o grupo já anun-
ciou o início da arrecadação para
garantir o sucesso da ação.

A população interessada em colaborar pode
fazer suas doações em caixas identificadas
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Além disso, os motoclubes de
Rio das Pedras já promoveram
eventos recentes, incentivando a
doação de balas. A Guarda Mu-
nicipal também está engajada,
com uma campanha de arreca-
dação de brinquedos novos e usa-
dos, ação que no ano passado le-
vou alegria para quase todos os
bairros da cidade.

A população interessada em
colaborar pode fazer suas doações
em caixas identificadas nos comér-
cios locais ou em pontos como es-
colas, creches e órgãos públicos.
Com a união de esforços, Rio das
Pedras se prepara para um Natal
repleto de solidariedade e alegria
para todos.
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Alunos do Cambará encenam musical em Rio das Pedras
Os alunos do Ensino Médio da

Escola Maria Zeppelini de Aguiar,
do bairro Cambará, estão prontos
para subir ao palco com o musical
“Descendente”. A apresentação
será realizada nesta quinta-feira,
14, a partir das 19h, no Centro Pe-
dagógico Antônio Costa Galvão, em
Rio das Pedras.

O projeto foi desenvolvido
integralmente pelos estudantes,
que tiveram a oportunidade de
participar de todas as etapas da
produção, desde a adaptação do
roteiro e criação de figurinos até
os ensaios, coreografias e produ-
ção musical. A iniciativa contou
com o apoio da Lei Paulo Gusta-
vo, por meio da Secretaria de

Cultura de Rio das Pedras. A
professora Karem, que leciona
Geografia e Filosofia e acompa-
nha o projeto, destacou a impor-
tância da experiência para o de-
senvolvimento dos alunos. Se-
gundo ela, o musical proporcio-
nou momentos de socialização,
estimulou o desenvolvimento de
novas habilidades e fortaleceu os
laços de amizade entre os parti-
cipantes, criando um clima de
companheirismo.

A entrada para o espetáculo
é gratuita, e a apresentação será
única, oferecendo à comunidade
a chance de prestigiar o talento e
o esforço dos alunos nesta quin-
ta-feira.

Projeto foi desenvolvido integralmente pelos estudantes, que
tiveram a oportunidade de participar de todas as etapas da produção
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Nesta semana, alunos da
rede municipal de ensino de
Rio das Pedras tiveram a
oportunidade de explorar a
cidade de forma lúdica e edu-
cativa. Em um passeio no fa-
moso “trenzinho”, as crianças
de diversas escolas e idades
percorreram as principais
ruas e pontos históricos da
cidade, acompanhados de

professores e colegas. A ação
permitiu que os estudantes
conhecessem mais sobre a
história e os marcos culturais
de Rio das Pedras, tornando
o aprendizado mais dinâmi-
co e acessível. O projeto teve
uma aceitação entusiasma-
da por parte dos alunos, que
aproveitaram o momento de
integração e diversão.

PASSEIOS EDUCATIVOS
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Prefeitura reforça corte de mato e limpeza em áreas públicas
Com a chegada da tempo-

rada de chuvas, a Prefeitura de
Rio das Pedras intensificou as
ações de corte de mato e limpe-
za em áreas públicas. Nesta se-
mana, equipes de manutenção
atuaram no entorno das esco-
las Pastor Toninho e Claudete
Nicolai, no campo do bairro Bom
Jardim, no calçadão da Aveni-
da Elias Cândido Ayres e na
Avenida dos Operários, promo-
vendo melhorias essenciais para
o bem-estar da população.

Essas ações buscam manter a

cidade limpa e organizada, além de
prevenir problemas associados ao
rápido crescimento do mato, favo-
recido pelas chuvas e pelo calor. A
manutenção regular contribui para
melhores condições de higiene e
para a segurança da comunidade,
evitando a proliferação de pragas e
melhorando o aspecto visual dos
espaços públicos.

As equipes de limpeza seguem
trabalhando em canteiros, praças
e áreas verdes, garantindo que os
moradores possam usufruir da ci-
dade bem cuidada e agradável.
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Essas ações buscam manter a cidade limpa e organizada


